
Кровь, орущие и стонущие люди с 
переломанными руками и ногами — это 
зрелище еще долго будут вспоминать 
все пассажиры и экипаж злосчастного 
рейса SU270 Москва — Бангкок. 1 мая 
2017 года буквально за 40 минут до при-
земления на тайской земле российский 
«Боинг-777» попал в зону необычной тур-
булентности. «Ничего не предвещало 
опасности, но вдруг самолет швырнуло 
раза три. Всех и всё на борту переме-
шало, как в стиральной машинке» — вот 
как описала случившееся участница со-
бытий Лилия Коверникова, с которой мы 

связались. Эксперты называют такие 
случаи «турбулентностью ясного неба». 
Предсказать ее ни пилот, ни диспетчеры 
просто не могли. Природа словно бы про-
демонстрировала человечеству — она 
сильнее любой созданной им техники. 
Подробности авиаинцидента — в мате-
риале «МК».

Читайте 3-ю стр.

Навальному плеснули зелёнкой в глаза. 
И не в первый раз. Это ответ очень высоко-
поставленных людей. Он тыкал им в глаза 
разоблачительными фильмами об их огромных 
богатствах сомнительного происхождения. 
А они пытались делать вид, что не обращают 
внимания, мол, божья роса. Но, видимо, кожа 
на роже горела здорово, и ответ последовал 
уголовный, бандитский: выжечь глаза крити-
кану. Получилось пока наполовину; один глаз 
у Навального не видит, и неизвестно, будет 
ли видеть.

Потом плеснули зелёнкой в глаза блогеру 
Илье Варламову. В отличие от Навального он 
на власть не претендует, кандидатом себя не 
называет, но критикует. Тычет властям в глаза 
плохие дороги, аварийные дома, прочие без-
образия. Вот и ему ответили — попытались 
выжечь глаза.

Потом в Москве активистке «Яблока» На-
талье Федоровой кто-то плеснул в лицо жгучей 
жидкостью. Врачи говорят, что есть шанс на 
восстановление зрения, 
но пока Федорова ничего 
не видит. 

Читайте 2-ю стр.
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Хулиганов на транспорте, а по-
просту — зацеперов собираются не 
только штрафовать, но и сажать в 
тюрьму. И почти ни у кого в обще-
стве такие суровости возражений 
не вызывают. Мало кто поддержи-
вает безбашенных подростков, ко-
торые ездят на крышах поездов или 
цепляются между вагонами. Непо-
нятно одно — почему зацеперов 
год от года становится все боль-
ше. Разбираясь с этим вопросом, 
корреспондент «МК» встретился 
не просто с любителями экстре-
мальных покатушек, но с настоя-
щими идеологами зацеперского 
движения.

Сообщества зацеперов в соци-
альных сетях пишут, что ни в коем разе 
никому не навязывают свое «хобби». 
Впрочем, на волне борьбы с лицами, 
пропагандирующими суицидальное по-
ведение, к подобным группам приравняли 
и зацеперов. 

Сами экстремалы свое увлечение 
характеризуют по-разному. Для кого-то 
это просто способ получить дозу адре-
налина, для других — практически спорт, 
третьи выделяют зацепинг в отдельную 
субкультуру. В сообществах в соцсе-
тях обсуждают предстоящие поездки, 
конструктивные особенности вагонов, 
рассказывают о технике безопасности и 
выкладывают обучающие видео. Большие 
сообщества настоятельно рекомендуют 
соблюдать технику безопасности. Вре-
менами в подобные группы забредают и 
ярые противники подобного «хобби». Осо-
бенно эмоциональные члены сообщества 
на выпады возмущенных граждан говорят 
что-то в духе: «Вы, офисный планктон, нам 
просто завидуете.  Что вы можете рас-
сказать о своих поездках внутри обще-
ственного транспорта?» 

Разобраться в проблеме можно, 
только окунувшись в этот мир. Что дви-
жет этими людьми?

Читайте 4-ю стр.

И ЖНЕЦ, И ПРОДАВЕЦ: 
КАК СЕТЕВЫЕ 

МАГАЗИНЫ МОГУТ 
НАКОРМИТЬ РОССИЮ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 

наук, профессор
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СМЕРТЕЛЬНЫЕ ИГРЫ БЕЗ ПРАВИЛ
Зацепинг притягивает сотни подростков

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ НАВАЛЬНЫЙ ДОЛЖЕН СТРЕЛЯТЬ
Уговоры на бандитов не действуют

Артист: «Кто-то 
вдруг решил, что 
300 млн рублей, 
которые я пробил для 
поддержки областных 
ТЮЗов и гастролей, 
забираю для своего 
фестиваля, который 
сам себе же и 
придумал»

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ ДЕЛАЕТ 
ХОРОШЕЕ ДЕЛО,  
НО РАССТРОЕН РЕАКЦИЕЙ 
ТЕАТРАЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Российские государственные святцы содержат массу уди-
вительных дат, о существовании которых большинство наших 
граждан даже не подозревает: День парламентаризма, День 
специалиста по радиоэлектронной борьбе, День единения 
народов... Тем не менее, пожалуй, самым странным государ-
ственным праздником в нынешней России следует все-таки 

признать всем хорошо известный День весны и труда. Учреж-
денный в честь событий, которые, выражаясь в современных 
терминах, являлись не чем иным, как «незаконными массовыми 
мероприятиями».

Читайте 2-ю стр.

2 500 000 ВЫШЛИ НА УЛИЦЫ, 
ТРЕБУЯ ПОВЫШЕНИЯ ЗАРПЛАТЫ
Санкционированные демонстрации в честь несанкционированного митинга

«Нас перемешало,  
как в стиральной 

машинке»

КУРС НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ 
РИСКУЕТ ОПУСТИТЬСЯ  
ДО 80 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР
Российские деньги так и не отвязались  
от цен на энергоресурсы

СО ДНА РЕКИ ДОН ПОДНЯЛИ 
«ГЕНЕРАЛА СТЮАРТА»
На подъем уникальной военной техники 
приехали посмотреть жители нескольких 
областей.
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К 9 МАЯ МОСКВУ УКРАСЯТ 
зВездАМи ВСеХ РАзМеРОВ

Цветы вишни, георгиевские 
ленты и эмблемы с датой 9 
мая — эти три символа в ско-
ром времени украсят улицы 
столицы, а также появятся 
на общественном транспорте 
и билетах метро. Комплекс 
городского хозяйства Мо-
сквы утвердил концепцию 
праздничного оформления 
города. 

Основными цветами, в 
которых в этом году будут 
исполнены плакаты, флаги 
и другие элементы улично-
го декора, станут красный 
(символ Победы и пролитой 
крови воинов), желтый (сим-
вол света), голубой и белый 
(символ чистоты и мира) и 
традиционные цвета геор-
гиевской ленты.

Объемные конструкции 
установят в зонах особого 
городского значения. Так, 

на Поклонной горе 
перед Триумфаль-
ной аркой появится 
12-метровая звез-
да, на Лубянской 
площади засияет 
20-метровая вы-
сокотехнологичная 
имитация Вечного 
огня, на Манежной 
площади у памят-
ника маршалу Жу-
кову поставят две 
стелы, украшен-
ные орденами, у 
входа на Белорус-
ский вокзал распо-
ложится объемная 

надпись «Москва — город-
герой», а на площади Европы 
москвичи смогут пройти по 
аллее красных звезд. 

Украшены будут и маги-
страли города. Например, 
на Дмитровском шоссе по-
ставят так называемый «фла-
говый цветок», на котором 
будет изображена сцена 
возвращения солдата до-
мой. Различные композиции 
встретят гостей города и на 
Волгоградском и Рязанском 
проспектах, Щелковском, Во-
локоламском, Можайском и 
Каширском шоссе, а также на 
площади Гагарина. Компози-
ции из флагов разной вели-
чины будут радовать москви-
чей на Ленинском проспекте, 
площади Дорогомиловской 
заставы, Олимпийском про-
спекте, у спорткомплекса 
«Лужники» и у аэропортов. 

«ЧеРНЫЙ РиеЛТОР» УБиВАЛ КЛиеНТА ВСеМи 
дОСТУПНЫМи СПОСОБАМи

Сделка по продаже квар-
тиры, затеянная в застенках 
СИЗО, печально окончилась 
для всех участников процес-
са. Владельцы недвижимости 
лишились жилья и денег, до-
верчивый покупатель — жиз-
ни, а «риелтор» отправился на 
длительный срок в колонию 
строгого режима.

Как стало известно «МК», 
36-летний житель подмосков-
ного Ногинска Александр Ла-
фанов попал в СИЗО в 2014 
году, устроив поножовщину 
с кавалером сестры. Потер-
певший поставил мужчине 
условие — даешь 500 тыс. 
рублей, и можешь гулять на 
все четыре стороны. Таких де-
нег у заключенного не было, 
поэтому он решил продать 
свою однокомнатную кварти-
ру. Сосед по камере посове-
товал знакомого риелтора. По 
заявлению потерпевшего Ла-
фанова освободили из тюрь-
мы, и он дал доверенность 
на продажу своей «однушки» 
36-летнему местному жите-
лю Борису Новицкому (откуда 
было знать Александру, что 
риелтор уже был судим за 
мошенничество). С ним они 

договорились, что посред-
ник после завершения сделки 
нужную сумму отдаст сожи-
телю сестры, а на остальные 
деньги купит клиенту жилпло-
щадь похуже. Покупатель на 
недвижимость за 1 млн 800 
тыс. рублей нашелся быстро. 
Им оказался знакомый Новиц-
кого Роман Манукян. Однако 
после продажи квартиры ее 
бывший хозяин своего ба-
рыша не увидел. Через год 
мошенник решил провернуть 
еще одно сомнительное дель-
це. Он предложил Манукяну 
продать купленную кварти-
ру, но уже за 3 млн рублей. На 
этот раз на крючок недобро-
совестного риелтора попал 
житель Ногинска Василий 
Скурихин. Он передал огово-
ренную сумму на руки жулику. 
Часть этих денег подсудимый 
присвоил себе, а остальное 
отдал хозяину квартиры. Шло 
время, но купленную недви-
жимость предприниматель 
не мог оформить в собствен-
ность. Тогда Василий пригро-
зил, что обратится в полицию. 
После этих слов риелтор ре-
шил убить мужчину. Он пред-
ложил предпринимателю 

подъехать в безлюдное место 
на автотрассе. Когда бизнес-
мен приехал на «стрелку» и 
вышел из своей BMW, на него 
сразу набросился с кулаками 
сидящий в засаде риелтор. 
Злодей связал ему руки и стал 
добивать битой, а напоследок 
выстрелил ему из пистолета в 
лицо. Но и этого злоумышлен-
нику показалось мало. Зло-
дей достал нож и перерезал 
умирающему клиенту горло. 
После этого убийца, чтобы 
запутать следствие, положил 
труп под колесо автомашины 
и поджег иномарку.

— Борис Новицкий так и 
не признал своей вины. По 
делу было допрошено более 
40 свидетелей и проведено 
30 судебных экспертиз, по-
сле чего его направили в суд, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Елена Фокина.

Присяжные признали муж-
чину виновным. Фемида при-
говорила Новицкого к 16 годам 
колонии строгого режима. Су-
дья учел наличие у него мало-
летнего ребенка как смягчаю-
щее обстоятельство. 

РеБеНОК ОТПРАВиЛСЯ НАВСТРеЧУ СМеРТи ПО «НАРОдНОМУ» МОСТУ
Семилетний мальчик по-

гиб 29 апреля в результате 
несчастного случая в поселке 
Кострово Истринского района 
Подмосковья. Ребенок решил 
продемонстрировать свою 
ловкость приятелям, пыта-
ясь перебраться на другой 
берег реки, но упал в воду и 
утонул. 

Как удалось выяснить «МК», 
трагический инцидент слу-
чился около 16.00. В это вре-
мя трое маленьких местных 
жителей (двум мальчикам 
было по семь лет, третьему — 
восемь) катались по поселко-
вым улицам на велосипедах. 
Вскоре они выехали к реке 
Малая Истра. Бросив свой 
транспорт на обочине, дру-
зья отправились на прогулку 
вдоль берега, где неподале-
ку от плотины находилось 

переброшенное местными 
жителями через водоем брев-
но (его длина — приблизи-
тельно 4–5 метров). По нему 
самые отважные граждане, 
которые не желали тратить 
свое время на путь до моста, 
перебирались на другой бе-
рег. В обычное время само-
дельный «мост» находился 
на приличном расстоянии от 
воды, но на днях река сильно 
разлилась. Уровень воды под-
нялся настолько, что бревно 
оказалось практически зато-
плено. Это обстоятельство не 
испугало одного из мальчи-
ков, и он предложил прияте-
лям на спор пробежаться по 
перекладине. Те отказались, 
и тогда парнишка решил сам 
продемонстрировать свою 
удаль. Однако не успел он сде-
лать и трех шагов по бревну, 

как потерял равновесие и рух-
нул в воду. Друзья кинулись 
ему на помощь, протягивая 
руки, но течение Малой Истры 
было настолько сильным, что 
в считаные секунды ребенка 
утянуло на середину реки и 
понесло вниз. Его приятели 
тут же уселись на велосипеды 
и помчались за помощью. В 
полукилометре от места ЧП 
они повстречали 43-летнего 
местного жителя. Услышав, 
что случилось, мужчина 
кинулся бежать по речной 
кромке, пытаясь разглядеть 
место, где находился бедный 
мальчик. Однако к этому вре-
мени тот успел уйти под воду. 
Выброшенное на берег тело 
ребенка обнаружили аж в двух 
километрах от плотины. При-
бывшие на место медики уже 
были бессильны. 
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Гибелью восьми-
месячного малы-
ша закончилось 
его вечернее ку-
пание вместе со 

старшим братом 30 апреля на 
востоке столицы. Около 21.00 
жительница одного из домов 
по Открытому шоссе решила 
искупать своих детей — маль-
чикам три года и восемь ме-
сяцев соответственно. Усадив 
братьев в ванну, которую мо-
сквичка предварительно на-
брала лишь наполовину, жен-
щина на минуту отлучилась 
на кухню. А когда вернулась, 
остолбенела от ужаса: млад-
ший сын находился под во-
дой. Вытащив ребенка, кото-
рый потерял сознание, мать 
кинулась вызывать «скорую». 
Однако к моменту прибытия 
врачей малыш умер.

УЛЬЯНОВСКиЙ ОСТАП БеНдеР 
УБиЛ ФАРМАЦеВТА, СКРЫВАЯСЬ 

ОТ ОБМАНУТЫХ зеМЛЯКОВ

Подозреваемый в убийстве 
фармацевта на Ленинском 
проспекте и нападении на 
старушку на Большой Чер-
кизовской улице разыски-
вался полицией Ульяновска 
за мошенничество. Мужчина 
признался во всех преступле-
ниях, пояснив, что пошел на 
злодеяния из-за нехватки 
денег.

Как стало известно «МК», 
28-летнего Бориса Гуляева, 
уроженца Ульяновска, задер-
жали вечером 29 апреля во 
2-м Неопалимовском пере-
улке, вскоре после расправы 
над сотрудницей аптеки ООО 
«Вербена» 68-летней Галиной 
Сергеевой. Как позже Гуля-
ев рассказывал на допросе, 
он зашел в эту аптеку около 
15.00. Примечательно, что 
мужчина был одет в камуф-
ляжную форму военного об-
разца с погонами старшего 
лейтенанта. В аптеке не было 
покупателей, а Сергеева в тот 
момент проводила финансо-
вую операцию при помощи 
своей банковской карточки. 
И Гуляев сделал вывод, что на 
ней есть деньги. Он отобрал 
карту и потребовал назвать 
пин-код. Фармацевт отказа-
лась. Тогда злодей затащил 
пожилую даму в подсобное 
помещение и задушил. После 
чего запер дверь, обчистил 
кассу и убежал.

Несчастная могла про-
лежать там долгое время, 
если бы не компьютерщик, 
которого руководство при-
гласило для обновления 
программного обеспечения. 
Специалист как раз заходил в 
помещение, когда столкнулся 
с быстро выходящим посе-
тителем в военной форме. 
Когда программист увидел 
распахнутую кассу, то понял, 
что на аптеку совершен налет, 
и вызвал полицию. Стражи 
порядка, вскрыв дверь под-
собки, обнаружили безды-
ханного фармацевта. 

Сравнив отпечатки пальцев, 

оставленные в аптеке, поли-
цейские поняли, что преступ-
ник имеет отношение и к напа-
дению на Юлию Валентиновну 
Тихонову-Воскресенскую, 
случившемуся 26 апреля, на-
кануне ее 90-летия. Гуляев 
зашел за старушкой в подъ-
езд дома, на лифте поднялся 
на третий этаж и попытался 
отнять пакет. Юлия Вален-
тиновна оказала сопротив-
ление, тогда Гуляев ударил 
пенсионерку ножом в грудь, 
отобрал кошелек с 2000 ру-
блей и сбежал. Пенсионерка 
(кстати, в молодые годы она 
трудилась ученым секрета-
рем в фармкомитете СССР) 
дошла до квартиры, позвони-
ла родным, а те уже вызвали 
экстренные службы. Ранение 
оказалось несерьезным, тем 
не менее ее госпитализиро-
вали. Когда бабушка придет в 
себя, родственники планиру-
ют отметить ее день рождения 
на природе.

Что касается Гуляева, то на 
родине в Ульяновске он хоро-
шо знаком полицейским, его 
даже прозвали Остапом Бен-
дером. На криминальный путь 
мужчина встал в 2008 году. 
Тогда молодой человек где-
то оформил липовую корочку 
сотрудника ФСБ, купил фор-
му и принялся обманывать 
граждан, обещая содействие 
в получении спецпропусков, 
водительских удостовере-
ний, разрешений на хранение 
оружия. За преступление Гу-
ляева приговорили к 2,5 года 
заключения.Освободившись, 
он пытался обвести вокруг 
пальца директоров школ, 
предлагая заключать липо-
вые договора на оснащение 
учреждений техникой. Потом 
он даже обчистил квартиру 
местного жителя, после чего 
снова угодил за решетку. Вы-
йдя из колонии, Гуляев втер-
ся в доверие к председателю 
местного Красного Креста 
и зам. директора местного 
завода. Под видом спонсор-
ской помощи он выманил у 
потерпевших крупные суммы. 
Жертвами афер Гуляева были 
даже чиновники.

Из колонии в очередной раз 
он вышел в начале года и снова 
провернул аферу. Скрываясь 
от ульяновских следователей, 
уголовник приехал в Москву 
в 20-х числах апреля.

СЛедОВАТеЛЬ ВЫБРОСиЛ ОСТАНКи ЖеРТВ дТП 
ЧеРез дЫРУ В зАКОНе?

Прояснить загадочные об-
стоятельства обнаружения 
останков человеческих тел 
в мусорном контейнере воз-
ле Царицынского морга, что 
в Тарном проезде, пытаются 
следователи СК. Возможно, 
один из сотрудников ГСУ ГУ 
МВД по Москве понесет ответ-
ственность за должностной 
проступок.

Две человеческие кости, 
образцы кожи и волосы (все 
было упаковано в свертки) 
обнаружил совершенно слу-
чайно водитель мусоровоза, 
когда загружал контейнеры 
21 апреля. Тут же лежала рас-
писка в получении.

Шофер сообщил о непонят-
ной находке в ОМВД «Царицы-
но». Полицейские, приехав-
шие на место, изучили бумаги. 
Оказалось, что эти останки 
забрал из морга московский 
следователь 9-го отдела ГСУ 
столичного ГУ МВД. За разъ-
яснением подключившиеся 
к этому делу сотрудники СК 
обратились в полицейское 
следственное ведомство. 

Как стало известно «МК», 
в производстве следовате-
ля ГСУ (он, кстати, считается 
опытным сотрудником) нахо-
дилось дело о ДТП с четырьмя 
погибшими (все они граждане 
Киргизии). Авария произошла 
в январе, тела жертв сильно 
обгорели. В ходе расследо-
вания уголовного дела их на-
правили на экспертизу. Так 
как существовала вероят-
ность, что тела не опознают, 
то эксперты сами отчленили 
кости и другие части — чтобы, 
если потребуется, провести 
ДНК-экспертизу. Но она не 
понадобилась. Тела вскоре 
переправили на родину для 
захоронения, а останки не 
забрали из морга. Кстати, 
почему все не отправили 
вместе после проведения 
исследований — разберутся 
следователи СК. Возможно, 
результаты экспертизы приш-
ли позднее, чем посольство 
забрало тела.

Не так давно следователю 
ГСУ позвонили и сказали, что 
экспертиза готова. Останки 

вручили вместе с заключени-
ем судмедэкспертизы. Сле-
дователь ГСУ не мог отказать-
ся их забрать — тогда ему не 
отдали бы на руки нужный до-
кумент. К сведению, останки 
не являются вещественными 
доказательствами. 

По логике в таком случае 
следователь должен был 
сразу же сдать их на утили-
зацию, однако он этого не 
сделал, скорее всего, из-за 
бюрократических сложно-
стей. Понятное дело, в ГСУ нет 
помещений со специальными 
холодильниками, предназна-
ченными для хранения подоб-
ного «материала». 

Тут возникает вопрос — по-
чему морг сам не передает 
останки в крематорий в по-
добных ситуациях. Возможно, 
существует некий пробел в 
правилах хранения и утили-
зации, и поэтому не следует 
преждевременно вешать вину 
на следователя. Коллеги счи-
тают: максимум, что нарушил 
полицейский — это этические 
нормы.

ПРи зАМеНе ПАСПОРТА СТАНУТ 
ТРеБОВАТЬ НА ОдиН дОКУМеНТ 

МеНЬШе
Свидетельство о рожде-

нии вычеркнут из списка до-
кументов, обязательных для 
замены паспорта гражда-
нина РФ. Верховный суд РФ 
признал необоснованным 
и отныне недействующим 
требование ФМС предъяв-
лять его.

 Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, упро-
щением процедуры заме-
ны паспорта жители нашей 
страны обязаны россиянке 
Дарье Кочетковой. Девуш-
ка обратилась с иском в ВС, 
требуя признать незаконным 
пункт 24 Административного 
регламента ФМС по предо-
ставлению госуслуги по вы-
даче и замене документа, 
удостоверяющего личность 
гражданина РФ. Началось 
все с того, что сама она при 
замужестве сменила деви-
чью фамилию и пришла в 
местный паспортный стол, 
чтобы обменять паспорт. Там 
от нее потребовали свиде-
тельство о рождении. Де-
вушка недоумевала: зачем 

нужен этот документ, если 
паспорт у нее уже был, соот-
ветственно, свидетельство 
она уже однажды предъявля-
ла для его получения. Более 
того, Даша изучила «Положе-
ние о паспорте гражданина 
Российской Федерации», где 
сказано: для замены человек 
представляет заявление, па-
спорт, подлежащий замене, 
две личные фотографии и 
документы, подтверждаю-
щие основания для замены 
(и ничего о свидетельстве 
о рождении там нет). Но 
в ФМС сослались на регла-
мент, где список документов 
для смены паспорта точно 
такой же, как и при первона-
чальной его выдаче. 

 Дарья решила оспорить 
этот пункт в высшей судеб-
ной инстанции и победила. 
ВС признал ее требование 
законным и обоснованным. 
А вот ФМС теперь придется 
сократить перечень обяза-
тельных для смены паспорта 
документов, вычеркнув из 
него свидетельство. 

ВИДЕО   
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Учитывая историю вопроса, менее 
всего Первомай подходил для вы-
ражения верноподданнических 
чувств. Международным проле-

тарским праздником, Днем солидарности рабо-
чих всего мира, 1 мая стало в 1889 году по ре-
шению Парижского конгресса II Интернационала 
в память о кровавых событиях 1–4 мая 1886 года 
в Чикаго — выступлениях рабочих, во время 
разгона которых были ранены и убиты десятки 
человек. 

 Тем удивительней, что в современной 
России этот день с наибольшим энтузиазмом 
празднует сама власть во всех ее многоликих 
проявлениях: чиновники, подконтрольные им 
профсоюзы, партия власти и системная «оппо-
зиция его величеству». Только в этом году, по 
данным профсоюзов, в демонстрациях по стране 
приняли участие более двух с половиной миллио-
нов человек. Конечно, определенный диссонанс 
между бунтарскими корнями праздника и на-
полненной здравицами вождям современностью 
возникал и в советские времена. Но советскую 
власть оправдывала по крайней мере социальная 
однородность общества: в те времена партийно-
хозяйственный актив не состоял из миллионеров 
и миллиардеров. Тем более в долларовом вы-
ражении и с кубышками в офшорах.

 Нынешняя руководящая и направляющая 
сила этим похвастаться, увы, не может. Даже если 
исходить не из расследований оппозиционных 
борцов с коррупцией, не из великолепия фигу-
рирующих там дворцов и яхт, а из несравнимо 
более скромных официальных деклараций о до-
ходах, налицо тот факт, что Россией управляют 
люди, которые по своему классовому статусу 
куда ближе к оппонентам чикагских пролетариев, 
поднявших бунт на Хеймаркет-сквер. Да, они 
намного умнее министров-капиталистов эпо-
хи дикого капитализма. Они не расстреливают 
«несогласованных» бунтарей и не вешают их 
лидеров. Ну, может быть, плеснут разок-другой 
в лицо коктейлем из зеленки и непонятного хи-
мического вещества. На фоне суровых реалий 
XIX века — не жизнь, а малина. Но если судить по 
критериям века XXI, положение все-таки желает 
оставлять лучшего. Как с гражданскими правами, 
так и с уровнем жизни. 

 «За достойную работу, зарплату, жизнь!» — 
гласит главный девиз нынешних первомайских 
шествий. Глава ФНПР Михаил Шмаков пояснил, 
что основным требованием демонстрантов яв-
ляется повышение зарплаты, а также улучше-
ние условий труда. И с ним ввиду неизменно 
падающих реальных доходов населения нельзя 
не согласиться. Но есть серьезные сомнения в 
искренности организаторов «народных гуляний». 
Зам. секретаря генсовета «Единой России» Сер-
гей Железняк «обратил внимание, что сегодня 
партийцы вместе с жителями других регионов 

вышли на праздничные демонстрации для того, 
чтобы выразить солидарность с требованиями 
социальной справедливости», сообщает офици-
альный сайт «ЕР». Трудно сказать, что понимает 
господин Железняк и его коллеги по партийному 
цеху под социальной справедливостью: пред-
ставления об этом у всех разные. Тем не менее 
можно довольно точно сказать о том, что такое 
«социальная несправедливость».

 Согласно свежеподанным декларациям, 
доходы 26 депутатских семей превысили в ми-
нувшем году 100 миллионов рублей. 21 из наи-
более богатых парламентариев принадлежит 
к «Единой России», в ту же фракцию входит и 
самый богатый слуга народа, Андрей Палкин, 
задекларировавший 678-миллионный доход. 
Обычные же, «бедные» думцы, не обремененные 
семейным бизнесом, получали в прошлом году 
440 тысяч в месяц. Так, во всяком случае, явствует 
из декларации того же Сергея Железняка. В этих 
цифрах не было бы ничего страшного — дай бог 
каждому, если бы не информация, озвученная 
недавно в той же Думе вице-премьером Ольгой 
Голодец: почти 5 миллионов трудящихся в стране 
получают зарплату на уровне минимально до-
пустимого размера, то есть ниже прожиточного 
минимума. 

Россия — страна социальных контрастов. 
И контрастность увеличивается: богатые стано-
вятся еще богаче, число бедных стремительно 
растет. Чему явно способствует то, что стыда и 
совести у слуг народа тоже, к сожалению, от-
нюдь не прибывает. Как бы при такой тенденции 
лозунг «Да здравствует Первое мая!» не обрел 
изначальный, чикагский смысл.

 Андрей КАМАКИН.
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РУБЛЬ СТАВИТ 
НА «ЧЕРНОЕ»
Трамп и ОПЕК поднимут  
доллар до 80 рублей

До конца этого года рубль продолжит оста-
ваться заложником ценовой конъюнктуры на 
нефтяном рынке. Многое будет зависеть от 
политики ОПЕК, которая в мае должна решить, 
продолжать сдерживать добычу или отказаться 
от этой меры. Если картель не продлит замо-
розку производства, то котировки «черного 
золота», равно как и курс российской валюты, 
упадут. Масла в огонь подливают американские 
добытчики, которые воспользовались высокими 
нефтяными ценами и нарастили производ-
ство. Им на помощь пришел Дональд Трамп, 

отменивший запрет на добычу углеводородов 
на шельфе США. В такой ситуации есть риск, что 
во II полугодии баррель упадет до 35 долларов, 
а доллар вырастет до 80 рублей.

Сколько бы ни говорили, что рубль от-
вязался от цен на нефть или его зависимость 
стала меньше, ситуация не меняется: наша 
валюта с небольшими отклонениями продол-
жает двигаться в фарватере рынка энергоно-
сителей. Проследить эту тенденцию проще 
всего по динамике марки Brent: цены на нее 
в российской валюте очень долгое время на-
ходятся в коридоре 2,6–3,4 тыс. рублей за 
баррель.

Если ориентироваться именно на рублевые 
цены, на многие события на валютном рынке 
можно посмотреть под другим углом, нежели 
это принято. В начале года эксперты отмечали, 
что рубль, несмотря на консолидацию в ценах 
на нефть, демонстрировал уверенный рост. 
Следует вывод: рубль теперь независим от 
динамики рынка энергоносителей. Однако 
это утверждение становится весьма сомни-
тельным, если учесть, что в тот период рубль 
лишь догонял нефть, которая росла в конце 
прошлого года, в то время как укрепление рубля 
сдерживалось внутренними факторами.

Поэтому предположение, что в 2017 году 
основным фактором, влияющим на курс рубля, 
остаются энергоносители, выглядит правдопо-
добным. Значит, говорить о динамике рубля и 
пытаться прогнозировать ее изменение нужно 
с учетом именно этих реалий и трендов.

Сейчас на рынке ситуация следую-
щая. Определяющим фактором является 

соглашение об ограничении добычи, заклю-
ченное в рамках ОПЕК+ (члены картеля и прим-
кнувшие к ним добывающие государства) в 
декабре 2016 года. Благодаря ему в конце 
прошлого года нефть марки Brent смогла про-
демонстрировать уверенный рост и вышла в 
район 55 долларов.

Соглашение могут продлить на вторую 
половину года — это на руку экспортерам, 
так как держит цены на довольно высоком 
уровне. В пользу продления говорит то, с ка-
ким рвением Саудовская Аравия снижала до-
бычу, перевыполнив возложенные на себя 
обязательства.

На этом фоне стоит ожидать стабилиза-
ции нефти на уровне 50–60 долларов. Причем 
динамику цен внутри этого коридора будет 
определять ситуация со сланцевой добычей 
в США. При приближении к верхней границе 
добыча будет активно расти, что окажет дав-
ление на цены. Спуск к 50 долларам будет 
способствовать снижению активности слан-
цевых добытчиков в Штатах, что поддержит 
рынок энергоносителей. Не исключено, что 
нефть выйдет за обозначенные границы, но, 
учитывая сложившиеся обстоятельства, она 
не сможет надолго закрепиться за рамками 
этого коридора. В результате средняя цена 
на нефть будет 55 долларов.

Исходя из этого можно оценивать и по-
тенциал рубля на 2017 год. Основной вывод: не 
стоит в среднесрочной перспективе ожидать 
существенных движений российской валюты 
по аналогии с предыдущими годами. Скорее 
всего, она будет консолидироваться в широком 

диапазоне: доллар может закрепиться в ко-
ридоре 55–65 рублей, а по итогам года — на 
отметке 60 рублей. Если ситуация вокруг Си-
рии существенно ухудшит отношения между 
Россией и США, коридор сместится в район 
65–75 рублей, а средняя стоимость доллара 
поднимется в район 69 рублей за доллар. 

Если соглашение в рамках ОПЕК+ не будет 
продлено, это станет существенным ударом по 
рынку энергоносителей. Производители начнут 
увеличивать добычу, что негативно скажется на 
балансе и будет способствовать падению цен. 
Сланцевые производители защитили часть 
своих будущих поставок за счет хеджирования, 
и падение рынка не сразу приведет к сниже-
нию сланцевой добычи. Тогда Brent упадет 
до 35 долларов, и только в конце года можно 
ожидать некоторого восстановления.

В пользу низких цен на нефть говорит и 
подписанный Дональдом Трампом указ об от-
мене запрета на разведку и добычу углеводо-
родов на океаническом шельфе. Стратегия по 
укреплению энергетической мощи США может 
привести к росту производства и падению ко-
тировок. Трамп прямо говорит: «Низкие цены 
на энергоресурсы <...> принесут пользу амери-
канским семьям, помогут оживить промышлен-
ность и увеличат число рабочих мест».

В таком случае курс российских денежных 
знаков рискует снизиться до 80 рублей за 
доллар. Этот уровень окажется максимумом 
года. Остается надеяться, что восстановление 
цен на нефть в III–IV кварталах приведет и к 
восстановлению позиций нашей валюты.

Богдан ЗВАРИЧ.

НАВАЛЬНЫЙ 
ДОЛЖЕН...
c 1-й стр.

Если в разных городах России, в 
провинции и в Москве, начали 
регулярно применять один и тот 
же способ наказания для 

критиков власти, то многие невольно думают, 
что это именно власть и наказывает.

...Важные люди с гордым видом говорят, 
что Россия — наследница Византии, Москва 
— Третий Рим и т.д. В таком случае позвольте 
процитировать энциклопедию.

«Ослепление — широко использовавше-
еся в Византии наказание государственных 
преступников, в особенности покушавшихся 
на жизнь и трон императора. Как правило, 
ослепление осуществлялось путем выка-
лывания глаз острым, часто раскаленным 
предметом. Иногда, в виде особой мило-
сти, ослепление было неполным: зрение 
только притупляли или выкалывали лишь 
один глаз. Ослепление, как и оскопление, 
считалось надежным средством обеспечить 
прекращение дальнейших посягательств на 
императорскую власть со стороны караемого 
преступника».

★★★
Человек, которому внезапно плещут в глаза, 

не знает: чем именно. Может, зелёнка, а может, 
серная кислота, а может, и ещё чего-нибудь по-
хуже. (Недавно старшему брату северокорей-
ского лидера в аэропорту плеснули в лицо, он 
быстро умер.)

В любом случае это ущерб здоровью. 
Возможно, непоправимый: инвалидность, 
слепота.

Раз уж такие случаи участились, а полиция 
всякий раз бездействует, следует это осознать и 
действовать адекватно. В порядке самозащиты 
стрелять на поражение (надёжнее бы из кольта, 
но лучше из травмата, который и придуман для 
самозащиты).

Если бы Навальный, Улицкая (которой тоже 
в лицо плескали зелёнкой), Варламов стреляли 
бы в нападающих (из травмата), это, безусловно, 
было бы «в пределах необходимой самообо-
роны». Ведь человек не знает: вдруг ослепят, а 
потом пырнут ножом?

Люди, которые подстерегают жертву, на-
падают внезапно, льют в глаза жгучие вещества, 
— подонки и бандиты. Говорить с ними бесполез-
но. Ясно, что они уважают только силу (власть, 
деньги). Власть их не останавливает. Деньги им 
кто-то платит. Остаётся только стрелять.

★★★
Варламов, яблочница Федорова и многие 

другие критики, повторим, не претендуют на 
власть. Но при этом они выполняют работу целых 
ведомств: Стройнадзор, Водоохрана, Следствен-
ный комитет, Прокуратура. Критик работает за 
них, вместо них и бесплатно. Такой ревизор взя-
ток не берёт, в сговор с нарушителями законов 
не вступает. Высшая власть должна была бы его 
благодарить, награждать...

Кажется, уже известно, какая из ветвей 
власти, какой сучок власти нанял бандитов для 
нападения на Варламова. Кажется, уже известно, 
от какого именно его сообщения и кто конкретно 
озверел. Но полиция задержать бандитов не 
захотела, уголовные дела возбуждают нехотя и 
не спеша. Может, ждут, пока улики потеряются, 

бандиты себе алиби организуют?..
...Блоги Варламова читают сотни тысяч, 

фильмы Навального смотрят миллионы. Если 
бы люди не считали эти разоблачения важными, 
то и не смотрели бы. Ведь это ж не развлекатель-
ные ток-шоу; наоборот: скучные подробности, 
юридические детали.

Варламов и немногие ему подобные выпол-
няют в обществе ту же функцию, что газоанализа-
торы в шахте. Эти приборы сообщают шахтёрам 
о взрывоопасной концентрации ядовитого газа. 
Эти приборы предупреждают шахтёров о смер-
тельной опасности. Но по приказу начальства 
жизненно важный спасительный анализатор 
заматывают скотчем, ослепляют, чтоб не мешал 
зарабатывать.

...В нападающих, которые плещут тебе в 
глаза, надо стрелять. Если такой случай покажут 
по телеканалам (а даже если не покажут, люди 
увидят это в интернете), то следующий подонок 
задумается: рисковать ли своей жизнью и здо-
ровьем. Подонки, как правило, себя очень любят 
и нападают только на безоружных.

Ничего не поделаешь, придётся стрелять. 
Только очень осторожно, чтобы не попасть в 
полицейских, которые обычно бездействуют 
рядом. Их никто не ослеплял, но они почему-то 
не видят бандитов.

Александр МИНКИН.

Зеленкой в лицо — это что-то новое? 
Хорошо забытое старое? Тотальный прессинг 
по всему оппозиционному полю — вот что это 
такое. Оппозиционеров — геть, да?

Торт, что в лицо со всего размаху, уже 
был. Теперь это вспоминается как милые де-
мократические шутки нулевых, пришедшие 
к нам из Европы. И как символ — сладкий-
сладкий Михаил Касьянов.

Дерьмом тоже кидались, было. Дерьмо-
меты пропали, умчались. Никто их не нашел. 
А может, им стало стыдно?

И вот теперь зеленка. Но не простая, а 
с кислотой. Чтобы совсем ничего не видеть. 
Не видеть язвы нашего бандитского обще-
ства, как бы сказали политпропагандисты 
старой программы «Время» совсем про дру-
гую страну.

Алексей Навальный, Илья Варламов, На-
талья Федорова… Из этих троих только Варла-
мов отделался легким испугом, коллективным 
поколачиванием и криками: «Убирайся к своим 
пиндосам!». Варламов успел на самолет, он 
теперь дома, в Москве. Можно считать, что 
ему повезло.

У Навального проблемы с глазами. Акти-
вистка «Яблока» Федорова, после того как ее 
облили кислотой неизвестного производства, 
сначала вообще ослепла, теперь видит на 
один глаз.

Услужливый дурак опаснее врага. Это 
басня дедушки Крылова, из которой слов не 
выкинешь. Мораль той басни: где бы вы ни 
были, оппозиционеры, в каком уголке нашей 
необъятной Родины, — вас настигнет зеленка, 
теперь уже с кислотой. Потому что это не ваша 
Родина. Потому что вы работаете на врага. 
Вы — предатели!

Очевидно, так думал обвиняемый в убий-
стве Бориса Немцова Заур Дадаев. Или во-
обще не думал, ему сказали просто: убей 

его, он враг! У Заура Дадаева со товарищи 
под чутким управлением их любимого руко-
водителя в таких случаях разговор короткий: 
враг — значит, его надо убить. Без разговоров 
и размышлений.

Но здесь — в Ставрополе, Екатеринбур-
ге, Москве — вам не Чечня. Здесь Европа, 
гуманизм, права человека. Поэтому здесь 
зеленка с кислотой в глаза, и только. Ну да, 
они звери, что ли?

На самом деле только один шаг разделя-
ет этих «добровольных» помощников власти, 
чтобы войти в Чечню. Вляпаться в Чечню. Ведь 
после такой зеленки что они могут предло-
жить еще? Пулю в висок?

Так же, как убийцы Немцова, эти зеленые 
человечки считают себя санитарами леса. 
Бесспорными патриотами, ради интересов 
России готовыми на все. Так домашний боль-
шой пес, чтобы сделать хозяину приятное, 
приносит в зубах к его ногам загрызенного 
хомячка. Это пес сделал от большой любви к 
хозяину. Но хозяин этого не просил!

Алексей Навальный считает, что на него 
напали по спецзаданию Администрации Пре-
зидента. Суд разберется, наш советский суд, 
самый гуманный суд в мире. Впрочем, после 
всех этих «нашистов» несветлой памяти, иду-
щих вместе, ничего исключать нельзя.

Но даже если не было прямого приказа 
оттуда, из-за «стенки», что это меняет? Если 
с утра до ночи и с ночи до утра по ящику дол-
донят о пятой колонне, о врагах России, о 
врагах народа… Что должен делать патриот 
в таком случае? Бороться с врагами. Вот они 
и борются.

Эти «патриоты», услужливые дураки, по-
ставили власть в прямую зависимость от себя. 
Точно так же как убийцы Бориса Немцова. 
Власть делает большие глаза, делает вид, что 
пытается найти заказчиков. Ищет давно, но не 

может найти… А если заказчик приезжает в 
Кремль «покалякать о делах наших грешных», 
ни от кого не прячась, не уйдя в подполье, в 
бега, не уехав в Саудовскую Аравию?

Выращенные по телевизору патриоты 
крутят властью как хотят. Они же свои в доску, 
они же за правду. Они социально близкие, 
разве можно такими разбрасываться?

Создали «Антимайдан», на котором Хи-
рург хрипло орал, что врагов России надо 
уничтожать. Вскоре убили Немцова, а Хирург 
в порядке. Только так, чуть-чуть отстранили, 
чуть-чуть пожурили, да и не за провокацион-
ный митинг совсем.

Зеленые человечки, как и убийцы Нем-
цова, чувствуют, что они в тренде. Чувствуют 
себя опорой России, не меньше. Чувствуют 
себя незаменимыми.

Они взяли власть в заложники. Власть, 
этот «единственный европеец», пытается 
пройти по тонкой красной линии между Сцил-
лой и Харибдой. Сажая как националистов 
(Дёмушкин, Белов-Поткин), левых комму-
нистов (Удальцов), либералов-чиновников 
(Улюкаев), либерал-губернаторов (Белых) и 
до кучи людей из «Единой России». Почему 
бы нет, чистка рядов это называется. Власть 
пытается найти для себя золотую середину, 
но идет по зачищенному политическому полю 
вслепую, без руля и без ветрил. Власть за 
все эти «независимые» десятилетия так и не 
создала, не инициировала истинные инсти-
туты, истинное разделение ветвей власти, 
по-настоящему независимый суд, прессу. 
Поэтому власть обречена идти на ощупь и 
опираться на безмозглых любителей Отече-
ства, несущих в зубах загрызенного хомячка 
для любимого хозяина.

И еще — это уже совсем серьезно. Вот 
ровно так в конце 20-х в Германии начинался 
фашизм, вот с таких же искренних помощни-
ков власти, национал-патриотов с повязками 
на рукавах. Если не читали книжки, вспомни-
те хотя бы фильм «Кабаре». Кремль должен 
остановить эту вакханалию, пока не поздно. 
Иначе, когда он сам превратится в хомячка, 
некого уже будет звать на помощь.

Александр МЕЛЬМАН.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Богдан Зварич,
аналитик ГК «ФИНАМ»
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Внучки президента 
Белоруссии — Анаста-
сия и Дарья Лукашенко 
— впервые выступили на 
большой сцене в сопрово-
ждении Государственного 
академического симфо-
нического оркестра. Настя 
и Даша — дочери среднего 
сына Александра Лукашенко, 
Дмитрия. Девочки занима-
ются по классу фортепиано. 
На концерте «Весенние 
звезды» они выступали фор-
тепианным дуэтом. Девочки 
исполнили отрывки из сюиты 
«Карнавал животных» фран-
цузского композитора Ками-
ля Сен-Санса. Надо сказать, 
что внучки президента на 

музыкальном поприще уже 
достигли значимых высот. 
Они являются лауреатками 
Международной музыкаль-
ной премии Belbrand award 
за 2015 год. В 2014-м они 
получили Гран-при на-
ционального радиоконкурса 
«Молодые таланты Белару-

си», Гран-при международ-
ных музыкальных конкурсов 
в Италии (amici della Musica), 
России («Серебряный камер-
тон» в Санкт-Петербурге), 
Франции (конкурс пианистов 
Русской консерватории 
имени Александра Скрябина 
в Париже).

ПОГРАНИЧНИКИ 
ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН 

ВЗЯЛИСЬ ЗА УКРАИНУ
25-летнего гражданина 
Австрии задержали в 
Польше, в приграничном 
поселке Дорогуск, при 
попытке отправиться на 
Украину. Мужчину аресто-
вали по запросу австрийской 
юстиции, которая выписала 
европейский ордер на его 
задержание. На родине 
австрияк обвиняется в 
военных преступлениях, 

совершенных на Донбассе. 
Прокуратура австрийского 
города Винер-Нойштадт, 
которая ведет расследо-
вание, предъявила ему за-
очные обвинения в убийстве 
военных и мирных жителей 
в Донецке. Как сообщает 
австрийская сторона, на-
емник воевал на стороне 
украинских правительствен-
ных сил. Среди предъявлен-
ных обвинений — «убийство 
сдавшихся солдат против-
ника и гражданских лиц во 
время боевых действий на 
территории аэропорта До-
нецка». По словам польских 

пограничников, «задер-
жанный сейчас находится 
в руках польских органов 
правосудия, которые готовят 
документы для его экстради-
ции в Австрию». Между тем 
в Великобритании задер-
жали семерых украинцев за 
нарушение миграционного 
законодательства. Яхта с жи-
телями Незалежной села на 
мель у побережья графства 
Саффолк, они подали сигнал 
бедствия. Украинцев спасли, 
но задержали — за незакон-
ное пересечение границы. С 
ними разбирается местная 
полиция. 

МЕРКЕЛЬ В САУДОВСКОЙ АРАВИИ 
ОБОШЛАСЬ БЕЗ ПЛАТКА

Канцлер Германии Ангела Меркель нанесла 
визит в Саудовскую Аравию. Любопытно, что 
Меркель не надела на голову платка. Местные 
законы не принуждают иностранок носить 
головные платки, но, как правило, приезжие 
все-таки одеваются в соответствии с принятым 
у саудовцев дресс-кодом. После встречи с ко-
ролем Салманом ибн Абдул-Азизом ас-Саудом 
в портовом городе Джидде канцлер упомянула 
о недостаточном соблюдении прав человека в 
аравийской монархии. В то же время Меркель 
указала на хорошие перспективы для германо-
саудовского экономического сотрудничества. 
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Ранее, в начале апреля, во время 
визита в Саудовскую Аравию 
отказалась надеть головной платок 
британский премьер-министр 
Тереза Мэй (несмотря на советы 

экспертов Форин-офиса соблюдать принятый у 
саудовцев дресс-код). А в январе 2015 года 
волну критики на себя навлекла первая леди 
США Мишель Обама, не только не покрывшая 
голову платком во время приезда в Саудовскую 
Аравию, но еще и одевшаяся в брючный костюм.

Торнадо, пронесшийся по центральной и южной части США, стал причиной гибели 16 чело-
век. Шквальный ветер ломал деревья, уносил крыши с домов, срывал рекламные щиты. Во вла-
сти стихии оказались Техас, Миссури, Арканзас, Миссисипи, Луизиана, Теннеси и Алабама. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

TW
IT

TE
R.

CO
M

 / 
n

W
sf

O
RT

W
O

RT
h

yO
uT

uB
E.

CO
M

ap

НА
ТА

Ль
Я 

М
Ущ

ИН
КИ

НА
НА

ТА
Ль

Я 
М

Ущ
ИН

КИ
НА

НА
ТА

Ль
Я 

М
Ущ

ИН
КИ

НА
НА

ТА
Ль

Я 
М

Ущ
ИН

КИ
НА



Массовые пожары вместе с первым теплом 
принес характерный для Дальнего Востока 
и Сибири весенний ветер. В связи с этим 
жесткий запрет на сжигание травы, мусора, 
а также на выезд в леса установлен в этих 
пожароопасных регионах. Несознатель-
ных граждан, напоминают в МЧС России, 
в случае нарушения режима ждут штрафы. 
Напомним, что больше всех с начала по-
жароопасного сезона пострадали регионы 
Сибири. Там стихия уничтожила почти 100 
частных домов, оставив около 500 человек 
без крова. Тем временем не меньшей опас-
ности подвергся и Дальний Восток — на него 
обрушилось 486 лесных пожаров. 

Во всех регионах Сибирского федерального 
округа, дабы избежать серьезных последствий, 
местные власти были вынуждены установить 
режим чрезвычайной ситуации.

На данный момент лесные пожары в Сибири 
угрозы населенным пунктам и объектам экономи-
ки не представляют. Для стабилизации ситуации 
пожарным пришлось серьезно постараться — 
были привлечены более 6700 человек и 2200 
единиц техники, а также 51 воздушное судно. 
В целом же в течение суток к тушению пожаров 
в Сибири привлекались четыре самолета МЧС: 
два Ил-76 и две амфибии Бе-200. Для тушения 
пожаров совершено 14 вылетов, проведен 31 
слив воды, сброшено 290 тонн воды. Результат 
говорит сам за себя — не допущено распростра-
нение пожаров в сторону 6 населенных пунктов, 
а значит, спасены более 10 500 человек.

В то же время в Бурятии, Иркутской об-
ласти и Забайкальском крае авиация МЧС 
России совершила 16 сливов воды, что равно 
282 тоннам.

В пострадавшие регионы вылетела опера-
тивная группа МЧС России во главе с министром 
Владимиром Пучковым для оценки ситуации 
с лесными пожарами и руководства на месте. 
Пучков совершил облет пожароопасных райо-
нов, пообщался с местными жителями.

Несмотря на то что пожарным удалось 
предотвратить глобальную трагедию, опасность 
эти регионы не миновала. Сейчас наибольшую 

угрозу создают несознательные граждане, ко-
торые продолжают, невзирая на запреты, выжи-
гать траву, мусор в населенных пунктах, а также 
стремящиеся всеми правдами и неправдами в 
выходные дни попасть на природу.

Как отмечают в чрезвычайном ведомстве, 
ни потери в сибирских регионах, в результате 
которых почти 500 человек остались без жи-
лья, ни разъяснительные беседы не возымели 
действия на граждан. Так, в Иркутской области, 
чье население пострадало от огненной стихии 
больше других, только за последнее время 
были задержаны и оштрафованы за нарушение 
правил пожарной безопасности 35 человек. 
Кроме того, на въездах в лесные массивы посто-
вые развернули 78 человек и 47 автомобилей. 
Подобная работа активно осуществляется в 
Бурятии, Томской области, Красноярском крае, 
Забайкалье. 

В результате в чрезвычайном ведомстве 
отмечают рост административных штрафов 
за несоблюдение пожарной безопасности. 
Однако главным сдерживающим фактором, 
считают спасатели, должны стать не адми-
нистративные протоколы и штрафы, а личная 
позиция каждого человека.

— Гражданин должен понимать, что огонь 
может уничтожить как его, так и чужое имуще-
ство, а это огромные финансовые средства, 
которые придется компенсировать за свой 
счет. К тому же за нанесенный третьим ли-
цам ущерб, превышающий 250 тысяч рублей, 
предусмотрена уголовная ответственность, 
— предупреждают в МЧС.

Специалисты по пожарной безопасности 
призывают население быть предельно осто-
рожными с огнем. В чрезвычайном ведомстве 
в данной ситуации рекомендуют не только 
воздержаться от пикников, сжигания листьев 
и прошлогодней травы, но и не оставлять 
на улице предметы из стекла и масляные 
тряпки, которые под яркими лучами солн-
ца вполне могут стать причиной возгорания 
сухой травы.

Дарья ФЕДОТОВА.

Минобороны России в преддверии Дня Побе-
ды провело в Воронежской области операцию 
по подъему военной техники времен Великой 
Отечественной войны. Со дна реки Дон были 
подняты американский легкий танк, немецкая 
самоходка и трактор «Сталинец». Поисковые 
работы военного ведомства вызвали небы-
валый интерес у местного населения. В село 
Урыв-Покровка, где проходил подъем, съеха-
лось почти шесть тысяч человек. За операцией 
наблюдал и корреспондент «МК».

Работы по подъему военной техники взбудо-
ражили казавшееся сонным село Урыв-Покровка 
в Воронежской области. На берегу Дона, где был 
разбит лагерь экспедиционного центра Мино-
бороны, постоянно крутились местные жители. 
Они с интересом рассматривали водолазное 
снаряжение, армейскую БРЭМ (бронированную 
ремонтно-эвакуационную машину), фрагменты 
техники времен Великой Отечественной войны и, 
делясь друг с другом семечками, обсуждали, какие 
еще тайны могут храниться на дне реки.

Ребятам из экспедиционного центра Мино-
бороны РФ и водолазам эти зеваки нисколько не 
мешали. Руководитель экспедиции Анатолий Ка-
лемберг рассказал, что благодаря неформальному 
контакту с местными жителями иногда удается 
получить очень важную информацию.

— Вот бабушки подходили недавно, рассказа-
ли, что где-то в километре отсюда при переправе 
утонул танк Т-34, будем проверять, — поделился 
Калемберг с «МК».

По его словам, экспедиция работает две не-
дели, и за этот срок водолазы и военные подняли 
со дна реки башню от немецкой самоходной артил-
лерийской установки Штуг III, снаряды, фрагменты 
гусениц и многое другое.

— Самое интересное начнется, когда мы 
будем поднимать американский легкий танк М3 
«Генерал Стюарт» и трактор С-65 «Сталинец», — 
сказал Калемберг. — Тут такой аншлаг намечается, 
даже из соседних областей люди приедут.

И действительно, в день подъема все близле-
жащие пригорки были усыпаны людьми. Хорошая 
погода также способствовала небывалому для 
этого села наплыву людей. Сельчане шли как на 
праздник: вот влюбленные парочки, держась за 
руки, пытаются пробиться сквозь плотную толпу, 
вот семейные пары фотографируют своих детей 
возле перевернутой башни немецкой самоходки. 
Здесь же были дети из кадетских казачьих училищ и 

солдаты из близлежащих воинских частей, которых 
поощрили поездкой на Дон за хорошую службу. 
В целом, по данным сотрудников полиции, дежу-
ривших в этот день, в Урыв-Покровке собралось 
5,5 тысячи человек. Для села с населением около 
двух тысяч цифра и правда небывалая.

В роли тягача на берег подогнали БРЭМ, 
в воду спустили трос, водолазы под водой за-
крепили его на танке, и тяжелая машина, выпустив 
сизые клубы дыма, натужно начала вытягивать 
технику, пролежавшую на дне более 70 лет.

Первым из воды под аплодисменты зрителей 
подняли легкий американский танк. К сожалению, 
башни на танке не было, возможно, ее оторвало 
взрывом. Руководитель экспедиции Анатолий 
Калемберг и начальник экспедиционного центра 
Минобороны Евгений Бинюков первыми подбежа-
ли к танку, чтобы понять его состояние. Судя по 
довольным улыбкам, стало понятно, что этот танк 
вполне можно отреставрировать. Затем к танку 
подошли саперы и стали извлекать из него боеком-
плект. Они достали из машины около 20 снарядов, 
которые были унесены на безопасное расстояние 
и сложены для утилизации.

— Подготовка к подъему «Стюарта» велась 
около двух недель, — рассказал «МК» Бинюков. — 
Сначала приборами определяли место залегания 

объекта, потом водолазы при минимальной види-
мости проводили разведку. Так как видимость в 
Дону сейчас около 20 см, то изучение танка шло 
фактически на ощупь. Затем с помощью мотопомп 
под водой его очистили от ила, а затем извлекли 
на берег.

По словам начальника центра, в 1942–1943 го-
дах здесь велись тяжелые бои. Рядом с селом 
находилась переправа, которая переходила из 
рук в руки, и, возможно, танк попал под воду в 
ходе налета немецкой авиации.

— Танк этот безусловно уникальный, он был 
поставлен в СССР по ленд-лизу, таких машин у 
нас буквально единицы. Конечно, жаль, что нет 
башни, зато все остальное сохранилось неплохо. 
Моторный отсек вообще как новый, — поделился 
впечатлениями Бинюков.

После того как на сушу был поднят трактор 
«Сталинец», который во время войны служил для 
транспортировки тяжелых орудий, оцепление сня-
ли. Все желающие могли посмотреть на уникаль-
ную технику, сфотографироваться с ней. Вскоре 
эти образцы отправятся на стоянку в парк «Патри-
от», где займут достойное место среди уникальных 
образцов бронетанковой техники.

Александр СТЕПАНОВ,  
Воронежская область.

Разговоры о засилье торговых сетевых ком-
паний набили оскомину. Публично клеймить 
ретейлеров стало нормой, а призывы обуздать 
их аппетиты или ограничить возможности раз-
вития — общим местом. Между тем во всем мире 
сетевики давно превратились из непримиримого 
врага в надежного партнера производителей. 
Как этого добиться в России?

Российское сельское хозяйство вновь в 
тупике. После урожайного прошлого года в ны-
нешнем году аграрный сектор в лучшем случае 
будет топтаться не месте, а в худшем — покажет 
отрицательную динамику. Хотите убедиться? 
Тогда приготовьтесь к частоколу статистических 
данных, проливающих свет на истинное положе-
ние дел в нашем сельском хозяйстве.

Итак, по предварительным данным, со-
вокупный прирост аграрного производства в 
прошлом году составил 4,8%. Казалось бы, пре-
красный результат. Однако рассчитывать на то, 
что село в своем нынешнем организационном 
состоянии станет драйвером экономического ро-
ста, — занятие пустое: доля сельскохозяйствен-
ной продукции в общем объеме прошлогоднего 
ВВП составила всего 6,5% (5,6 трлн против 86 
трлн рублей). Что, кстати, в целом соответствует 
аналогичным долям в других странах.

Цифра 4,8% прироста на фоне общего па-
дения экономики впечатляет. Однако «впечат-
ление» развеется, когда мы проанализируем 
структуру приращения. Увеличение состоялось 
практически полностью за счет растениеводства: 
в прошлом году валовой сбор зерна увеличился 
на 13,7%, подсолнечника — на 15,2%, а сахарной 
свеклы — аж на 23,8%. Некоторые горячие головы 
в правительстве пророчат России мировое ли-
дерство по экспорту зерна, но что толку, если его 
вывоз будет беспошлинным, а внутренний рынок 
останется без качественной пшеницы?

Больше нам, к сожалению, гордиться нечем. 
На конец декабря 2016 года по сравнению с соот-
ветствующей датой 2015-го поголовье крупного 
рогатого скота снизилось на 1,6% (коров стало 
меньше на 1,9%), производство молока стагни-
ровало (снижение на 0,2%), а, скажем, картофеля 
было собрано меньше на целых 7,8%.

На фоне аграрных нестыковок настоящим 
прорывом выглядит растущее производство 
тракторов и зерноуборочных комбайнов: выпуск 
первых увеличился на 16,1%, вторых — почти в 
полтора раза (на 46,1%). Рост производства сель-
хозтехники продолжился и в первом квартале 
этого года: в денежном выражении увеличе-
ние составило более 39%. Секрет ускоренно-
го роста производства сельхозтехники прост: 
правительство компенсирует заводам скидки 
для потребителей. Вне всякого сомнения, это 
верный шаг.

Если у машиностроителей «праздник» в 
первом квартале этого года продолжился, то 
аграрии начали «сдуваться». Сравнение стар-
товых кварталов 2017 и 2016 годов показывает, 
что объем аграрной продукции в первом квар-
тале этого года вырос всего на 0,7% (в прошлом 
году — на 3,6%), поголовье крупного рогатого 
скота снизилось на 1,4% (в том числе коров — 
на 1,3%), отстает нынешний год и по динамике 
производства молока.

Так что готовься, читатель, к очередным 
ток-шоу на тему «как нам реорганизовать село», 
а не то, не ровен час, рубль ослабнет, и импорт 
вновь станет неприступным, к тому же импорто-
замещение в полную силу так и не заработало. 
Причем когда это случится — вспомните, что 
простой и опробованный в большинстве раз-
витых стран способ увеличения внутреннего 
аграрного производства предлагался, да так и 
остался невостребованным.

 Этот материал отнюдь не зря начинался 
с упоминания торговых сетей. За последние 
пару десятков лет российский ретейл превра-
тился в мощную товаропроводящую структуру, 
и сегодня — не без перехлестов, конечно (а где 
их нет?), — продолжает обеспечивать общена-
циональные продажи продовольствия. Между 
тем хозяйственный потенциал сетей банальной 
коммерцией не исчерпывается.

За рубежом сетевики давно наладили вы-
пуск и продажу продукции под своими брендами, 
появился даже специальный термин «собствен-
ная торговая марка» (СТМ, или Private label). 
Производство продукции под брендом СТМ, 
как правило, ведется силами подразделений 
ретейлеров либо передается сторонним ком-
паниям, что позволяет владельцу СТМ сконцен-
трировать усилия на маркетинге и продажах. 
Главные условия экономической эффективности 
СТМ — наличие отлаженной сбытовой сети, соб-
ственных потребителей и, конечно, масштабная 
финансовая составляющая. 

Представлю долю СТМ в товарообо-
роте европейских ретейлеров в 2015 году. В 

Скандинавских странах этот показатель коле-
бался в пределах 29–32%, в центральной части 
Западной Европы — от 35% во Франции до 43% 
в Германии, а лидерами стали Великобритания 
(46%), Испания (50%) и Швейцария (52%). 

Для сравнения: в России доля СТМ в общем 
объеме сетевых продаж составляет 5 (пять) про-
центов. Другими словами, производственный 
потенциал торговых сетей остается невостре-
бованным. Поразительно, но правительство и 
Минсельхоз при разработке стратегии продо-
вольственной безопасности страны, что на-
зывается, прошляпили этот важнейший способ 
увеличения выпуска и переработки сельхозпро-
дукции, увлекшись распределением кредитов, 
финансированием приобретения топлива и раз-
дачей сельхозтехники в лизинг.

Какие выгоды сулит концепция СТМ госу-
дарству и потребителям?

Во-первых, в условиях сохраняющейся про-
довольственной уязвимости России при наличии 
печального опыта неприжившегося фермерства 
и все большей монополизации аграрного секто-
ра крупными производителями перезапустить 
сельское хозяйство без торговых сетей уже не-
возможно. Можно сколь угодно долго рихтовать 
Закон о торговле, открывать ярмарки выходного 
дня или организовывать торговлю с лотков, но 
когда производителям в итоге негде торговать, 
все названные итерации будут ни о чем. И так 
будет до тех пор, пока Россия как минимум не 
догонит Европу, население которой обеспечено 
магазинами примерно вдвое лучше. 

Во-вторых, за счет обострившейся кон-
куренции, минимизации числа разномастных 
«дистрибьюторов», гарантированного увеличе-
ния продаж через собственные торговые точки, 
финансирования производства за счет внутрен-
них источников снизятся или, по крайней мере, 
не будут расти прежними темпами розничные 
продовольственные цены. О дополнительных 
налоговых поступлениях умолчу ввиду очевид-
ности этого плюса.

В-третьих, земли сельхозназначения, воз-
вращаемые в аграрный оборот и передаваемые 
(продаваемые) предприятиям — партнерам круп-
ных сетей, наконец-то начнут использоваться по 
своему прямому назначению. Ретейлу в коопе-
рации с производителями сельхозпродукции по 
силам возродить и канувшие в Лету машинно-
тракторные станции как промышленную основу 
сельхозпроизводства, что приведет к росту выпу-
ска российской сельхозтехники, а также весьма 
и весьма эффективный институт потребкоопе-
рации, поскольку значительная часть аграрной 
продукции исторически производится в личных 
подсобных хозяйствах. Наконец, налаживание 
переработки сельскохозяйственного сырья вну-
три страны подтолкнет процесс того самого 
продовольственного импортозамещения.

В-четвертых, развитие производства под 
«шапкой» СТМ позволит уточнить общее целепо-
лагание производителей, так как сетевики лучше 
других участников рынка знают, чего хотят по-
требители. В свою очередь скооперировавшиеся 
с сетевиками аграрии получат мощный стимул 
к наращиванию производства, поскольку будут 
иметь гарантированный сбыт. Вопрос сохранения 
собственных брендов сельхозпроизводителей — 
вопрос переговоров: вряд ли сетевые компании 
захотят резать курицу, несущую не одно, а два 
золотых яйца, одно из которых достанется ре-
тейлерам, а второе — производственникам.

В-пятых — и, наверное, это главное, — су-
щественно повысится качество продовольствия. 
Сегодня сети стали без вины виноватыми за 
чужой фальсификат, переход же на СТМ устра-
нит эту проблему. Если ретейл станет не только 
заказчиком, но и соинвестором производства 
СТМ, например с акционерной долей в капитале 
предприятия, он получит право жестко контро-
лировать производство на всех его стадиях. Ны-
нешние нерегулярные проверки Роспотребнад-
зора и «комариные» штрафы за несоблюдение 
технологии открывают перед производителями 
колоссальные возможности для махинаций с 
качеством продукции. Еще один важный аспект: 
организация производства СТМ автоматически 
причислит качество изготавливаемой продукции 
к деловой репутации сетей. Того самого нема-
териального актива, которым сети, чьи ценные 
бумаги торгуются на мировых биржах, дорожат 
как зеницей ока.

Конечно, проще всего заняться селекци-
ей хлебного дерева, изобретением скатерти-
самобранки или изысканием молочных рек с 
кисельными берегами. Проще-то оно проще, да 
только результаты будут разочаровывающими. 
Кушать же, как известно, хочется всегда.
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И ЖНЕЦ, И ПРОДАВЕЦ: КАК СЕТЕВЫЕ 
МАГАЗИНЫ МОГУТ НАКОРМИТЬ РОССИЮ

Ретейлерам пора налаживать  
собственное сельскохозяйственное производство

В конце прошлой недели в Северной Корее 
была совершена оказавшаяся неудачной — как 
и две другие в апреле — попытка запуска бал-
листической ракеты. Все это происходит на 
фоне растущей напряженности вокруг Корей-
ского полуострова, подогреваемой, с одной 
стороны, ракетно-ядерными амбициями Пхе-
ньяна, а с другой — военно-политической ак-
тивностью Вашингтона в регионе.

Примечательно, что пуск ракеты в КНДР со-
стоялся через несколько часов после заседания в 
Совбезе ООН, где американцы призывали усилить 
изоляционное давление на Северную Корею.

Когда Трампа спросили о том, каким будет 
американский ответ на последний запуск, он 
ответил: «Вы скоро узнаете». Но конкретизиро-
вать президент Соединенных Штатов не стал, 
наоборот, он подпускает туману. В интервью 
Си-би-эс он сказал так: «Мы не должны расска-
зывать о том, что собираемся делать. Это как 
игра в шахматы, и я не хочу, чтобы было ясно, 
что я замышляю». 

Тем не менее в интервью агентству Reuters 
президент США не исключил вероятности того, что 
«у нас может быть серьезный конфликт с Северной 
Кореей». Пока, похоже, Трамп ищет региональных 
союзников и партнеров в противодействии Пхенья-
ну. Состоялись его разговоры с главой правитель-
ства Таиланда и премьер-министром Сингапура. 
Их обоих он пригласил в Вашингтон. Аналогичное 
приглашение Дональд Трамп сделал неожиданно 
и президенту Филиппин Родриго Дутерте, чем 
вызвал нечто вроде недоумения в госдепарта-
менте — филиппинский лидер известен не только 
как человек весьма острый на язык (Барака Обаму 
он публично обозвал «сукиным сыном»), но и как 
весьма жесткий политический деятель. Ему в вину 
ставят внесудебные расправы в ходе объявленной 
Дутерте войны против наркомафии. Белый дом 
объясняет, что, пригласив филиппинского пре-
зидента в гости, Трамп хочет вовлечь его в альянс 
против Пхеньяна. Тем более что Дутерте не упустил 
шанса высказаться и по поводу северокорейского 
лидера Ким Чен Ына: «Этот парень просто хочет 
покончить с миром, именно поэтому он счастлив, 
он всегда улыбается».

Пытается Трамп умаслить и китайского ли-
дера Си Цзиньпина, призывая его надавить на 
Пхеньян. А заодно подзуживает его своими тви-
тами: «Северная Корея проявила неуважение к 
пожеланиям Китая и его глубокоуважаемого пре-
зидента, когда запустила сегодня, хоть и неудачно, 
ракету. Плохо!»

Дональд Трамп не дает расслабиться не 
только Пхеньяну, но и своим союзникам в Сеуле. 
На днях президент США заявил, что расходы на 

противоракетную систему THAAD стоимостью в 
миллиард долларов должна взять на себя Южная 
Корея.

Позже трамповскому советнику по нацбе-
зопасности Макмастеру пришлось успокаивать 
своего южнокорейского коллегу Ким Хван Чжи-
на по этому поводу и уверять, что альянс с Сеу-
лом для США является высшим приоритетом в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе. А слова Трампа 
прозвучали в «общем контексте», в соответствии с 
ожиданиями американцев, что их союзники будут 
делить с США расходы на оборону.

Как бы то ни было, основные элементы 
мобильного комплекса наземного базирова-
ния THAAD (Terminal High Altitude Area Defense), 
предназначенного для перехвата баллистических 
ракет малой и средней дальности, уже прибыли 
в Южную Корею. Ожидается, что в эксплуатацию 
эта система ПРО будет введена к концу следую-
щего года. Но уже сейчас ее присутствие на юге 

Корейского полуострова вызвало негативную 
реакцию в Пекине (там не без оснований считают, 
что THAAD подрывает региональную безопас-
ность) и среди некоторых граждан Южной Кореи, 
опасающихся, что размещенная рядом с ними 
система ПРО станет приоритетной мишенью для 
северокорейских ракет.

На днях к Корейскому полуострову подошла 
американская ударная группа во главе с авианос-
цем Carl Vinson, посланным в регион для демон-
страции силы и участия в совместных учениях с 
южнокорейскими ВМС. Солидарность с Вашингто-
ном продемонстрировала и Япония, отправив для 
защиты судна, предназначенного для дозаправки 
«Карла Винсона», самый большой в стране военный 
корабль — вертолетоносец «Идзумо».

Ну а что Пхеньян? Там обещают, что КНДР 
будет «в максимальном темпе ускорять меры для 
наращивания сил ядерного сдерживания».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТРАМП: «ВЫ СКОРО УЗНАЕТЕ»
Как США реагируют на ракетные запуски в Северной Корее?

Трамп пока не говорит, как будет реагировать на действия КНДР. 
Но направил к Корейскому полуострову авианосец Carl Winson.

«ГЕНЕРАЛ СТЮАРТ» ВЫНЫРНУЛ ИЗ ДОНА
Военные подняли со дна реки американский легкий танк, 
немецкую самоходку и трактор «Сталинец»

СЕГО ДНЯ

СИБИРЬ СТАЛА ГОРЯЧЕЙ ТОЧКОЙ
МЧС просит граждан 
быть сознательными и не 
разводить огонь на природе

После того как в московском метро один за 
другим стали появляться вагоны, оформлен-
ные образовательными материалами по исто-
рии города и страны, идею подхватили те, кто 
чаще пользуется наземным общественным 
транспортом. Автобус Т25, который проезжает 
почти через весь центр Москвы — от Лубянки 
почти до Семеновской площади, может не 
только служить транспортом, но и стать бы-
стрым вариантом экскурсии: большая часть 
его маршрута проходит по старой Покровской 
(«царской») дороге. Неравнодушные к истории 
жители Басманного района задумались: отчего 
бы не оклеить автобусы этого маршрута изну-
три наглядными справочными материалами с 
иллюстрациями? 

Маршрут, которым сегодня пользуются поч-
ти все, кто живет в окрестностях Земляного 
Вала, но по каким-то причинам не может быстро 
добраться до метро, изначально был придуман 
еще в допетровскую эпоху московскими ца-
рями — Покровская дорога была кратчайшим 
способом добраться от Кремля до выезда из 
города. Сегодня этот путь москвичи проде-
лывают на автобусе Т25: при благоприятной 
дорожной обстановке на нем можно доехать 
от метро «Китай-город» до Елоховского собора 
всего за 10–15 минут. Если не утыкаться в книж-
ку и не спать в пути, то можно устроить себе 
небольшую экскурсию по городу — за окном 
автобуса то и дело мелькают памятники истории 
и архитектуры. Активисты Басманного района 
и участники региональной общественной ор-
ганизации «Эколого-культурное объединение 
«Слобода» при поддержке столичного Комитета 
общественных связей разработали собственные 
аудиогиды, в которых описано около 300 точек, 
расположенных вдоль старой Покровской до-
роги — нынешней связки Маросейки, Покровки, 
Старой Басманной и Спартаковской улиц, — и 
предлагают дополнить его визуальными мате-
риалами и адаптировать под маршрут Т25.

— У нас уже готово 12 аудиогидов, подготов-
ленных краеведами. Их можно свободно скачать 
из сообщества нашего района в социальной сети и 
слушать со своего смартфона. Гуляешь по улице — у 
тебя включается информация о доме, который ты 
видишь. Теперь наша мечта — сделать автобусный 
маршрут с экскурсионным дополнением как раз для 
25-го. Если даже просто оклеить обычный автобус 
информационными материалами и дать указание, 
где можно послушать аудиогид, люди уже поймут, 
что едут не просто так, а по интересным историче-
ским местам, — рассказала «МК» активист района, 
председатель «Слободы» Анна Берникова.

По ее словам, концепция уже почти готова 
— придумывали ее по-соседски, всем миром. В 
ближайшее время активисты Басманного плани-
руют представить свои разработки специалистам 

Мосгортранса, заручившись поддержкой муници-
пальных депутатов района. 

«Проект предлагается запустить ко Дню горо-
да и в течение месяца обкатывать его в специально 
оформленном автобусе с трансляцией аудиоги-
да по громкой связи (возможна привязка ко Дню 
Басманного района — 14 октября). Параллельно 
предлагаем вести видео- и аудиотрансляцию на 
мониторах салона. В дальнейшем громкую связь 
можно оставить только на определенные часы 
следования маршрута, в остальное время оставить 
трансляцию на мониторах и с использованием 
мобильного приложения», — сказано в документе, 
которым активисты поделились с «МК».

В «Мосгортрансе» «МК» пояснили: решение о 
том, можно ли украсить автобус образовательными 
плакатами, принимает специальная комиссия в 
мэрии города. Если она будет за, то при наличии 
«соответствующего финансирования работ по 
изготовлению, монтажу, демонтажу и сервис-
ному обслуживанию» «Мосгортранс» запустит 
исторический автобус. Кстати, если идея украсить 
трамвай, троллейбус и прочий транспорт родится 
у активистов других районов, то им нужно подать 
соответствующую заявку в мэрию Москвы.

— Идея очень хорошая, однако нужно будет 
адаптировать ее под ритм движения автобуса. Все-
таки транспорт едет априори быстрее, чем идет 
человек, поэтому все объекты упомянуть не полу-
чится, — объяснил «МК» москвовед Александр Фро-
лов, один из авторов аудиогида. — Разумнее всего 
было бы на борту автобуса дать схему маршрута, на 
которой были бы отмечены наиболее интересные 
здания, оформить фотографиями или рисунками, 
дать краткую справку. Возможно, рисунок был 
бы интереснее: его можно сделать схематичным, 
чтобы здание легко узнавалось. Вопрос с аудиосо-
провождением сложнее: если дать только ссылку, 
то она будет актуальна только для владельцев 
смартфонов, а не у всех они есть. Если же давать 
звук по всему автобусу, то он будет перебиваться 
шумом дороги и объявлением остановок.

Дарья ТЮКОВА.

С ВЕТЕРКОМ — И ПОГРУЖЕНИЕМ В ИСТОРИЮ
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Начало маршрута: первые при-
мечательные здания по дороге 
из центра
Маросейка, 5: церковь Николы в 
Кленниках (пример нарышкинской 

архитектуры XVII–XVIII веков).
Маросейка, 14: церковь Космы и Дамиана (про-
ект архитектора Казакова, конец XVIII века).
Маросейка, 17: посольство Беларуси (бывший 
дом Румянцевых). 
Покровка, 13: храм Троицы на Грязех (проект 
архитектора Быковского, 1861 год).
Старая Басманная, 16: храм Никиты 
Мученика
Старая Басманная, 23/9: главный дом усадь-
бы Муравьевых-Апостолов, сейчас Музей 
декабристов. 
Старая Басманная, 28: дом Василия Львовича 
Пушкина.

Жители Басманного района предлагают сделать 25-й автобус 
образовательно-туристическим

Снаружи автобус хотят украсить 
старыми видами района.

Американский легкий  
танк М3 «Генерал Стюарт» 

вытаскивают на берег.

Владимир Пучков пообщался  
с жителями пострадавших районов.

Самый 
обыч-
ный рейс 
«Аэро-

флота» по маршруту Мо-
сква — Бангкок. На борту 
больше 300 пассажиров, 
большинство из которых 
летели на отдых. Впро-
чем, были среди них и 
российские спортсмены, 
которые отправлялись на 
сборы по тайскому боксу, 
и граждане Таиланда, воз-
вращавшиеся домой по-
сле визита в Россию. До 
окончания полета остава-
лось меньше часа. 

— Небо было чистейшим, ни единого об-
лачка, — говорит одна из пассажирок, Кате-
рина. — А потом — удар! Еще один! И людей 
будто выбило из их кресел. Многих вышвырнуло 
прямо в проход. 

Уже после ЧП российские власти сообщи-
ли, мол, пострадали те пассажиры, которые не 
были в этот момент пристегнуты. 

— Да практически никто не был пристегнут! 
— вспоминает пассажирка Лилия Коверникова 
(она не пострадала, только ушибла шею). — Не 
было никакого предупреждения, чтобы мы при-
стегнулись. Большинство пассажиров в этот 
момент заполняли «миграционки», сидели тихо 
и спокойно, готовились к приземлению. 

Пассажиры вспоминают, что самолет 
швырнуло три раза. Кто-то из них успел заце-
питься руками за спинку кресла, кто-то упал на 
соседа, кто-то очнулся в проходе. Выбросило 
кислородные маски, которые люди пытались 
схватить и надеть на себя. А дальше был ад: 
кругом кровь и крики. Люди в первое мгновение 
даже не пытались помогать друг другу, потому 
что думали — это конец, самолет сейчас разо-
бьется. Все прощались с жизнью. Но самого 
страшного, к счастью, не случилось — и лайнер 
приземлился. Одна пассажирка крикнула, что 
она медсестра, стала оказывать первую помощь 
(в руках у нее была собственная медицинская 
аптечка). 

— Все пострадавшие — а это 27 человек, 
среди которых 24 россияне, а трое — граждане 
Таиланда, — доставлены в местную больницу, 
— рассказал дежурный посольства России 
в Королевстве Таиланд. — У большинства из 
них диагностировали переломы конечностей 
(в основном рук), ушибы, вывихи, сотрясение 
мозга. К вечеру понедельника в больнице 
оставалось 15 россиян, самой старшей по-
страдавшей 69 лет, самой маленькой — всего 
один годик. Четверым пассажирам самолета 
нужна довольно серьезная операция, она будет 
обязательно сделана, и людям не придется за 
это платить. 

«Медицина тут на высшем уровне, — 
написала в своем Инстаграме московский 
стилист-парикмахер Маргарита Довгая (она и 
ее годовалая дочь — в числе пострадавших). 
— Мы сидели в самом хвосте самолета. Вся 
хвостовая часть была в крови. По счастливой 
случайности мы отделались ушибами, но люди 
рядом были с открытыми переломами. Сейчас 
мы в госпитале, все хорошо... Но не забыть 
весь тот ужас, что видели своими глазами. Это 
ощущение, когда летишь от пола до потолка и 
не контролируешь ситуацию... А рядом летают 
люди. Вещи. Сиденья». 

Нам удалось связаться с Маргаритой:
— Сейчас сделали рентген, оказалось, 

все в порядке. Отпуск мы не будем прерывать. 
В Россию вернемся, как и планировали, на том 
же рейсе.

 И все-таки как такое вообще могло про-
изойти? Турбулентность, которая считается в 
целом безобидной (пусть и неприятной) со-
ставляющей любого полета, привела к столь 
страшным последствиям! 

— Это была так называемая турбулент-
ность ясного неба, — говорит экс-начальник 
службы безопасности полетов ВВС РФ, член 
комиссии по расследованию авиапроисше-
ствий генерал-майор авиации Борис Туманов. 
— Это когда пересекаются потоки воздуха, 
из-за чего образуется воздушная яма. Объясню 
на конкретном примере: у нас есть постоянный 
поток со скоростью 400 км в час, который дви-
жется из центральной России вдоль Дальнего 
Востока (и это учитывают даже в расписании 
рейсов). Так вот, если его струя пересечется с 
другой (а самолет летит в первом потоке), то 
скорость борта упадет. Явление это неожидан-
ное, его можно зафиксировать метеозондами, 
но вероятность того, что они будут измерять 
направление потока в тот самый конкретный 
момент перед столкновением, ничтожна. Но 
это и не нужно: ничего серьезного обычно не 
происходит. Почему в этом случае произошла 
столь мощная турбулентность — это вопрос 
к природе.  

Что касается экипажа (по некоторым дан-
ным, трое его членов также пострадали), то 
вопросов к нему, скорее всего, не возникнет. 
Пилотировал рейс опытный экипаж. Тем не 
менее Московское межрегиональное след-
ственное управление на транспорте СК РФ 
заявило о начале проверки. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВОЗДУШНЫЕ ЯМЫ...
c 1-й стр.
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Маргарита  
Довгая.



«На 
подножке 
никто  

не толкается  
и воздух свежий»
...При входе в квартиру зацепера 

Романа Громова в Щелкове висит схе-
ма движения пригородных электричек. 
В комнате разложена альпинистская 
страховка, уйма ключей и карабинов. 
Это оборудование для экстремального 
передвижения. 

— Я начал так ездить на электричках, 
потому что на учебу добираться было тяж-
ко, — говорит собеседник. — Вечно пере-
полненные вагоны, дышать невозможно. 
А тут встал на подножку — и нормально. 
Воздуха много свежего, не толкается никто. 
Понимаешь, так можно ездить безопасно. И 
мы стремимся к этому. Мы так катаемся просто 
потому, что так удобно. Мы в своих видео показы-
ваем, как делать правильно. Но стоит выложить 
что-то более экстремальное, как школьники тут 
же пытаются тебя переплюнуть, пренебрегая 
техникой безопасности. Стараются сделать так, 
чтобы эффектнее на ютубе смотрелось. А вообще, 
если мы видим, что школьники какие-нибудь 
начинают, грубо говоря, плохо себя вести, то 
мы и сами вызываем полицию им. Они и себя 
подвергают опасности, да и железнодорожников 
подставляют. 

Комментарий пресс-службы Московской 
железной дороги:

«Зацепинг, который является незаконным 
и смертельно опасным развлечением, — это 
серьезная проблема не только для железнодо-
рожников, но и для пассажиров железнодорож-
ного транспорта. Конечно, самое страшное, что 
может произойти с нелегальным экстремалом, 
— несчастный случай. В то же время следует 
отметить, что ежедневно на полигоне Москов-
ской железной дороги курсируют около 4 тысяч 
поездов: пригородные, дальнего следования и 
грузовые. Несчастные случаи с зацеперами при-
водят к задержкам поездов, в результате чего 
опаздывают десятки тысяч пассажиров».

Комментарий отдела информации и 
общественных связей Управления на транс-
порте МВД России по Центральному феде-
ральному округу:

«Основная проблема, которую создают заце-
перы, касается не только транспортной полиции. 
Главная проблема касается самого зацепера 
и его окружающих — это сохранение жизни и 
здоровья самих молодых людей, которые, стре-
мясь показать свое «геройство», осуществляют 
проезд на крышах и других неприспособленных 
местах электропоезда. Следующая проблема 
— организация комплекса превентивных мер 
по формированию правосознания, позитивных 
жизненных целей у подростка, которые позволят 
несовершеннолетнему «расстаться» с адрена-
линовой зависимостью от зацепинга. А это уже 
проблема не только транспортной полиции, но и 
всего общества в целом. Чаще всего при перво-
начальном выявлении подростка (не достигшего 
16-летнего возраста) за занятие зацепингом от-
сутствуют основания для привлечения законных 

представителей несовершеннолетних. Отсут-
ствие у ребенка осознания, что он может подвер-
гнуться наказанию, часто приводит к повторным 
нарушениям». 

«Сначала мы искали 
способы бесплатного 
проезда на поездах»
— Роман, как сотрудники полиции и же-

лезнодорожники к вам относятся? — про-
должаем разговор.

— Сначала, конечно, гоняли. Когда нас сни-
мали на станции, любили читать нам морали, 
вроде: «Вам что, жить надоело?». А теперь ну вот 
именно к нам привыкли. Даже иногда сотрудники 
вокзала или полиции, видя нас, просят следить 
за всякими школьниками.

Комментарий пресс-службы Московской 
железной дороги:

«При несчастном случае с зацепером, кото-
рый получил электротравму, железнодорожники 
вызывают на место правоохранительные органы, 
медицинские службы и спасателей. Участок, где 
находится поезд, обесточивается, чтобы спа-
сатели могли снять пострадавшего с крыши, а 
электропоезд стоит до завершения следственных 
мероприятий, проводимых на месте. Железно-
дорожники делают все возможное, чтобы в этот 
период времени организовать пропуск поездов 
на данном участке по временной схеме, исполь-
зуя соседние пути. Это приводит к отклонениям 
от расписания, но позволяет не останавливать 
движение».

Комментарий отдела информации и 

общественных связей Управления на транс-
порте МВД России по Центральному феде-
ральному округу:

«Согласно действующему законодатель-
ству РФ выявленный зацепер доставляется со-
трудником транспортной полиции в дежурную 
часть линподразделения, устанавливается его 
личность. Если выявлен совершеннолетний за-
цепер, на него составляется протокол об адми-
нистративном правонарушении по ч. 1 ст. 11.17 
КоАП РФ и выписывается штраф в размере 100 
рублей. Если зацепер достиг 16 лет, сотрудник 
полиции опрашивает его, составляет протокол 
об административном правонарушении и пере-
дает законным представителям под расписку. 
Если зацепер не достиг 16 лет, сотрудник по-
лиции опрашивает его и составляет протокол об 
административном правонарушении на одного 
из его законных представителей. Все материалы 
на выявленных несовершеннолетних зацеперов 
в обязательном порядке направляются в Комис-
сию по делам несовершеннолетних и защите их 
прав для принятия решения. Информируются 
территориальный отдел полиции и заведение, в 
котором обучается ребенок».

...К Роману присоединяется его друг Сергей. 
Ребята, рассказывая о своих приключениях, го-
ворят очень быстро. Такое ощущение, что пыта-
ются за короткий промежуток времени донести 
максимум информации.

— Я помню, мы как-то сидели на Курском 
вокзале, общались. А тут звонит друг из Питера: 
мол, а слабо вот прямо сейчас приехать? — рас-
сказывает Сергей. — Ну, мы смотрим, когда от-
ходит ближайший поезд, и цепляем уже отходя-
щий состав. Минут через 40 после отправления 
заканчивается проверка билетов, тогда можно 

залезть в вагон и ехать комфортно. Но только 
надо предварительно глянуть на сайте, какие 
места свободны. 

— Еще был случай, — вспоминает Роман. 
— Друг наш так же зацепил уходящий в Питер 
поезд. По- дождал, пока пройдет проверка 

билетов. Зашел в СВ. Спокойно 
себе так разложился, даже та-
почки попросил у проводницы. 
Если бы не развесил свои носки 
сушить, наверное, спокойно 
бы доехал.

Роман и Сергей гово-
рят, что на первую большую 
тусовку они собрались в 
2010 году. Тогда еще апо-
логетов движения было не 
очень много. «Мы просто 
хотели оценить свои воз-
можности, — рассказы-
вает Сергей. — Как нужно 

цепляться, чтобы руки не уста-
вали? Какое максимальное количество 

человек может зацепиться в хвосте состава? 
Наш рекорд — 25 человек ехали на зацепе. Это 
даже зафиксировано. Делали видео подробные, 
почему нельзя за токоприемник хвататься, по-
чему на тормозные реостаты нельзя вставать. 
В итоге в тусовке образовалось около 1000 че-
ловек. Каждый пришел к такому виду переме-
щения своей дорогой. Мы просто проводили 
время вместе, катаясь на поездах, обсуждали 
новые техники зацепинга. И целью этого был по-
иск способа использования железнодорожного 
транспорта. А потом все вышло из-под контро-
ля. Появились школьники, потом на зацепинге 
стали акцентировать внимание СМИ… Всех за-
цеперов хотели видеть самоубийцами — так и 
произошло. Появилось огромное количество тех, 
кого притягивал дешевый, доступный экстрим. 
И теперь, после всех этих смертей, негативное 
общественное мнение по поводу зацепинга не 
лишено оснований».

Любители риска страдают 
нарциссизмом и живут 
иллюзиями
— Любое социальное явление возникает, 

когда на него появляется запрос, — говорит 
преподаватель кафедры психологии РЭУ имени 
Плеханова кандидат психологических наук Ольга 
Комиссарова. — Зацеперство тоже возникает не 
случайно. У молодых людей появляется потреб-
ность реализовать свою энергию, проверить 
силы, создать некое «братство». Не всем молодым 

людям достаточно только чтения фэнтези и пред-
ставления оживающих персонажей. Большая 
часть хочет свои силы направить в дело, найдя 
для себя подходящую среду. К сожалению, для 
подростков мало возможности реализоваться 
и находят они «драконов» в виде электричек, с 
которыми можно доказать, что ты «круче запре-
тов», физически и морально «сильнее» «лохов», 
ездящих обычным способом в вагонах.

Привлекая к себе внимание якобы легкой 
славой, зацеперство стало разрастаться от не-
большой группы, где, возможно, был хорошо 
инструктированный и сильный лидер, в группу, 
которую уже нельзя было контролировать. Но ты 
не становишься лучше всех, если занимаешься 
зацепингом. Это самообман.

— Большинство любителей риска стремят-
ся оказаться лицом к лицу с неизвестными или 
неуправляемыми ситуациями, в которых человек 
испытывает необычные ощущения, — коммен-
тирует педагог-психолог, руководитель детско-
го центра развития CleverClub Алла Манёрова. 
— Еще одним фактором в этой опасной игре 
является удовлетворение нарциссизма, полу-
чение внимания от друзей, родителей, простых 
зрителей, пусть даже от правоохранительных 
органов. Для многих зацеперов родители уже не 
являются авторитетами, а механизм подражания, 
привитый им с рождения («будь как все», «не вы-
деляйся», «смотри, какая Анечка умница, а ты?»), 
остался. Вот они и копируют то, что им кажется 
крутым. Для них риск — это еще и возможность 
избавиться от тревожных мыслей, пусть даже на 
короткое время.

Как ни парадоксально, в зацеперы нередко 
идут подростки со слабой нервной системой. В 
их сознании происходит подмена с «опасного» 
на «неопасное». Такие люди склонны жить в ил-
люзиях, миражах.

Экстремальные развлечения — это и не-
мое приглашение близкого, родного человека к 
диалогу о своих страхах, продолжает психолог. 
Но, к сожалению, повышенная озабоченность 
повседневной жизнью чаще всего не позволяет 
родителям принять участие в дискуссии. Поэтому 
подростки вынуждены сами лавировать в потоках 
информации и эмоциональных волнах.

— Ты согласен с тем, что Роскомнадзор 
приравнял зацепинг к скрытому суицидаль-
ному поведению? — спрашиваем Сергея. Он 
задумывается.

— Наверное, нет. Есть риск, а есть само-
убийство. Это же все равно что альпинистов, 
бейсджамперов — в общем, тех, кто занимается 
экстремальными видами спорта, — приравнять к 
самоубийцам. Но, с другой стороны, чем меньше 
людей знает о зацепинге, тем, может, и лучше.

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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ЭКСТРИМ

С еверная Корея сообщила о создании 
собственного ядерного оружия еще в 
2005 году, а 9 октября 2006-го провела 
первое подземное испытание бомбы, 

мощность которой оценивают примерно в 1 
килотонну. В мае 2009 года северокорейцы про-
вели второе испытание. И в 2012 году ядерный 
статус КНДР был зафиксирован в Конституции 
страны. После чего 12 февраля 2013 г. было 
проведено третье по счету испытание ядерного 
устройства. Сообщалось, что тогда тестиро-
валась легкая и компактная бомба большой 
разрушительной силы.

А в январе 2016 года с севера Корейского 
полуострова пришли сообщения об испытании 
водородной бомбы. Правда, некоторые эксперты 
эту информацию восприняли скептически, по-
лагая, что у Пхеньяна недостаточно технологий 
для создания такого оружия.

Появление на карте мира еще одной ядер-
ной державы мало кого устраивает. Ни Россию, 
ни Китай, ни тем более США и их союзников. 
Тем более в таком взрывоопасном регионе, как 
Корейский полуостров. Неудивительно, что Се-
верная Корея оказывается под огнем критики 
международного сообщества и под давлением 
все новых и новых пакетов санкций.

Но для Пхеньяна иметь такое оружие — 
значит получить какую-никакую гарантию от 
повторения судьбы, скажем, Ливии или Ирака. 
Что же касается санкций, то не похоже, чтобы они 
сказывались на планах КНДР по наращиванию 
своей военной мощи.

В марте 2016 года Ким Чен Ын приказал 
военному руководству КНДР пересмотреть во-
енную доктрину, чтобы быть готовыми нанести 
превентивный удар: «Нам нужно быть готовыми 
применить ядерные боеголовки в любое вре-
мя». В то же время, выступая в мае прошлого 
года на съезде Трудовой партии Кореи, Ким Чен 
Ын пообещал, что его страна будет выполнять 
обязательства по нераспространению ядерного 
оружия. И заявил, что КНДР не намерена при-
менять ядерное оружие, если не будет прямой 
угрозы суверенитету страны.

  
«Что позволено Юпитеру, не позволено 

быку» — гласит древняя формула. В современ-
ном мире роль быка выпадает КНДР и другим 
странам, которые на Западе относят к разряду 
«изгоев». А что же до Юпитера XXI века?

Если 44-й президент США Барак Обама 
делился с публикой своими благодушными меч-
тами о безъядерном мире (что не мешало ему 
же выступать с предложением потратить около 
1 трлн долларов за 30 лет на полное обновление 
средств ядерного сдерживания), то его сменщик 
Дональд Трамп настроен более реалистично: 
«Это было бы прекрасно, это была бы мечта — ни 
одной страны с ядерным оружием. Но раз уж оно 
есть, то мы хотим быть по этой части первыми». 
А потому, считает хозяин Белого дома, надо 
расширять американский ядерный арсенал и не 
отставать в этой сфере даже от дружественных 
стран.

Как известно, Соединенные Штаты стали 
первой ядерной державой и остаются един-
ственной страной, применившей атомные бомбы 
(бомбардировки японских городов Хиросимы и 
Нагасаки в августе 1945 года).

Первый в истории атомный взрыв — мощно-
стью 20 килотонн — был произведен 16 июля 1945 
года на полигоне ВВС США в пустыне Аламогор-
до (штат Нью-Мексико). А 1 ноября 1952 года на 
тихоокеанском атолле Эниветок американцами 
было проведено и первое в мире термоядерное 
испытание.

Вслед за Штатами собственное атомное 
оружие срочно пришлось создавать и Совет-
скому Союзу. В августе 1949 года на Семипа-
латинском полигоне было испытано устройство 
мощностью 22 килотонны.

Через несколько лет, в октябре 1952 года, 
северо-западнее Австралии в районе островов 
Монте-Белло первый надводный ядерный взрыв 
— мощностью около 25 килотонн — произвела 
Великобритания.

В 1960 году к формирующемуся «ядерному 

клубу» присоединилась Франция, которая про-
вела испытание в оазисе Регган в Алжире. А в 
октябре 1964 года свое первое ядерное испыта-
ние — в районе озера Лобнор — провел Китай.

В мире дефицита ядерного оружия не на-
блюдается. Согласно опубликованному в про-
шлом году докладу Стокгольмского междуна-
родного института исследований проблем мира 
(SIPRI), в распоряжении девяти стран (США, Рос-
сия, Великобритания, Франция, Китай, Индия, 
Пакистан, Израиль и КНДР) находилось около 
15 395 единиц ядерного оружия (для сравнения: 
годом раньше насчитывалось около 15 850 еди-
ниц). При этом эксперты считают из упомянутого 
количества оперативными приблизительно 4120 
единиц. Сокращение идет главным образом 
за счет уменьшения ядерных арсеналов США 
и России, на общую долю которых приходится 
более 93% мировых запасов ядерного оружия.

В июне 1968 года Генассамблея ООН одо-
брила Договор о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО), который устанавливает, что госу-
дарством, обладающим ядерным оружием, счи-
тается то, которое произвело и взорвало такое 
оружие или устройство до 1 января 1967 г., — то 
есть СССР (а ныне Российская Федерация), США, 
Великобритания, Франция и Китай. Согласно 
этому акту, каждое из государств — участни-
ков договора, обладающих ядерным оружием, 
обязуется не передавать кому бы то ни было это 
оружие или другие ядерные устройства, а также 
контроль над ними ни прямо, ни косвенно. Также 

участники обязуются не помогать, не поощрять 
и не побуждать какое-либо государство, не об-
ладающее ядерным оружием, к производству 
или приобретению каким-либо иным способом 
такого оружия или других ядерных взрывных 
устройств, а также контроля над ними.

В разные годы ДНЯО подписали все члены 
«ядерного клуба», а также почти все государ-
ства мира. 

Есть, впрочем, и исключения: участниками 
договора не являются Израиль, Индия, Пакистан 
и КНДР (Пхеньян ратифицировал в свое время 
ДНЯО, но из-за конфликта с МАГАТЭ отозвал 
свою подпись). А это значит, что состав «ядер-
ного клуба» фактически расширился за счет 
новых членов.

  
Индия и Пакистан как независимые госу-

дарства существуют уже семь десятилетий, 
и все это время отношения между соседями 
складываются крайне непросто. Напряженность 
то и дело выливалась в конфликты, а то и в на-
стоящие войны.

В 1998 году Индия провела термоядерное 
испытание и официально заявила о себе как 
о ядерной державе. Впрочем, еще раньше, в 
1974-м, индийцы на полигоне Покхаран в штате 
Раджастхан устроили «мирный ядерный взрыв» 
— первое испытание, произведенное после при-
нятия Договора о нераспространении. 

За успехами соседей в ядерной сфере при-
стально следили и пакистанцы. Еще в 1965 году 
глава пакистанского правительства Зульфикар 
Али Бхутто пообещал, что если Индия будет 
развивать ядерную программу, то и его страна 
будет делать то же самое — «даже если нам 
ради этого придется питаться травой». 

Так что всего дней через десять после 
испытаний в Индии в мае 1998 года Ислама-
бад объявил о проведении аналогичных дей-
ствий на полигоне Чагай-Хиллз в провинции 
Белуджистан.

«Ядерный клуб» пополнился двумя противо-
борствующими между собой членами, а индо-
пакистанское противостояние сделалось потен-
циально еще опаснее. Впрочем, есть мнение, что 
как раз наличие у двух сторон оружия массового 
поражения может заставить их сбавить тон во 
избежание катастрофических последствий. Тем 
не менее «ястребы» в обеих странах периоди-
чески заговаривают о возможности применения 
ядерного оружия — и даже в качестве превен-
тивной меры.

А еще у многих вызывает беспокойство та-
кой аспект: не попадут ли имеющиеся у Паки-
стана ядерные материалы в руки экстремистски 
настроенных элементов? В Исламабаде успокаи-
вают: все под строжайшим контролем. 

  
Долгое время Запад подозревал (а кое-

кто подозревает по-прежнему, не говоря уж об 
Израиле!) в ядерных амбициях Иран. Правда, 
Тегеран всячески отрицал наличие таких устрем-
лений, заявляя о развитии лишь мирного атома. 
Тем более что иранцы подписали Договор о 
нераспространении. Но подозрения со стороны 
Запада, похоже, были не совсем безоснова-
тельными. В конце 2015 года Международное 
агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) утверж-
дало, что Иран вел скоординированную работу, 
касающуюся создания собственного ядерного 
оружия, как минимум до 2003 года. Правда, со-
гласно этим выводам, иранские ученые не ушли 
дальше теоретических исследований и прове-
дения некоторой технологической подготовки. 
А после 2009 года исследования Ирана в этой 
области прекратились.

Долгое время по поводу ядерной програм-
мы велись трудные переговоры между Ираном и 
«шестеркой» (Россия, США, Британия, Франция, 
Китай, Германия). В конце концов, в 2015 году 
было достигнуто соглашение: Тегеран отказы-
вается от обогащения урана, а международное 
сообщество снимает с него санкции. Но при-
шедший в Белый дом Дональд Трамп к наследию 
Обамы относится с предубеждением, в том числе 
и касательно договоренностей с Тегераном. «Это 
худшая сделка всех времен», — уверял Трамп. А 
потому недавно президент США распорядился 
провести пересмотр ядерной сделки с Ираном. 
Хотя Вашингтон и признает, что Тегеран соблю-
дает ядерное соглашение 2015 года.

В отличие от Ирана ДНЯО не подписал Изра-
иль. Членство его в «ядерном клубе» — призрач-
ное. Ведь израильтяне официально не подтверж-
дают и не опровергают информацию о наличии 
ядерных вооружений. Сообщивший о том, что 
Израиль занимается ядерными разработками 
в пустыне Негев, израильский физик Мордехай 
Вануну был приговорен к 18 годам заключения. 
Как бы то ни было, по оценкам экспертов, счет 
единиц израильского ядерного оружия идет 
на десятки (Стокгольмский международный 
институт исследований проблем мира SIPRI 
предполагает наличие примерно 80 единиц), 
а то и на сотни.

А недавно в Интернете разгорелся «фей-
ковый» скандал, связанный с Израилем и Паки-
станом, причем скандал, имеющий «атомный» 
характер. На одном из новостных сайтов появи-
лось некорректно процитированное заявление 
израильского министра обороны Моше Яалона, 
который будто бы не исключил возможности 
применения ядерного оружия, если Пакистан 
присоединится к борьбе с боевиками в Сирии. 
В ответ глава пакистанского минобороны Асиф 
Хаваджа в своем Твиттере отреагировал напо-
минанием: «Израилю не стоит забывать, что 
Пакистан тоже ядерная держава». Израильтянам 
пришлось пояснять, что журналисты приписали 
их министру, который и министром сейчас не 
является, слова, которые тот не говорил.

История вроде пустячная, но заставляющая 
задуматься о том, не слишком ли легко политики 
грозят друг другу страшным оружием…

Считается, что сегодня в мире статус 
ядерных (как официальный, так и неофи-
циальный) имеют около десятка стран. 
Статус официальных ядерных держав 
имеют США, Россия, Великобритания, 
Франция, Китай, Индия, Пакистан и Се-
верная Корея. 

ИЗРАИЛЬ
Начало ядерных исследований в Израиле 

началось сразу после создания этого государ-
ства, а первый ядерный реактор был построен 
в 1950 году. Первые испытания предположи-
тельно были проведены в 1979 году. Они же 
были и последними.

На сегодня считается, что Израиль имеет 
в своем арсенале порядка 400 единиц ядерных 
боезарядов, а также обладает полноценным 
ядерным вооружением — межконтиненталь-
ными баллистическими ракетами (МБР), са-
молетами, флотом, — способным доставить 
боеголовки в различные точки земного шара. 
Израиль подписал Договор о запрете ядерных 
испытаний.

СЕВЕРНАЯ КОРЕЯ
Считается, что у КНДР сейчас имеется не 

более двух действующих атомных реакторов. 
Ее ядерный арсенал — предположительно не 
менее 10 единиц.

Северная Корея в последние годы активно 
работает над созданием средств доставки своих 
ядерных боеголовок. Страна располагает бал-
листическими ракетами «Хвасон-5», «Хвасон-6», 
«Хвасон-7», «Хвасон-9», «Хвасон-10». Дальность 
полета «Хвасон-5» и «Хвасон-6» составляет от 
300 до 550 км, «Хвасон-7» и «Хвасон-9» — 1000 
и 1300 км. А дальность «Хвасон-10» может пре-
вышать 2000 км.

Договор о запрете испытаний КНДР не 
подписан.

ИНДИЯ
Считается, что ядерный арсенал Индии на 

сегодня составляет от 40 до 95 единиц. Кроме 
того, страна обладает серьезными возможно-
стями по его доставке. В основном это само-
леты, надводные корабли, а также ядерные 
подлодки, строительство которых в данный 
момент находится в завершающей стадии.

Договор о запрете испытаний Индией не 
подписан.

ПАКИСТАН
На сегодня Пакистан предположительно 

имеет от 70 до 90 ядерных боезарядов. Кроме 
того, в ВВС этой страны есть две эскадрильи 
Nanchang A-5C, способных по воздуху доста-
вить ядерные боеголовки.

Договор о запрете испытаний Пакистаном 
не подписан.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Имеет официальный ядерный статус.
Заключив с США Договор о взаимной обо-

роне от 1958 года, Великобритания плотно со-
трудничает с Вашингтоном в области ядерных 
вооружений. Имеет ядерный арсенал, насчиты-
вающий более чем 225 единиц. Ратифициро-
вала Договор о запрете испытаний и Договор 
о нераспространении ЯО.

ФРАНЦИЯ
Официально признанная ядерная 

держава.
Сегодня в своем ядерном арсенале Фран-

ция имеет около 300 единиц ядерного оружия. 
Страна ратифицировала Договор о запрете 
испытаний и является членом Договора о не-
распространении ЯО.

КИТАЙ
Официальная ядерная держава.
На сегодня обладает более чем 240 еди-

ницами ядерного оружия. При этом Китай — 
единственная страна, которая дала гарантии 
безопасности всем государствам, не обла-
дающим ядерным арсеналом. Также Пекином 
был подписан Договор о запрете испытаний.

РОССИЯ
Является официа льной ядерной 

державой.
В настоящее время между Россией и 

США действует Договор СНВ-3, по которому 
сокращение ядерных вооружений до уста-
новленного этим документом уровня должно 
быть выполнено к февралю 2018 года. Это 
не более 700 развернутых стратегических 
ядерных носителей с засчитанными за ними 
1550 боезарядами и в общей сложности не 
более 800 развернутых и неразвернутых пу-
сковых установок МБР, пусковых установок 
баллистических ракет подлодок и тяжелых 
бомбардировщиков, оснащенных под ядерные 
вооружения.

По состоянию на 1 января 2017 года в 
составе Стратегических ядерных сил России 
находится 1796 ядерных боезарядов на 508 
развернутых стратегических носителях; общее 
же количество носителей, развернутых и не-
развернутых, составляет 847 единиц.

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ
Имеют официальный статус самой круп-

ной в мире ядерной державы.
На сегодня размер ядерного арсенала 

США составляет 5113 единиц. И планы Пентаго-
на, недавно представленные Конгрессу США, 
предполагают серьезную его модернизацию, 
а также модернизацию и создание новых, со-
временных носителей. По предварительным 
подсчетам, на эти цели в течение ближайших 
25–30 лет планируется потратить от $700 млрд 
до $1 трлн. Только в 2017 году на модернизацию 
ядерного потенциала планируется выделить 
около $16 млрд. В дальнейшем вливания пред-
лагается существенно увеличить.

В частности, планируется выделить: $25,7 
млн — на превращение нового самолета F-35A 
в ядерный носитель; $95,6 млн — на создание 
новой крылатой ракеты в ядерном оснащении; 
$113,9 млн — на замену МБР Minuteman-3 но-
вым носителем; $137,9 млн — на модернизацию 
системы наведения для атомной бомбы B61-12; 
$1,36 млрд — на строительство нового страте-
гического бомбардировщика; $1,86 млрд — на 
создание новых ракетных подлодок вместо 
старых Ohio и т.д.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Олег БОЖОВ.

МИРОВЫЕ ЯДЕРНЫЕ ДЕРЖАВЫ:  
У КОГО И КАКОЕ ОРУЖИЕ ЕСТЬ

«Северная Корея — это большая проблема для всего 
мира. И эту проблему мы должны наконец решить. 
Нынешний статус-кво в Северной Корее неприем-
лем, и Совет Безопасности должен ввести допол-

нительные, более строгие санкции, чтобы противо-
действовать корейской ядерной программе и 

программе по изготовлению баллистических ракет». 
Американский президент Дональд Трамп, судя по его 
риторике, настроен весьма решительно в отношении 

Пхеньяна. В КНДР же настроены не менее реши-
тельно — и обещают ответить Соединенным Штатам 

ударом на удар.
Не поставит ли ситуация на Корейском полуострове 

мир на грань атомной войны? Тем более что США и 
Северная Корея — не единственные страны, обла-

дающие оружием массового поражения…
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Количество ядерных 
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десятилетия увеличилось 
почти вдвое
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 Перемещение зацепингом ка-
рается штрафом в размере от 
100 до 500 рублей. Самое строгое 
наказание за поездки вне ваго-
нов предусмотрено в метро 

Санкт-Петербурга — от 500 до 3000 рублей.
Мосгордума в первом чтении приняла 

законопроект, вносящий поправки в Кодекс 
об административных правонарушениях. Со-
гласно проекту штрафы за проезд вне салонов 
поездов, электричек и прочего общественного 
транспорта будут увеличены до 3000–4000 
рублей для жителей Москвы и Московской 
области.

В Новой Зеландии размер штрафа куда 
более впечатляющий — 10 000 новозеланд-
ских долларов, в Германии еще больше — 
50 000 евро. В последнем случае зацепинг 
напрямую не запрещен, но расценивается как 
опасное вмешательство в работу железнодо-
рожного транспорта и размер штрафа прямо 
пропорционален опасности этого вмешатель-
ства. В Канаде за зацепинг помимо штрафа 
предусмотрен арест сроком до 1 года. При 
этом также накладывается штраф в размере 
от 130 до 10 тысяч канадских долларов.

В Индии пассажиры поездов являют-
ся зацеперами поневоле — из-за нехватки 
мест в вагонах. Статистика гибели людей на 
железных дорогах этой страны ужасающая. 
Министр железных дорог называл цифру — 
15 тысяч человек ежегодно. В пригородах и 
в самом Мумбае ежедневно гибнут около 12 
человек, большинство из которых пассажиры, 
сорвавшиеся с переполненных поездов.

...ИГРЫ
БЕЗ ПРАВИЛ
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По данным МВД, в Центральном федераль-
ном округе за 2015 год получили травмы 
около 50 зацеперов. Около 400 были при-
влечены к административной ответствен-
ности. В 2016 году пострадали 37 человек и 

9 из них погибли. В 2010 году все было значительно скром-
нее — всего было зарегистрировано 3 несчастных случая. 
В 2012 году было зарегистрировано уже 18 случаев трав-
мирования (из которых 6 — с летальным исходом). 

В 2016 году в ЦФО были выявлены 342 зацепера, 
из них только 27% (90 подростков) достигли 16-летнего 
возраста и были привлечены к административной от-
ветственности. Из общего количества выявленных 

несовершеннолетних зацеперов 106 подростков явля-
лись жителями Москвы, из них только 19 подростков 
достигли 16-летнего возраста и были привлечены к адми-
нистративной ответственности, также были привлечены 
к административной ответственности 15 законных пред-
ставителей несовершеннолетних (в связи с повторностью 
правонарушения). Остальные 72 несовершеннолетних 
зацепера остались без наказания.

Кстати, существует и движение антизацеперов. Эти 
люди помогают сотрудникам РЖД и транспортной полиции 
патрулировать станции и снимать зацеперов с поездов. 
Кроме того, они заваривают все несанкционированные 
выходы к железнодорожным путям. 
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Советская «Царь-бомба».  
Самый мощный  

ядерный боеприпас.

Старт амери-
канской ракеты 
«Минитмен III».

Северокорейские 
ракеты на параде.
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За Кавказским хребтом
Стратегическим партнером России на Юж-

ном Кавказе традиционно является Армения, у ко-
торой в регионе два грозных противника: Турция 
и Азербайджан. Это определяет ее практически 
безусловную верность партнерству с Москвой, но 
больше Кремлю похвастаться нечем... После вой-
ны 2008 года Россия утратила дипломатические 
отношения с Грузией, а Азербайджан в первую 
очередь является региональной опорой Турции, 
с которой у Москвы отношения складываются по-
разному. При этом, как рассказал «МК» руково-
дитель Центра постсоветских исследований 
ИМЭМО РАН им. Е.М.Примакова Александр 
Крылов, без сотрудничества с Кремлем стра-
нам Южного Кавказа не удастся выйти из 
социально-экономического кризиса:

— Ситуация на Южном Кавказе 
сложная, но не такая, какой она 
могла бы быть, если бы там свою 
деятельность развернули бое-
вики запрещенного в России 
«Исламского государства» и чле-
ны других террористических 
организаций, которые сегодня 

действуют в Ираке и Сирии. Впрочем, все еще 
может измениться. Если по этому террористи-
ческому интернационалу будут наноситься ско-
ординированные удары международной коали-
ции, он будет вынужден куда-то отступать, и его 
основные пути неминуемо лягут через Централь-
ную Азию и Южный Кавказ. В странах этого ре-
гиона уже функционируют ячейки, которые в 
будущем станут плацдармом для вооруженной 
борьбы…

Пока же последние несколько лет на Юж-
ном Кавказе происходит обострение в зоне ка-
рабахского конфликта. Это связано с тем, что 
Азербайджан стремится возвратить себе все 
«оккупированные территории», и никакой торг в 
этом вопросе для него неуместен. Переговорный 
процесс используется для этой же цели, а вовсе 
не для того, чтобы найти какое-то компромиссное 
решение с Арменией. На практике это выражается 
в том, что на Ереван оказывается давление по 
всем возможным направлениям. В частности, мы 
наблюдаем периодические обстрелы территории 
Нагорного Карабаха и самой Армении.

При этом взаимоотношения России с Азер-
байджаном и Арменией укладываются в форму-
лировку российских дипломатов: Баку наш стра-
тегический партнер, а Ереван — стратегический 
союзник. Нет никаких оснований для того, чтобы 
эта формула изменилась. За исключением про-
блемы Нагорного Карабаха позиции руководства 
России и Азербайджана в основном совпадают, 
угроза международного терроризма имеет об-
щий для наших стран характер, а радикальная 

оппозиция антироссийской направленности 
подавлена властями и в ближайшей перспек-
тиве вряд ли имеет шансы вернуть себе роль 
влиятельной политической силы.

В Армении же антиправительственные 
протесты проходят с использованием антирос-
сийских лозунгов, что вынуждает Москву учи-
тывать вариант прихода к власти радикальной 
оппозиции. Пока это выглядит как маловероят-
ный вариант, но теоретически он возможен. В 
этом случае Армения, скорее всего, пойдет по 
радикальному грузинскому пути времен пре-
зидентства Михаила Саакашвили. Проблема в 
том, что армянская оппозиция считает, что от-
ветственность за коррумпированность власти, 
напряженность в зоне карабахского конфликта, 
острые социально-экономические проблемы ле-
жит исключительно на России… Но это не значит, 
что Москва должна следовать примеру западных 
государств и вмешиваться во внутренние дела 
независимой Армении.

Что касается взаимоотношений России и 
Грузии, то здесь никаких прорывов нет, острая 
стадия конфликта прошла — и теперь мы наблю-
даем тенденцию к нормализации отношений. 
Идут разговоры о возобновлении движения по 
Абхазской железной дороге, которая была забло-
кирована Тбилиси. Возобновление транспортного 
сообщения в первую очередь было бы выгодным 
для Грузии и соседней Армении, но здесь, к со-
жалению, все зависит не от них, а от Турции и 
Азербайджана, у которых есть реальные рычаги 
давления на грузинские власти. 

Если в собственных национальных интересах 
Тбилиси отойдет от ориентации исключительно 
на Североатлантический альянс, который, как 
показывает практика, в кризисной ситуации не 
может реально повлиять на развитие ситуации в 
регионе, то сделать это можно будет только путем 
налаживания отношений с Россией. Насколько 
далеко удастся зайти по этому пути и сколько на 
это уйдет времени, учитывая проблему Абхазии и 
Южной Осетии, — большой вопрос, но очевидно, 
что восстановление и развитие экономических 
связей с Россией даст толчок к экономическому 
развитию не только Грузии, но и всего региона 
в целом. 

На вопрос о том, насколько успешным на 
Южном Кавказе окажется Евразийский эконо-
мический союз, пока нельзя дать однозначного 
ответа. В мире наблюдается кризис коллективных 

организаций, возрастает роль двусторонних меж-
государственных отношений. Если делать прогноз 
на следующие 25 лет, то очевидно, что Россия 
сохранит свою важную роль в регионе. Но при 
этом, как будут развиваться события в каждом 
из государств, а также в регионе в целом, в опре-
деляющей степени будет зависеть не от России и 
многочисленных внешних факторов. В конечном 
счете их исторические перспективы определит 
степень успешности местных властей, бизнеса и 
общества в решении стоящих перед ними слож-
ных проблем независимого развития.

Цивилизация номадов
Республики Центральной Азии являются, 

наверно, самым страшным примером последс-
твий развала СССР. Большая их часть находится 
под контролем авторитарных правителей, почти 
повсеместно люди испытывают сильную нужду 
и стараются выехать на заработки за рубеж, над 
всеми в той или иной степени висит угроза тер-
роризма. Противники российских властей часто 
обвиняют их в том, что они ведут государство по 
этому же пути, но сами центральноазиатские рес-
публики не питают большой любви к Москве. Об 
их взаимоотношениях «МК» рассказал главный 
редактор журнала «Проблемы национальной 
стратегии» Аждар КУРТОВ:

— Если бы в свое время госу-
дарства Центральной Азии не 
были бы присоединены к Рос-
сийской империи, а в период 
Советского Союза там не прове-
ли бы индустриализацию, они бы 
во многом походили на соседний 
Афганистан. При этом утверж-

дения глав постсоветских республик о том, что 
они не хотели развала СССР, на самом деле не-
правда. Этот процесс шел длительное время и 
не закончился подписанием бумаг в Беловежской 
Пуще. В частности, в декабре 1991 года в Алма-
Ате были подписаны еще два документа: прото-
колы о присоединении к СНГ и так называемая 
Алма-Атинская декларация. То есть если среди 
лидеров Центральной Азии и были недовольные 
тем, что Ельцин, Кравчук и Шушкевич решили 
развалить страну, то только потому, что они хотели 
сделать это без их участия. Смысл документов, 

подписанных в Казахстане, заключался в том, 
что все подписанты являлись учредителями СНГ 
и соучастниками развала СССР. Кроме того, все 
эти документы были проголосованы в парламен-
тах независимых государств — и никто не высту-
пил против развала страны.

Далее республики Центральной Азии при-
ступили к тяжелому процессу укрепления своей 
государственности. В Туркменистане и Узбекис-
тане осталось очень много оружия, и это позво-
ляло им в меньшей степени беспокоиться о своей 
безопасности. Поэтому первый на уровне ООН 
добился закрепления за собой статуса нейтраль-
ного государства, а второй продолжает проводить 
не зависимую ни от кого внешнюю политику.

Кроме того, на территории ряда государств 
оказались богатые недра. У Казахстана много 
нефти, меньше газа и чуть-чуть металлов. У Турк-
менистана много природного газа. В связи с этим 
обоим государствам было легче других членов ре-
гиона строить свою государственность. Впрочем, 
о каких-то невероятных доходах говорить сложно, 
так как оба государства находятся вдалеке от 
западных рынков. Поэтому, например, основным 
покупателем туркменского газа является Китай. 
В Пекине это понимают и стараются диктовать 
свои условия. В результате получается, что все 
деньги, полученные от продажи газа китайцам, 
идут на покрытие долгов перед ними же.

Самыми бедными странами Центральной 
Азии являются Таджикистан и Киргизия. Конеч-
но, если послушать их лидеров и окружение, 
то они любят говорить о том, что в недрах их 
стран сосредоточена вся таблица Менделеева. 
Но на самом деле разработать эти залежи крайне 
трудно и в условиях рыночной экономики добыча 
полезных ископаемых в этих странах не окупает 
себя. Поэтому они существуют за счет кредитов 
и трудовой миграции.

Посередине между бедностью и богатством 
находится Узбекистан. Его проблема связана с 
численностью населения страны. Сегодня она 
составляет около 32 миллионов человек, что 
примерно в два раза больше, чем в первые годы 
после обретения независимости. Государство 
просто не в состоянии обеспечить рабочие места 
для молодых людей.

Одной из главнейших опасностей, которая 
нависла над всеми государствами Центральной 

Азии, является фактор нехватки воды. Уже во 
второй половине XXI века ситуация обострится 
настолько, что миллионы жителей региона станут 
вынужденными переселенцами. Из-за нехватки 
воды деградирует сельское хозяйство, развитие 
промышленности станет невозможным.

А когда американцы махнут рукой и выведут 
из Афганистана свою армию, тогда местное кол-
лаборационистское правительство не удержится у 
власти и страну снова захватят террористы, а как 
они будут называться — талибы или сторонники 
запрещенного в России «Исламского государс-
тва», — это уже не важно. Таким образом, угроза 
с юга будет сохраняться для республик Цент-
ральной Азии на протяжении жизни как минимум 
нескольких поколений.

Что касается объединения их усилий для 
преодоления всевозможных трудностей, прак-
тика показывает, что они не могут договориться 
даже между собой. То же самое происходит во 
взаимоотношениях с Россией. С одной стороны, 
они понимают, что от Москвы никуда не деться, 
так как наравне с Китаем она является крупней-
шей региональной державой. С другой — свою 
власть политические элиты Центральной Азии 
получили на волне риторики о борьбе с «прокля-
тым российским колониализмом». Например, на 
подобные темы не стесняется высказываться 
глава Казахстана Нурсултан Назарбаев, который 
руководит республикой со времен СССР. 

Впрочем, у России сложились вполне снос-
ные отношения с республиками Центральной 
Азии. Этого удалось добиться благодаря тому, 
что Москва часто либо кредитует их режимы на 
льготных условиях, либо вообще выдает деньги, 
прекрасно понимая, что никогда не получит их 
назад. При этом власти республик не горят же-
ланием поддерживать Россию в международных 
конфликтах, так как остаются верными стратегии 
выживания, выработанной еще в период кочевого 
образа жизни своих народов. Цивилизация но-
мадов до последнего избегала открытых битв, 
отступая в степь или ища защиты у союзников. 
Также они не хотят впадать в зависимость от 
Москвы, поэтому избегают участия в запущенных 
ею интеграционных процессах. В итоге даже 
единое таможенное пространство до сих пор 
существует только на бумаге, так как каждый раз, 
как возникают какие-то спорные моменты, о нем 
сразу же забывают. 

На границе с НАТО
Европейская часть постсоветского про-

странства является для России самой сложной. 
Балтийские государства отгородились от Москвы 
Евросоюзом и войсками НАТО, дружбе с Мол-
давией мешает приднестровский конфликт, с 
Украиной у Москвы территориальный конфликт 
из-за Крыма и незавершенная война на Донбас-
се... Даже отношения с Белоруссией постоянно 
омрачаются торговыми войнами. Почему события 
развиваются таким образом, «МК» пояснил руко-
водитель Центра политических исследований 
Института экономики РАН Борис ШМЕЛЕВ:

— Самые сложные взаимоотно-
шения у России сложились с 
новыми независимыми госу-
дарствами, расположенными в 
Европе: Украина, Молдавия, 
страны Балтии и Белоруссия. 
Наиболее конфликтные отноше-
ния у Москвы сложились с Кие-

вом, так как нас разделяют глубокие противоре-
чия, в основе которых лежит процесс 
формирования украинского государства и укра-
инской нации. И то, и другое строится как неза-
висимое в первую очередь от России. Данное 
положение определяет всю политику постсовет-
ской Украины, и наш конфликт, видимо, продлится 
несколько десятилетий.

На втором месте по конфликтности нахо-
дятся страны Балтии. Еще 10 лет назад напря-
женность наших контактов обуславливалась тем, 
что власти Латвии, Литвы и Эстонии отстраивали 
свою государственность на дискриминации рус-
скоязычного населения. Но с тех пор какие-то 

русские уехали в Россию, кто-то натурализовался, 
а остальные свыклись с новыми условиями жизни. 
Сегодня же нет объективных причин, которые 
могли бы объяснить степень конфликтности на-
ших взаимоотношений. Однако правящие эли-
ты новых государств стремятся закрепиться в 
системе североатлантической безопасности и 
Евросоюза за счет эскалации напряженности 
во взаимоотношениях с Россией. В частности, 
с 2014 года страны Балтии раскручивают идею 
готовящейся российской оккупации, спастись 
от которой им могут помочь только войска НАТО. 
Как известно, у России нет ни планов по захвату 
этих государств, ни возможностей. 

Взаимоотношения Кишинева и Москвы тоже 
определяются комплексом геополитических про-
блем. Молдавия пока является неустоявшимся 
государством. В ней есть достаточно большая 
масса населения, которая ориентирована на 
Запад, но есть и такие, кто больше тяготеет к 
России. Противостояние этих групп обуславли-
вает колебания государства во внешней поли-
тике. Сейчас президентом Молдавии стал Игорь 
Додон, который считает, что с Москвой нужно 
сотрудничать. Парламент же и правительство 
ориентированы на сотрудничество с Западом, в 
том числе на поддержание особых отношений с 
Румынией. В этом контексте перспективы наших 
взаимоотношений выглядят неопределенны-
ми. На их качество могут повлиять отношения 
Кремля с Западом и состояние экономических 
связей Москвы и Кишинева. Если бы у России 
была крепкая экономика, она могла бы наладить 
с Молдавией тесное сотрудничество и оказывать 
на нее влияние... Кроме того, установлению дру-
жеских связей препятствует приднестровский 
конфликт. Если Кишинев проявит мудрость и со-
гласится на выполнение так называемого «плана 
Козака», который по сути означает превращение 
Молдавии в федерацию, то наши отношения 
с этой страной наладятся, а если нет, то еще 
очень долго наладить российско-молдавские 
отношения не удастся.

Формально нашим союзником является Бе-
лоруссия, так как она состоит с нами в Союзном 
государстве, Евразийском экономическом союзе 
и ОДКБ. Но в экономической сфере между нами 
существуют очень большие противоречия. Не 
секрет, что Минск находится в зависимости от 
финансирования со стороны России, но в условиях 
текущего экономического кризиса дать те деньги, 
на которые рассчитывают белорусы, Москва не 
может. В ответ белорусские власти начинают 
шантажировать Кремль возможным выходом из 
ОДКБ, уходом на Запад и так далее. Ясно, что 
ничего подобного никогда не случится, так как 
президент Белоруссии Александр Лукашенко ни 
в США, ни в Евросоюзе никому не нужен. Но он, 
как азартный игрок в покер, привык к тому, что 
каждый его шантаж России заканчивается тем, 
что он получает то, чего хотел. Все это приводит 
к некой напряженности в российско-белорусских 
взаимоотношениях, которая в первую очередь 
проявляется в СМИ.

Впрочем, параллельно с этим в Белоруссии 
идет медленный процесс образования белорус-
ской нации, которая противопоставляет себя 
русской нации. В перспективе это может привести 
к примерно таким же явлениям, какие мы наблю-
даем сейчас в российско-украинских отношениях. 
Лукашенко сопротивляется этому процессу, но 
удержать его под контролем или совсем остано-
вить не под силу одному человеку.

В целом сложность региона для России 
определяется тем, что он находится в центре 
геополитических интересов Запада. Распро-
странение влияния Запада на эти республики 
является своеобразным вызовом для России. 
Она хотела бы иметь на своей границе дружест-
венные страны, которые были бы связаны с ней 
как политически, так и экономически. Если Россия 
потеряет влияние на своих соседей, ее мечтам о 
возвращении в разряд мировых держав не суж-
дено будет сбыться. Без усиления позиций в этих 
государствах она не сможет рассматриваться 
даже как региональная сверхдержава.

Артур АВАКОВ.

В середине апреля СМИ сообщили о пла-
нах Администрации Президента по запуску 
масштабной кампании по дискредитации 
Алексея Навального при помощи роликов, 
фильмов и видеоигр в Интернете. В этот же 
день появился видеоролик, в котором оппози-
ционера прямо сравнивали с лидером нацист-
ской Германии, его посмотрели больше двух 
миллионов человек. Дмитрий Песков заявил, 
что Администрация Президента такими делами 
не занимается. 

Эффективна ли эта кампания? Кто мо-
жет быть автором видеоролика? 

Вячеслав СМИРНОВ, политтехнолог:
— Если Навальный — Гитлер, то получает-

ся, что Владимир Владимирович — Гинденбург, 
ситуация забавная, но не очень хорошая. Ви-
димо, кто-то либо пробил бюджет, либо ауди-
тория этих роликов не избиратели Навального, 
а вышестоящее начальство, перед которым 
нужно отчитаться, что не сидишь без дела. 

Мне кажется, это не целенаправленная 
политика Кремля. Это некоторые группы пы-
таются Кремлю предъявить такую работу, как 
один из способов борьбы с Навальным. А дру-
гие товарищи в Кремле радостно потирают 
руки. Потому что в Кремле много башен, и в то 
время когда одна башня борется с Навальным, 
другая башня его раскручивает. 

Евгений МИНЧЕНКО, директор Меж-
дународного института политической 
экспертизы:

— Кампанию считаю эффективной с точки 
зрения раскрутки Навального. Навальный за 
последнее время потерял сегмент русских 
националистов. Они были сильно в нем ра-
зочарованы в связи с его позицией по Крыму, 
и, соответственно, этот ролик дает им дополни-
тельную мотивацию поддерживать Навального. 
Аналогия с Гитлером создает определенные 
проблемы. Хотим мы этого или нет, но Гитлер 
был масштабной фигурой. Следовательно, На-
вальному через это сравнение приписывается 
определенный масштаб. Мы знаем, что Гитлер 
пришел к власти через демократические про-
цедуры, тем самым подкручивается тема, что 

есть реальная опасность, что Навальный может 
выиграть выборы. Зачем эту тему крутить, со-
вершенно непонятно. Но, судя по исполнению, 
это сделал кто-то не очень образованный. 
Здесь важен еще один момент: кандидаты, 
которые позиционируются в качестве борцов 
с системой, подпитываются энергией атак на 
них. Чем больше их атакуют, тем больше они 
растут. По сути дела протестному избирателю 
дается сигнал, кого не любит истеблишмент: 
«О, его не любит истеблишмент, значит, к нему 
надо присмотреться».

Николай МИРОНОВ, руководитель 
Центра экономических и политических 
реформ: 

— Скорее всего, это работа технологов, 
близких к «Молодой гвардии» «Единой России», 
которые и раньше «креативно» боролись с 
оппозицией. Это видно по убогости, по плос-
кости, по тому, что это никому не интересно, 
по совершенному непониманию собственного 
народа. Просто других технологов там нет. 

Сразу на фильм ФБК о Дмитрии Медве-
деве ответила только его пресс-секретарь 
Наталья Тимакова, она назвала публикацию 
«пропагандистским выпадом оппозиционно-
го и осужденного персонажа». Сам премьер 
ответил лишь спустя месяц, назвал материал 
«чушью и какими-то бумажками» и сравнил 
его с компотом. Во время отчета в Госдуме 
Медведев назвал фильм Навального «лживым 
продуктом политических проходимцев». 

Как нужно было отреагировать на 
фильм? 

Вячеслав СМИРНОВ: 
— Во-первых, уже поздно. Как говорится, 

подсвечники-то, может, и нашлись, но осадо-
чек остался. Те, кто хотел понизить рейтинг 
и нагадить в общественный имидж Медве-
деву, своего добились. Но та цель, которая 
была поставлена, — пошатнуть его в качестве 
премьера, — не выполнена. Потому что влия-
тельность премьера и его продолжительность 
пребывания в должности у нас определяется 
не общественным мнением. 

Вопрос: а зачем отвечать? У Медведева 

уже все есть. Его избирает не народ, в пре-
зиденты он не идет. С юридической точки 
зрения он чист. Иначе за ним пришли бы люди 
в погонах, а не общественное мнение. 

Евгений МИНЧЕНКО: 
— Медведев неправильно ответил. Я, ко-

нечно, знаю, что надо делать, но я не являюсь 
консультантом господина Медведева. У него 
есть свои пиар-консультанты, пусть они этим 
занимаются. Я бесплатным консультированием 
политиков не занимаюсь.

Николай МИРОНОВ:
— Власть должна отвечать на вопросы, 

и не важно, кто из толпы их задает. Позиция 
«тот, кто задал, тот и враг» выглядит пренеб-
режительно по отношению к обществу. Это 
невыгодно и самой власти, потому что так 
она портит свою репутацию. Достойной ре-
акцией было бы дать исчерпывающие ответы, 
доказать, что все, что изложено в фильме, на 
самом деле не так. А если это так, то уйти в 
отставку немедленно. Либо отставка, либо 
доказательства. 

Можно ли побороть Навального? И ка-
кая кампания против оппозиционера могла 
бы сработать? 

Вячеслав СМИРНОВ: 
— Мочить политика, который не идет нос 

к носу с другими политиками, как, допустим, 
это было с Лужковым, когда он соперничал во 
главе блока «Отечество» с блоком «Единство» 
и было непонятно, кто возьмет первое место 
на выборах в Госдуму, бесполезно. Особенно 
на президентских выборах. Можно быть силь-
ным, серьезным соперником, имея свои 10% 
поддержки против, допустим, 60%. Но любая 
критика аутсайдера идет на пользу аутсайдеру. 
Если тебя мочат, значит, тебя боятся и на тебя 
обращают внимание тех избирателей, которые 
тебя вообще не знали. 

Даже на дебаты политики идут только в 

том случае, если они примерно одинаково 
весят и результат можно переломить в свою 
сторону. Если у одного политика рейтинг го-
раздо выше, чем у конкурента, он должен 
отказаться от дебатов, потому что ему есть 
что терять, а конкуренту терять нечего: за 
счет дебатов он может повысить свой рей-
тинг и понизить рейтинг конкурента. Так же 
и с Навальным.

Возникает вопрос: а зачем с ним бороть-
ся? Потому что Навальный на выборах прези-
дента нужен. Он повысит явку, получит свои 
10%, все будет замечательно. Огорчатся те, 
кто увидит в нем реальную силу на выборах в 
Госдуму. Так же, как было с Жириновским. 

Всегда нужно понимать, на какую ауди-
торию работать. Есть либеральная аудитория, 
которая поддерживает Навального. Она раз-
ная, там есть и левые либералы, и правые. 
Есть те, кто впервые узнал о Навальном после 
фильма с Медведевым. Есть те, кому не нра-
вится Путин или Медведев. И на них на всех 
работают совершенно разные вещи. 

Можно говорить, что Навальный русский 
националист. Но не факт, что это отвернет от 
него хипстеров, либералов и интернацио-
нальную аудиторию, которая за него голосует. 
И не факт, что это привлечет к нему национа-
листический электорат. В последнее время 
он вообще отстранился от образа либерала, 
он нормальный политик-популист, верующий 
в Бога, соблюдающий пост. И многие за него 
голосуют, потому что им не нравится власть. 
Они знают, что Навальный нехороший. Мо-
жет быть, такой же, как Медведев, или даже 
хуже. Но они все равно будут голосовать за 
Навального, потому что он не Медведев. Так 
в свое время голосовали за Прохорова. Не 
потому, что обалденно хороший, богатый, 
красивый олигарх. А потому, что очень хочется 
нагадить власти, и есть сильный популист, 

которого можно поддержать, и вроде бы не 
страшно, если он возьмет большое количес-
тво голосов. 

Если бить по классическому электорату 
Навального, то нужно использовать не контр-
пропаганду, а альтернативу. Чем больше кан-
дидатов, тем хуже Навальному, потому что его 
голоса растащат. Тем более у нас много партий, 
они могут выдвигать кандидатов. Допустим, 
будут выборы из Удальцова, Касьянова, Кры-
лова из националистов, Богданова из комму-
нистов-демократов. Если они себя проявят, то 
могут взять по 2%. И вот у Навального уже 5%, 
а не 7%, это большая разница. Самая лучшая 
контрпропаганда — брать то же самое, что он 
говорит, и вкладывать в более симпатичного 
человека. Потому что у Навального самое сла-
бое место — это то, что он противный, в нем 
прорывается нарциссизм. А под тем, что он 
говорит, очень многие подписываются: против 
всего плохого и за все хорошее. 

Евгений МИНЧЕНКО: 
— Технологии известны. Это перехват 

риторики, это размывание протестного поля с 
выдвижением других кандидатов, это игнори-
рование, это навязывание своей собственной, 
более интересной и более актуальной повес-
тки. Какие-то лобовые обвинения с наклеива-
нием ярлыков эффекта не дают. 

Николай МИРОНОВ:
— Навальный не выглядит как фигура, 

которая может объединить нацию, стать на-
циональным лидером. Но политическое поле 
настолько зачищено, что он остался там один. 
Навальный, по сути, один руководит всей про-
тестной повесткой, она сама сваливается к 
нему в руки. Но угроза для власти не в Наваль-
ном, а в том, что в стране накопилось большое 
количество проблем. Власть их не решает. 
В то же время нет никакой оппозиции, которая 
могла бы выстроить диалог меду людьми и 
властью и тем самым поспособствовать их 
решению. 

Для власти сейчас существует два вы-
хода. Первый: всерьез заняться решением 
социальных проблем и переустройством по-
литической системы, чтоб она была не толь-
ко не коррумпированной, но и эффективной, 
способной управлять страной. Второй: вы-
строить механизмы коммуникации, обратной 
связи между властью и людьми. Здесь не надо 
ничего придумывать, это есть во всем мире. 
Это парламент, выборы, СМИ, общественные 
организации. И тогда, конечно, Навальный 
затеряется во всем этом. Он далеко не са-
мый эффективный коммуникатор, просто он 
единственный. 

Никаких других вариантов эффективной 
борьбы с ним нет просто потому, что он говорит 
о реальных проблемах. Если бы он говорил о 
чем-то несуществующем или о том, что людям 
безразлично, то, конечно, никакой поддержкой 
он бы не пользовался. Его можно посадить, 
на него есть уголовное дело, народ его из 
тюрьмы не вытащит, этого не нужно бояться. 
Люди идут за ним, потому что он артикулирует 
проблемы, и они с такой постановкой проблем 
соглашаются, сам он особой харизмой не 
обладает. Но появятся новые лидеры, спон-
танное народное движение, потому что народ 
уже раскачан. Можно выключить телевизор, но 
проблемы от этого никуда не уйдут. 

Валерия МАРКОВА. 

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Как изменились страны бывшего Союза за 26 лет

В начале апреля президент Молдавии Игорь Додон собирается сделать 
свою страну наблюдателем в Евразийском экономическом союзе, в 
котором уже состоят Россия, Белоруссия, Казахстан, Армения и Киргизия. 
По прошествии 26 лет с момента распада Союза сейчас намечается, 
пожалуй, наиболее активный интеграционный процесс. Хотя были 
времена, когда республики бывшего СССР активно смотрели по сторонам 
и в упор не хотели замечать ближайших соседей. Что сейчас происходит 
с постсоветским пространством и как в нем себя чувствует Россия — «МК» 
выяснил у экспертов.

МОЖНО ЛИ ПОБОРОТЬ 
НАВАЛЬНОГО? Технологии 

известны:  
от посадки 
до реформ

Алексей Навальный вовсю ведет свою президентскую предвыборную 
кампанию. И чем активнее становится оппозиционер, тем активнее 
по инерции становятся и его критики. При этом отдельные элементы 
кампании по противостоянию Навальному создают обратный эффект. 
Видеоролики, в которых Навального сравнивают с Гитлером, вызывают 
не ужас, а скепсис, так же как и реакция премьер-министра на фильм 
ФБК. А попытки заменить фамилию оппозиционера на эвфемизмы вроде 
«политический проходимец» и «осужденный гражданин» повышают 
количество упоминаний Навального в СМИ. Как стоило бы себя вести 
власти, можно ли побороть Навального и как это сделать, «МК» спросил 
известных политологов. 

МНЕНИЕ

МЕЖДУ СВЕРХДЕРЖАВОИ И ПЕРИФЕРИЕИ

Беженцы. 
Нагорный 
Карабах.

Главу Белоруссии Лукашенко 
и президента Украины 

Порошенко объединяет лишь 
чернобыльская трагедия.
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УКРАИНУ ЖДЕТ 
ГОРЯЧИЙ МАЙ

Одесситов запугивают 
взрывчаткой и российским 

танкером
Начало мая — тревожное время для ук-
раинской власти. Целых два «советских 
праздника» подряд, а между ними — 
2 мая — третья годовщина сожжения 
Дома профсоюзов в Одессе, которое 
горожане не забыли и забывать не хо-
тят. 1 мая на улицы портового города 
вышла бронетехника: и это вовсе не 
праздничный парад, а «усиление» — 
власти Одессы и Украины боятся беспо-
рядков в городе.

Накануне праздников отличился горсовет 
Одессы, который отменил «декоммунизацию», 
проведенную прежним главой области Михаилом 
Саакашвили. Решено вернуть названия: проспект 
Маршала Жукова, улицы Терешковой, Гайдара, 
Гончарова, Белинского, Обнорского, Бадаева 
вместо проспекта Небесной сотни, улицы Героев 
Крут и так далее. Данное «сепаратистское реше-
ние» вызвало в Киеве настоящую панику.  

При этом все эти «структуры безопасности» 
предпочли не заметить очередного акта ванда-
лизма в Одессе — в канун праздника Победы 
радикалы облили красной краской мемориаль-
ную доску Маршалу Советского Союза Георгию 
Жукову на здании военкомата и сняли памятную 
табличку в честь Валентины Терешковой на одно-
именной улице. По поводу этих деяний никакого 
возмущения властей не последовало. 

Надо ли удивляться, что Одесса сейчас на-
поминает котел, в котором под плотно прижатой 
крышкой бурлит недовольство. Несмотря на 
засилье спецназа, в День трудящихся в районе 
автовокзала появился огромный баннер, с ко-
торого призывают не забывать преступления 
нацистов в Одессе 2 мая. По городу разбрасы-
ваются листовки с призывом выйти на Куликово 
поле в День памяти. Со своей стороны радикалы 
всех мастей объявили сбор в городе у моря, 
чтобы не дать горожанам отметить трагичес-
кую дату. Лидер местной нацистской группы 
С-14 Евгений Карась призвал своих соратников 
устроить 2 мая «сафари на сепаратистов». По 
словам украинского депутата Вадима Раби-
новича, на «провокации» в Одессе 2 и 9 мая 
власти выделяют радикалам около 27 милли-
онов гривен. Задача — окончательно запугать 
одесситов и сломить их сопротивление. 1 мая 
в городе было обнаружено два рюкзака со 
взрывчаткой. Один — на железнодорожном 
вокзале. Второй — на Куликовом поле. Чем не 
повод запретить 2 мая людям выйти к Дому 
профсоюзов? А городской сайт «Думская. Нет» 
распространил сенсационную новость: в порт 
Одессы зашел танкер «Граф» под российским 
флагом. Появление транспортного российского 
судна вызвало в стане патриотов необъяснимый 
ажиотаж...

Елена ГАМАЮН.

SOSЕДИ



Его постоянно приглашают читать курсы 
лекций по сравнительному африканскому и 
семитскому языкознанию для студентов, маги‑
странтов и аспирантов в университетах Парижа, 
Ниццы, Берлина, Иерусалима, Лейпцига, Франк‑
фурта, Вены, Брюсселя, Неаполя, Пизы, Праги… 
Недавно его пригласили выступить с докладом 
на сессии Академии надписей и изящной сло‑
весности Института Франции в Париже. 

Можно предположить щедрое благорас‑
положение небес и добродетельных житейских 
обстоятельств, способствовавших москвичу, 
столь неожиданно избравшему свой путь в афри‑
канистику, в секреты и красоту лингвистики.

С первого класса — 
французский
— Виктор Яковлевич, уникальный вы 

человек: весь мир исследовали как уче-
ный и в течение десятилетий познавали его 
вблизи, своими глазами. Вероятно, ваша 
душа с детства рвалась следовать кому-то 
из своих близких?

— В семье у нас никто не занимался фило‑
логией и языками. Отец посвятил себя юридиче‑
ским наукам, мама была экономистом. Мне про‑
сто очень повезло: мы жили на 1‑й Мещанской, 
ныне это проспект Мира. А недалеко находилась 
совершенно уникальная французская школа. 
Родители отвели меня туда. С первого класса 
каждый день нас ожидали уроки французского. 
Представьте, у нас был курс истории француз‑
ской литературы на французском! Даже уроки 
истории и географии разных стран — тоже на 
французском.

— Но вы изучали параллельно еще и 
английский.

— Да, и при поступлении в институт это 
мне очень пригодилось. После окончания школы 
я никогда больше специально не учил фран‑
цузский — я его достаточно хорошо знал, так 
что мог работать синхронным переводчиком. 
Конечно, частые поездки во Францию, общение 
с коллегами, чтение французской литературы 
и любовь к шансону помогают поддерживать и 
совершенствовать мой французский.

— Он стал частью вашего мировоззре-
ния и душевного строя?

— Признаюсь, бывая во Франции, я остав‑
ляю родной язык в покое — говорю только по‑
французски. Даже сам с собой общаюсь по‑
французски и сны вижу на французском.

Судьба улыбнулась
— Виктор Яковлевич, меня впечатлила 

неожиданная ваша встреча в пустом ко-
ридоре МГУ на Моховой, куда вы пришли 
десятиклассником…

— Я шел с любопытством по коридору фил‑
фака МГУ, остановился перед заветной дверью 
с надписью «Кафедра французской филологии». 
Вдруг дверь открылась, и в коридор вышел очень 
элегантный высокий человек. Позже я узнал, 
что это был известный ученый Юрий Сергеевич 
Степанов.

— И сразу почувствовал: парень ищет 
свою судьбу!

— Много лет спустя я оказался с ним рядом 
в Институте языкознания. Он уже был почтенным 
академиком. А в момент моей встречи с ним 
заведовал кафедрой французской филологии 
МГУ. И мне, школьнику, рассказал, чем они за‑
нимаются, что изучают. И даже показал мне до‑
ртуар, где спал студент Лермонтов. Его рассказ 
об учебе на кафедре французской филологии 
захватывал. Но мы это изучали уже в школе.

Я стал размышлять, что же мне делать. И тут 
на соседнем подъезде читаю: «Институт восточ‑
ных языков». Направился туда. Здесь меня ждала 
случайная встреча с профессором‑индологом 
Анатолием Тихоновичем Аксеновым. Он сразу 
заинтересовал меня: будущей осенью впервые 
будет прием в группу африканского языка хауса. 
На нем говорят несколько десятков миллионов 
человек. Идея меня увлекла.

Близ озера Чад
— Вам случалось участвовать и в дипло-

матических поездках в Африку. Язык хауса 
вам в Африке пригодился?

— Да, это была чрезвычайная история. Дело 
было в Нигерии. Именно там говорят на языке 
хауса. Наша писательская делегация состояла 

всего из двух человек: секретарь Союза пи‑
сателей, главный редактор журнала «Театр», 
и я, переводчик, но на этот раз как филолог‑
африканист тоже был членом делегации.

В Нигерии незадолго до того закончилась 
гражданская война: часть страны, богатая неф‑
тью, захотела отделиться. Война закончилась 
поражением сепаратистов — Советский Союз 
помог. Остатки разбитых сепаратистов ушли в 
леса и занялись бандитизмом. Именно тогда 
мы поехали на север страны. Машину вел наш 
дипломат: у него заканчивалась командиров‑
ка, и он захотел посетить те места, где еще 
не бывал.

Я сидел сзади, дипломат за рулем, а руково‑
дитель делегации — с ним рядом. И вдруг какой‑
то страшный удар по ветровому стеклу. В голове 
пролетела мысль: «Всё. Конец». И я отключаюсь. 

Но сознание вер‑
нулось: вижу небо. 
Значит, еще жив. И вот 
стою рядом с машиной, лежащей на крыше. 
Нам повезло: она вылетела довольно далеко 
от шоссе, где не было ни больших камней, ни 
баобаба. И мы уцелели.

— В каком году это было?
— В 1972‑м. Наша «Волга» выдержала же‑

стокое испытание. Мы стали собирать разлетев‑
шиеся вокруг вещи, и тут открылась трагедия: на 
дороге лежал сбитый велосипедист. Я подошел 
к нему — он еще хрипел. Но через пару минут 
все было кончено.

Мы сумели поставить машину на колеса и 
тут увидели: вокруг погибшего собирается на‑
род. Толпа образовала полукруг и начала мед‑
ленно приближаться к нам. Я пригляделся: среди 
толпы выделялся человек в богатом одеянии. 
Это, вероятно, был местный шейх. Я заговорил 
с ним по‑английски. Он не понимает. Перехожу 
на язык хауса. Я шесть лет учил этот язык в уни‑
верситете! И тут шейх меня понял. Я объяснил 
ситуацию: велосипедист неожиданно выскочил 
перед нашей машиной. Шейх даже посочувство‑
вал нам. Я физически почувствовал, как спало 
напряжение в толпе. Язык хауса фактически 
спас нам жизнь.

Переводчик-синхронист
— Нашим заграничным гостям требуются 

переводчики, когда они бывают на наших 
литературных праздниках. Что вам особенно 
запомнилось?

— Вспоминаю юбилеи русских классиков — 
Пушкина в Большом театре, Горького в Кремле, 
где я был переводчиком‑синхронистом для ино‑
странных гостей. Самое большое впечатление на 
меня произвело выступление Беллы Ахмадули‑
ной на Пушкинском юбилее. В этой официаль‑
ной обстановке с особым чувством восхищения 
я переводил ее искреннее, умное признание в 
любви к русскому гению. 

— А с Е в т у ш е н ко п р и в е л о с ь 
встретиться?

— Более 50 лет назад я встречался с Евгени‑
ем Александровичем Евтушенко. В 1966 году Гру‑
зия с большим размахом праздновала 800‑летие 
Шоты Руставели. По этому случаю из разных 
стран съехались многочисленные делегации. 
Я тогда был студентом четвертого курса и попал 
на эти празднества как французский синхрон‑
ный переводчик. Особую радость мне доставил 
Международный круглый стол поэтов. Он про‑
ходил близ Боржоми, в живописнейшем ущелье 
реки Куры, в курорте Ликани.

И счастливая неожиданность: моим соседом 
по двухместному номеру стал Евтушенко. И более 
того — мне довелось сыграть с ним несколько 
партий в настольный теннис. На веранде виллы 
стоял теннисный стол, и мы, переводчики, разми‑
нались после заседаний. И однажды Евтушенко 
присоединился к нашей компании. По вечерам 
в нашем номере собирались друзья Евтушенко, 
молодые итальянские поэты. И однажды, когда 
все гости разошлись, Евтушенко стал читать мне 
свои неопубликованные стихи. Его артистическая 
манера чтения была известна всей стране. Он 
завораживал слушателей. А здесь читал свои 
стихи мне одному.

—  И  с т о л ь  ж е  с т р а с т н о  и 
взволнованно?

— Это и поразило меня.
— Настоящий поэт мыслен-

но всегда общается со всем 
миром. Интересно, а Вы-

соцкого вы переводили для 
иностранцев?

— Однажды у меня 
произошло «односторон‑
нее» знакомство с Влади‑
миром Высоцким. Я про‑
вел несколько дней на 
репетициях, прогонах и 
за кулисами спектаклей 
в Театре на Таганке в 
качестве переводчика 
одного модернистского 

индийского драматурга. 
Там я получил возмож‑

ность непосредственного 
общения с Высоцким, для 

которого я оставался только 
переводчиком… Запомнилось 

и посещение в обществе двух 
итальянских поэтов мастерской 

скульптора Эрнста Неизвестного в 
переулке возле Сретенки.

Первая любовь
— У Конфуция в его философских вы-

сказываниях есть одно психологически ин-
тересное предположение: «Благородный 
муж приносит жизнь в жертву своему нрав-
ственному формированию». Конфуций имел 
в виду потери «благородного мужа». Вечно 
занятый, вы не забыли о личной жизни? На-
верное, вы рано женились?

— Институт постарался сблизить своих сту‑
дентов с жизнью. После первого курса нас посла‑
ли в Северный Казахстан. Основная часть нашего 
студенческого отряда осталась на центральной 
усадьбе большого совхоза. А мы, шестнадцать 
юношей и четыре девушки, по узкоколейке поеха‑
ли в самое дальнее отделение, где должны были 
строить телятник. Мы лежали в вагоне вповалку 
на охапках сена. И в дремоте вечером моя го‑
лова оказалась на коленях девушки. Я даже не 
знал, как ее зовут. Знал, что она индолог и исто‑
рик. А я филолог‑африканист. У нас даже общих 
лекций почти не было. Среди нас были более 
взрослые ребята, после армии… А я 17‑летний. 
И эта принцесса почему‑то позволила именно 
моей голове дремать на своих коленях.

— И начался роман?
— Представляете: стог сена, уходящая за 

горизонт степь, черное небо, усыпанное звездами. 
Часов до двух ночи — одни в этом бесконечном 
пространстве… А потом возвращались в наш ма‑
ленький домик. В одной комнате — четыре девочки, 
а мальчики — в трех остальных комнатах. Вечером 
девочки заваривали на всех в ведре кофе. Утром 
все шли на работу. А я еще читал лекции от обще‑
ства «Знание». Копать целый день траншею под 
фундамент стоило гораздо дешевле, чем 40 минут 
моей лекции. Мой вклад в общий котел благодаря 
лекциям оказался одним из самых больших…

— Интересно, о чем же вы рассказывали 
на лекциях в Казахстане?

— Перед отъездом на целину я работал пе‑
реводчиком на Всемирном женском конгрессе 
в Большом Кремлевском дворце. Там была ка‑
надская делегация, и мои два свободных языка, 
французский и английский, очень пригодились. 
Среди моих слушателей на целине большинство 
составляли женщины. Им нравилось, когда я рас‑
сказывал, как были одеты делегатки конгресса 
из разных стран.

— Что-нибудь купили себе на свой строи-
тельный заработок?

— Светлана Ухтина, так звали мою девушку, 
купила себе туфли. А на мою трехмесячную целин‑
ную зарплату мы ходили по разным выставочным 
залам. Мой заработок составил пачку трехрубле‑
вок, и они постепенно растаяли. В «Артистическом 
кафе» в проезде Художественного театра мы при‑
кончили последние две трехрублевки. Вскоре мы 
поженились.

— И счастливы до сих пор. Кем стала 
Светлана?

— Она индолог. Официально мы поженились 
на шестом курсе. Дальше у меня была аспирантура 
Института языкознания Академии наук. А ее при‑
няли в аспирантуру Института восточных языков 
МГУ. И на целый год Светлана уехала на стажи‑
ровку в Пакистан — работать над диссертацией, 
которую потом успешно защитила. В семейной 
нашей жизни очень помогала ее мама, врач по 
профессии. Светлана уезжала в командиров‑
ки, ездила переводить индийские фильмы на 
международные кинофестивали, работала пере‑
водчиком с хинди, урду и английского в Союзе 
писателей.

— Удивительно, при такой деловой напря-
женке сохранить семейную жизнь — редкая 
удача!

— И мы еще воспитывали нашего сына. 
Делать из него востоковеда я не хотел. Миша 
очень любил цветы, сам их сажал и выхаживал. 
Ну, думаю, станет биологом. А он все‑таки по 
семейной традиции выбрал турецкий язык и фило‑
логию. Причем в нашей домашней обширной 
библиотеке не было ничего турецкого. Но сын 
рано начал работать переводчиком в свобод‑
ное от занятий в институте время. Его турецкий 
стал столь совершенным, что в Турции его даже 
спрашивают, где он выучил русский. Михаил за‑
щитил диссертацию о языке турецких пословиц 
и даже книгу опубликовал на эту тему. Его жена, 
Екатерина Балыгина, также тюрколог, кандидат 
филологических наук.

— Интересно, знают ли про наших гениев 
поэзии и прозы обычные, но образованные 
африканцы, — хотя бы Пушкина, африканца 
по своему прадеду?

— Спасибо за этот вопрос. Прадед Пушкина, 
Ганнибал, был продан в рабство, а потом выкуплен 
и подарен Петру I. Ганнибал сделал в России 
фантастическую карьеру. По традиции счита‑
лось, что родился он в Эфиопии. И эфиопская 
интеллигенция гордилась, что Пушкин по про‑
исхождению принадлежит к эфиопской культуре. 
Но лет двадцать назад произошло замечательное 
открытие: африканский студент из Конго, учив‑
шийся в Петербурге, изучил архивные документы 
и убедился: Ганнибал вовсе не из Эфиопии, а из 
Центральной Африки, из бассейна озера Чад. Он 
был сыном какого‑то местного князька, которого 
похитили работорговцы. Африканский исследова‑
тель написал потом об этом книжку. Ее издали и на 
русском… Выглядело все это сомнительно.

Я заинтересовался проблемой и попросил 
своего коллегу, французского африканиста Анри 
Турне, прожившего полжизни вблизи озера Чад в 
Камеруне, изучить этот вопрос. И мой француз‑
ский коллега после собственных исследований 
в местных архивах подтвердил, что корни Пуш‑
кина не в Эфиопии, а близ озера Чад. Кстати, 
язык жителей этих мест входит в группу чадских 
языков, к которым относится и мой любимый 
язык хауса.

Остров Сокотра в океане
— Вы много путешествуете, познаете 

своеобразие человеческого мира. Что вы 
обрели в этих путешествиях?

— Я очень люблю старую европейскую куль‑
туру и искусство. Главное мое хобби — готиче‑
ские соборы. Однако самый потрясающий мой 
опыт как путешественника — поездка на остров 
Сокотра для изучения сокотрийского языка и 
традиционной культуры. Это язык, родственный 
арабскому, ивриту и другим семитским языкам. 
Он распространен на острове Сокотра в Ин‑
дийском океане, к югу от Аравии и к востоку от 
Африканского Рога. Там живет около 50 тысяч 
человек. У этого народа никогда не было соб‑
ственной письменной традиции. 

На острове нет защищенных бухт и часто 
дуют сильные ветры. Поэтому вплоть до нача‑
ла нынешнего века он в значительной степени 
оставался изолированным от внешнего мира, 
несмотря на свое положение на перекрестке 
морских путей. Жителей острова даже считали 
колдунами. Говорили, что они сами вызывают 
бури, чтобы разбить корабль и собрать остатки 
кораблекрушения. У острова своеобразная флора 
и фауна — например, знаменитые драконовые 
деревья. По древней традиции, на Сокотру при‑
летала умирать и возрождаться птица Феникс.

К исследованиям языка и традиционной 
культуры сокотрийцев меня привлек мой друг 
и однокурсник, арабист Виталий Вячеславович 
Наумкин, с которым мы вместе были на целине 
в Казахстане после первого курса. Сейчас это 
крупнейший ученый, академик и научный руко‑
водитель Института востоковедения Академии 
наук.

— Вы общались с жителями Сокотры? 
Ученые мужи не предлагают им создать свою 
письменность?..

— Самое интересное и захватывающее 
общение происходило с бедуинами. Они жи‑
вут в сокотрийских горах и сохраняют древний 
фольклор, ритуальные песни и традиционный 
образ жизни.

Группа российских лингвистов, продол‑
жающих сокотрийские исследования под ру‑
ководством Наумкина, совместно с молодыми 
сокотрийцами разработали для этого языка 
письменность на основе арабского алфавита.

— В природе экзотических мест встре-
чались вам поразительные явления?

— Да, конечно. Но особенно сильное впе‑
чатление на меня произвел зеленый луч. Только 
случилось это не в Африке, а во Франции, на бере‑
гу Атлантического океана. Замечательная штука, 
очень редко наблюдаемое явление. У Жюля Верна 
даже есть роман под названием «Зеленый луч». 
В этой книге описывается кругосветное путеше‑
ствие в поисках зеленого луча, известного по 
легендам. Это редчайшее оптическое явление 
случается в океане, а также в Сахаре, в пустыне. 
Когда заходит солнце, а на западе — открытое 
пространство, то мгновенно может возникнуть 
резкое преломление света в тот момент, когда 
солнечный диск опускается за горизонт. Там 
вдруг вспыхивает яркий зеленый луч, пронзаю‑
щий небо, как луч лазера.

Я про это раньше ничего не слышал. А тут 
такая история. Мой друг, профессор Сорбонны 
Жерар Роке, в чьем семинаре я читал курс лекций 
по сравнительному языкознанию, пригласил меня 
к себе в гости. Его дом находится в Бретани, на 
побережье Атлантического океана. На знамени‑
том скоростном поезде мы приехали из Парижа 
в город Сен‑Мало, известную пиратскую столицу 
Средневековья, сели в его автомобиль и поехали 
в Динар, небольшой городок, где он жил.

И вот мы оказались на берегу океана, на 
крутом обрыве. И в этот момент яркий зеленый 
луч из погружающегося в океан солнечного дис‑
ка распорол небо. Как будто кто‑то повернул 
выключатель. Продолжалось это несколько се‑
кунд. Представляете, как мне повезло! Многие 
десятилетия и даже столетия путешественники 
и моряки старались понять, существует ли этот 
луч на самом деле, а для меня это получилось 
как по заказу.

Зеленый луч, столь неожиданно вспых‑
нувший в Бретани, стал для меня символом, 
соединяющим, казалось бы, противоположные 
вещи: вечер в сокотрийских горах и Академию 
надписей и изящной словесности Института 
Франции. В путешествиях яснее и глубже осо‑
знаешь естественность ощущения удивительного 
единства мира.

Наталья ДАРДЫКИНА.
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 АНАТОМИЯ ЛЮБВИ

«Отдельная тема — это мужчины. Сидишь 
в машине, красивая такая, да и машины у под‑
ружек не самые плохие, и столько взглядов и 
улыбок! Но стоит только выйти из... Сразу как 
ураган смел. Никого! И выглядишь‑то красиво, 
и следишь за собой, то есть обычное состояние, 
отличающее только одним — отсутствием ноги... 
Нет, не головы. Ноги!» — так писала в своем 
блоге Лена Таркунова, лишившаяся конечности 
из‑за ангиосаркомы. 

Она умерла в последние дни декабря 2016‑
го. Мечтала дожить до новой весны. Чувствовала 
себя плохо, но много писала о любви, очень 
жалела, что не успела пожить, завести ребенка. 
Муж бросил ее из‑за болезни. Лена вела весьма 
популярный блог. Но поддержку в основном 
получала от женщин, многие из подписчиц 
стали ее подругами, помогали в том числе и 
материально. 

«В общем, реакций за 1,5 года нынешней 
жизни насмотрелась разных, и от прошлой меня 
внешне отличает только то, что я теперь больше 
русалка, чем человек... Но для общества мы 
становимся людьми другого, даже не второ‑
го сорта... Я люблю психологию, и я стараюсь 
изучить, почему так... Ведь женщина остается 
женщиной! Такой же красивой, веселой, с тем же 
характером, той же женой или подругой...»

«Наверное, это судьба»
Евгения Смирнова вся страна узнала благо‑

даря выступлениям в танцевальном шоу. Жюри и 
зрителей потряс его номер с партнершей: в ре‑
зультате ДТП танцор потерял ногу, но танцевать 
не бросил. На этом шоу ему пришлось выдержать 
моральную схватку с ведущими Владимиром 
Познером и Ренатой Литвиновой. Зрители при‑
знали: из нее Женя вышел победителем. Не 
обращая внимания на полемику в СМИ и соцсе‑
тях на тему «может ли танцевать безногий», он 
преподает в инклюзивной танцевальной школе: 
в ней дети‑инвалиды занимаются наравне с 
остальными. Теперь его называют «человек с 

неограниченными возможностями». Он добился 
успехов и на любовном фронте: в эксклюзивном 
интервью «МК» Евгений рассказал, что уже сде‑
лал своей избраннице предложение.

 — Женя, вы были в отношениях на мо-
мент того страшного ДТП? 

 — За полгода до этого я расстался с девуш‑
кой, с которой мы были несколько лет. После того 
как все это случилось, она вернулась ко мне, но 
позже мы все равно расстались, пробыв вместе 
7 лет в общей сложности. Думаю, те отношения 
себя исчерпали, и не хочется ни винить кого‑то 
в этом, ни вспоминать это.

 — Тогда расскажите, как вы познако-
мились с вашей невестой?

 — Год назад я застрял в аэропорту, я воз‑
вращался с выступления. Очень хотел есть, 
надеялся уже дома поужинать, но рейсы от‑
ложили. Пошел в кафе, набрал мяса, картошки, 
подсел к какому‑то парню — все столики были 
заняты. Чуть попозже к нам подсела девушка. 
Было видно, что она хочет со мной пообщаться, 
но стесняется. 

 — Она в вас узна ла звез ду 
телеэфиров?

 — Ну не такая я уж и звезда, но да, как 
выяснилось, она смотрела и «Танцы», и про‑
грамму «Пусть говорят», которая была сразу 
после трагедии. Мне было неудобно немно‑
го, так как я и есть хотел, и девушку не хотел 
обидеть. Постепенно мы разговорились. Мне 
очень понравилось, что она такая простая, ис‑
кренняя, веселая. В ней была видна какая‑то 
чистота души.

 — И, наверное, красивая?
 — Да, конечно, но тогда я на это не обратил 

внимания. В общем, было впечатление как от сим‑
патичного в целом человека. Мы долго общались, 
ее даже объявляли два раза, ей пора было уже 
улетать в Москву, но она все говорила: «Еще чуть‑
чуть поговорим, и я пойду». И улетели мы каждый 
в свой город: она в Москву, а я в Краснодар. Потом 
стали переписываться в соцсети. Дальше я стал 
прилетать в Москву по делам — мы встречались, 
гуляли по паркам, ходили в кафе, Настя познако‑
мила меня с дочкой и с родителями. 

 — Как вы сделали предложение?
 — На этот Новый год. Мы отмечали его с 

Анастасией, ее дочкой Сашей и родителями у 
них на даче под Москвой. Я долго думал, как 
это сделать необычно. Мне было очень важно, 
чтобы меня принял ее ребенок. Я считаю, что 
если мужчина берет в жены женщину с детьми, 
то их мнение тоже надо учитывать. А доверие 
— завоевывать. В итоге я купил Саше диаде‑
му. А Насте — кольцо. И как только пробило 
12, спросил у девочки: «Ты будешь моей прин‑
цессой?» Она закричала «Да!». Я сказал, что 
нам нужна еще королева. Ну и дальше сделал 
предложение как положено — встал на колено, 
преподнес кольцо. 

 — Как это восприняли родители 
Анастасии?

 — Первый раз я видел Новый год, на ко‑
тором все плачут. Но это были слезы радости, 
конечно.

 — Когда же свадьба? 
 — Пока не знаю, так как времени спланиро‑

вать масштабное мероприятие, как мы оба того 
хотим, пока нет. Я сейчас живу на два города, 
занимаюсь танцевальной школой, выступаю.

 — Есть ли планы перебраться в 
Москву?

 — Думаю, да. В итоге мы будем жить в 
Москве. Но школу я свою не брошу.

 — Хорошо, что у вас так все хоро-
шо, но, наверное, для тебя не секрет, что 
женщины-инвалиды считают, что в отно-
шениях больше везет мужчинам. А от них 
мужчины шарахаются.

 — Да, действительно, больше внимания 
мужчины обращают на здоровых девушек. Но 
предлагаю посмотреть на это с другой сторо‑
ны: такое внимание довольно поверхностное, 
мужчинам, как правило, от этих девушек нужен 
одноразовый секс. А те, кто будет рядом, кому 
нужны именно вы, найдут и полюбят вас в любом 
состоянии. В моей жизни тоже было много косых 
взглядов, но я не обращал на это внимания, я 
знал, что всему свое время. Сейчас я много 
общаюсь с разными девчонками — у кого‑то нет 
рук, у кого‑то ног, кто‑то в инвалидной коляске. 
Но они все классные. Живут активно, язык не 
поворачивается назвать их «неполноценными». 
Так что мой совет девушкам, оказавшимся в 
такой ситуации: не сдавайтесь, занимайтесь 
собой и своим здоровьем. Ваша судьба и ваша 
любовь вас найдут. 

«Когда это случается, 
женщина не уходит  
почти никогда,  
мужчина — всегда»
Двадцать лет назад педагог и психолог Та‑

тьяна Редина попала в аварию. Это произошло 
через 3 месяца после рождения сына, когда ей 
был всего 21 год. На тот момент Татьяна не была 
замужем за его отцом — они жили раздельно, 
встречались изредка, но в общей сложности 
были вместе 4 года. 

Половину своей жизни Татьяна провела в 
инвалидной коляске. Недавно в соцсетях она 
объявила о помолвке с любимым человеком. 
Друзья восприняли это сообщение с восторгом, 
но в личной беседе Татьяна призналась: в от‑
ношениях есть сложности.

 — Я ни разу не была в браке, — рассказывает 
она. — Те отношения, какие были с отцом моего 
сына, я не знаю как назвать — гостевой граж‑
данский брак? Нельзя сказать, что он сразу меня 
бросил. Он приезжал по выходным, возил нас к 
своим родителям. Сыну помогал до 18 лет, в этом 
плане претензий нет. Думаю, отношения сошли на 
нет из‑за трудностей с сексом. Я то и дело была 
на реабилитации, в санаториях. Так что он в конце 
концов стал встречаться с другими женщинами, 
женился и еще завел детей. Впрочем, я тоже зна‑
комилась с мужчинами во время лечения. Если 
мужчина видит тебя уже в инвалидной коляске, 
он как‑то легче это принимает, чем вот ты была 
здоровая — а вот сейчас уже инвалид. Когда слу‑
чается такое, женщины почти никогда не бросают 
мужчин, мужчины же уходят почти всегда. Думаю, 
это связано с тем, что женщина воспринимает 

мужчину как родственника, а мужчина ее — как 
сексуальный объект. Со мной недавно делилась 
проблемами девушка, которая собирается замуж 
за «колясочника». Ее не останавливают его трудно‑
сти с сексом, но смущает, например, мочеприем‑
ник. Однако она считает, что они справятся вместе 
с этими физиологическими нюансами.

При всем при том Татьяна не согласна с тем, 
что девушке с инвалидностью сложнее найти себе 
пару. Она считает, что на свете хватает красивых, 
здоровых, ухоженных и при этом очень одиноких 
людей. Возможно, девушкам стоит проявлять 
чуть больше инициативы и не ждать милостей от 
природы и мужчин.

Нынешний жених Татьяны невидящий от 
рождения и преподает в интернате для слепых 
и слабовидящих детей в Подмосковье. Она счи‑
тает, что сложности в их паре не столько из‑за 
инвалидностей, сколько из‑за нехватки времени и 
расстояний: когда любимый приезжает с работы из 
Подмосковья, она уже спит. Однако и физические 
особенности усложняют некоторые вещи: 

— Как бы я ни была независима, все равно мне 
бывает нужна помощь. Например, я не могу взять 
тележку в магазине, не могу сама быстро сбегать 
в аптеку. И он здесь не может мне помочь. Лучше 
всего мы чувствуем себя в путешествиях — он 
может держаться за мою коляску, а мне помогать, 
скажем, садиться в нее или выходить.

Татьяна вспоминает: был период, когда ее 
стеснялся собственный сын. Ему не нравилось 
лишнее внимание, которое всегда возникало при 
появлении мамы. Например, Татьяна не могла 
просто прийти к сыну в школу, нужно было пред‑
упредить охрану, просить открыть ворота, найти 
тех, кто поможет с коляской. Однако она нашла 
выход из ситуации: была очень активной мамой, 
состояла в родительском комитете, ездила на 
все экскурсии. Постепенно сын и его школьное 
окружение привыкли к тому, что с ними везде 
человек на коляске, это стало восприниматься 
как норма. 

«Быть на виду — немаловажно для колясоч‑
ников, и особенно для женщин, — считает Татьяна. 
— Мне в этом смысле помогли конкурсы красоты, 
я даже поменяла свой стиль одежды. Сразу после 
аварии мы с сестрой отправились на реабилитацию 
в Германию, там было принято носить спортивную 
одежду, и сестра меня активно к этому подталки‑
вала. Однако вышло наоборот — я получила на всю 
жизнь прививку от треников и кроссовок. Долгое 
время я придерживалась классического стиля, и 
мне казалось, что когда ты в коляске, можно носить 
только брюки. Длинные юбки, понятное дело, не 
очень удобная вещь в нашем случае, а мини я 
не носила и раньше — для этого нужен высокий 
рост, худоба и длинные ноги. Но вот на конкурсе 
красоты я выиграла приз зрительских симпатий и 
получила в подарок платье. Поняла, что во многом 
себя обделяла, когда их не носила. И конечно, 
для любого инвалида очень важна ухоженность и 
гигиена — душ, прическа, маникюр, с этим всегда 
все должно быть в порядке».

Марина ТАЛАГАЕВА.

Кому из инвалидов 
проще на любовном 
фронте — мужчинам  
или женщинам?

В последнее время наше 
общество постоянно спорит 
о месте инвалидов в жизни. 

Многие воспринимают человека 
с ограниченными возможностями 
только в одном ключе — скажи 
спасибо, что живой, молись Богу и 
сиди дома у окошка. Они считают, 
что инвалид должен постоянно 
ощущать свою неполноценность и 
довольствоваться малым. 
Таким людям сложно признать, что 
инвалид вполне подвержен тем же 
страстям, что и обычный человек. 
Он так же хочет карьеры, денег, 
признания, успеха, славы.
И конечно, любви.

С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

СТРАСТЬ

Танцор 
Евгений 
Смирнов 
уверен, что 
инвалидность 
настоящей 
любви не 
помеха.

Лена 
Таркунова 
за полгода 
до смерти.

Татьяна Редина 
с женихом.

fa
ce

bo
o

k 
/ Е

ВГ
ЕН

Ий
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Виктор 
ПОРХОМОВСКИЙ: 
«Ганнибал родился  
не в Эфиопии,  
а вблизи озера Чад»

Вы что-нибудь слышали о языке хауса в северной Нигерии? Поверите, 
что до сих пор на острове Сокотра в Индийском океане население 
не имеет письменного языка? Порхомовский — крупный наш 

африканист, доктор филологических наук, главный научный сотрудник 
отдела африканских языков Института языкознания РАН, профессор 
кафедры африканистики ИСАА МГУ — поддерживает творческую связь с 
лингвистами многих стран.

На острове Сокотра. 
Драконовые деревья.
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ЛУЧА В пещере 
на острове 
Сокотра.
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КРОССВОРД

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. «Амплуа» Расмуса в по-
вести Астрид Линдгрен. 4. Участник конной 
кавалькады. 10. Окружение города войсками 
противника в целях прекращения его связей с 
внешним миром и принуждения к капитуляции. 
11. Первый нетяжелый день недели. 13. Рана от 
огня или кислоты. 14. «Талисман» от Жар-птицы. 
15. Растение, которое по-другому называют 
спаржей. 16. Соглашение, что дороже денег. 
18. Степная антилопа с профилем овцы. 20. 
Конструктивные замечания, к которым прислу-
шивается автор. 22. Деньги, приплюсованные 
к заработной плате за особо сложные условия 
труда. 23. «Колледж» в советские времена. 24. 
Умник, дающий ценные указания бестолковым 
приятелям. 27. Зажаренная в панировочных 
сухарях отбивная из говядины. 30. Оптический 
обман. 32. «Пожароопасный» советский журнал. 
34. Одежда в лексиконе подростка. 35. «За-
жимание» прав потребителей. 36. Сушеный 
абрикосик в компоте. 38. Тонкое чувство эстета. 
39. Опознавательный знак египетского отеля на 
запястье туриста. 40. Переворот через голову с 
опорой на руки в акробатике. 41. Генетический 
«мутант» в древнегреческих мифах. 42. Конкурс-
ный просмотр кандидатов в шоу-бизнесе.

ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Земляк биатлонистки Дарьи 
Домрачевой. 2. Деньги, которые нужно вернуть 
кредитору. 3. Единица измерения колхозных 
полей. 5. Результат нервного перенапряжения. 
6. Внедорожник американского производства. 
7. Тара, куда складывает вещи увольняющийся 
сотрудник. 8. Кошкин «автограф» на ладони 
хозяйки. 9. Южное дерево, на котором сидит 
коала. 10. Слезная складка, проходящая от 
внутреннего уголка глаза к скуловой дуге. 12. 
Крошка Ру для зоолога. 17. Положительный от-
зыв подружки о вашем новом платье или бойф-
ренде. 19. Виртуозность фигуриста, которому по 
плечу любые образы. 20. Пара «подпрыгнувших» 
запятых для выделения слов в переносном зна-
чении. 21. Псевдонаука о превращении свинца 
в золото. 25. Муж, для которого «верность» 
не пустое слово. 26. Длина двух с половиной 
кругов на дорожке стадиона. 27. Дорожные 
«узоры». 28. Соприкосновение проводов. 29. 
«Лейтенант» в царской армии. 31. Серьга в носу 
или пупке. 33. Наклонный типографский шрифт, 
подобный рукописному почерку. 34. Пройдоха, 
которую Бог метит. 37. Слепой «метростроевец» 
в бархатной шубке. 38. Архимедов механизм, 
который стал прообразом шнека.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диаметр. 4. Психика. 10. Стружка. 11. Ремешок. 13. Литр. 14. Соло. 15. 
Посредник. 16. Кружка. 18. Амфора. 20. Клаксон. 22. Скоморох. 23. Роговица. 24. Каннибал. 27. 
Плацдарм. 30. Кокарда. 32. Зевота. 34. Лагуна. 35. Решимость. 36. Уезд. 38. Укус. 39. Маренго. 
40. Аксиома. 41. Асфальт. 42. Загадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Диалект. 2. Мэтр. 3. Труппа. 5. Сценка. 6. Хаос. 7. Ажиотаж. 8. Патриарх. 9. 
Продюсер. 10. Стручок. 12. Колодец. 17. Космонавт. 19. Медведица. 20. Коробок. 21. Награда. 
25. Атавизм. 26. Лексикон. 27. Персонаж. 28. Ракушка. 29. Взбучка. 31. Кассета. 33. Артель. 
34. Льдина. 37. Дама. 38. Умка.

куплю
❑ автовыкуп! Все модели. 

т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ бесплатная

консультация
ведущих
юристов! 
т. 8(499)99-44-123

куплю
❑ антиквариат любой.

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, значки, бинокли 

б/у куплю 
т. 8-499-394-74-84

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ антенны, триколор-ТВ, 

видеонаблюдение, 
установка 
т. 8-495-972-58-30

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ продажа 

свежемороженого мяса: 
свинина, говядина, птица 
т. 8-499-343-60-63

предлагаю

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

❑ диплом ДТ/I № 251854 
регистрационный № 6315, 
выданный Ленинградским 
электротехническим 
медицинским техникумом 
в 1982 г. на имя Бусаровой 
Елены Леонидовны в 
связи с утерей считать 
недействительным

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

— Юлиана Владимировна, москвичи под-
держивают программу реновации, многие 
уже практически сидят на чемоданах, гото-
вы к переселению. Расскажите, по какому 
принципу будут отбираться дома для первой 
волны сноса?

 — Начнем с того, что в 2014–2016 годах в 
рамках программы капитального ремонта про-
вели анализ технического состояния пятиэтажных 
жилых домов. Уже тогда эксперты выявили не-
достаток запаса прочности перекрытий, фунда-
ментов и оснований на многих из них. Проводить 
реконструкцию в таких условиях было просто 
экономически нецелесообразно. Находящиеся 
в аварийном состоянии балконы невозможно от-
ремонтировать, они подлежат только демонтажу. 
Отдельные виды инженерных систем, например 
батареи, трубы водоснабжения проходят внутри 
межквартирных блоков или панелей, что делает 
их также неремонтопригодными. Через 10–20 лет 
подавляющее большинство пятиэтажек первого 
периода индустриального домостроения в любом 
случае станет аварийным жильем, чего допустить 
нельзя. И большинство жителей таких домов это 
понимают. За последние годы они направили 
в правительство Москвы более 250 тыс. обра-
щений с просьбами предоставить комфортное 
жилье. Именно эти дома были включены в перво-
начальный список пятиэтажек для формирования 
новой программы реновации. Окончательный же 
перечень сформируют после учета мнения жите-
лей. Когда москвичи выскажут свою позицию по 
программе, районы, в которых все дома готовы к 
реновации, попадут в проектирование. 

— Можете уточнить, программа стартует 
с какого-то определенного района или разом 
по всей Москве? 

 — Как неоднократно подчеркивал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, переселять и сносить пла-
нируется только те кварталы, где большинство 
граждан скажет, что да, мы хотим, это необходимо. 
Пока известно, что голосование проведут с 15 мая 

по 1 июля 2017 года. Очередность расселения 
будет зависеть от готовности жильцов участвовать 
в программе и наличия свободных площадок для 
застройки. На днях было объявлено о запуске 
конкурсной процедуры на пять первоочередных 
площадок реновации. Их адреса определят по ито-
гам голосования жителей. В первую очередь это 
будут площадки с максимально благоприятным 
отношением населения к программе переселе-
ния. Затем профессиональное жюри отберет по 
4 финалиста для каждого участка. Им предложат 
разработать архитектурно-градостроительную 

концепцию в соответствии с техническим зада-
нием (оно пока находится в разработке). 

Конкурс займет 6 месяцев с начала сбора 
портфолио. Планируется провести широкое пу-
бличное обсуждение с архитекторами и эксперта-
ми — урбанистами, социологами, экономистами. 
То есть уже на этапе подготовки технического 
задания мы заручимся максимально возмож-
ной экспертной оценкой. До момента открытия 
официального сайта конкурса всю необходимую 
информацию жители могут получить на портале 
«Архсовет Москвы».

— Юлиана Владимировна, ходит много 
слухов вокруг выбора района переселения. 
Дескать, жители окажутся чуть ли не в Новой 
Москве. Сергей Семенович недавно расста-
вил все точки над «и»: квартиры будут вы-
давать только в районах проживания. А если 
один или несколько жителей дома сами хотят 
переехать в другой район, могут ли решить с 
ними вопрос в индивидуальном порядке?

 — В целом каждая ситуация будет рассма-
триваться индивидуально. Повторюсь, в этом во-
просе мы будем опираться исключительно на мне-
ние москвичей. По опыту реализации предыдущей 
программы расселения — 92% жителей получают 
новое жилье в районе прежнего проживания. Да, 
и в новой программе мы будем придерживаться 
такого же принципа. Понятно, что жители, при-
нимая окончательное решение, будут учитывать 
множество факторов. Город в этом плане должен 
создать максимально понятный и прозрачный 
механизм, который бы в полной мере учитывал 
все замечания и предложения.

— Будет ли город использовать суще-
ствующий жилой фонд? Например, у станции 
метро «Ботанический сад» строится ЖК, ко-
торый сдадут в июне. Могут ли переселить 
жителей района туда?

— Все зависит от конкретной ситуации. Если 
жители группы пятиэтажек проголосовали за 

участие в программе и в данном квартале нет 
стартового дома для начала переселения, то 
город не исключает возможность выкупа уже 
готовых площадей у застройщиков. Но о конкрет-
ных списках жилых комплексов, как и конкретных 
списках домов, которые включены под снос, пока 
говорить рано. 

— Уже известно, что в рамках реновации 
будет применяться квартальная застройка. 
Расскажите подробнее о том, что такое «квар-
тал». Входит ли в него детский сад, школа или 
прочая инфраструктура?

— Под понятием «квартал» подразумева-
ется минимальная градостроительная единица 
— участок городской территории, ограниченный 
улицами, проездами, скверами и прочим. Мы 
проанализировали мировой опыт и выявили, что 
для создания комфортной среды квартал должен 
иметь габарит 90–120 метров по стороне. Первый 
этаж жилых домов в квартальной застройке вы-
деляется под общественные функции. Это могут 
быть кафе, магазины, поликлиники, библиотеки 
и даже встроенные детские сады. Единственное, 
что невозможно разместить на первых этажах 
жилого дома, — это школу. Для создания обра-
зовательных центров в структуре квартальной 
застройки выделяются отдельные, обычно цен-
тральные, участки. Образовательный центр может 
сочетать в себе функции детского сада, школы и 
дополнительного образования.

— Многих москвичей волнует такой мо-
мент. Допустим, рядом стоят четыре пятиэ-
тажки. Две из них против расселения, две за. 
Как власти будут поступать в таком случае?

— Если жители нескольких домов в квар-
тале проголосуют против расселения, их дома 
сносить не будут — это стоит сказать сразу. В 
первую очередь цель этой программы — улучшить 
жилищные условия людей, которые этого хотят 
сами. Насильно никого заставлять однозначно 
не будут. Поэтому в данном конкретном случае 
сначала в реализацию приоритетно будут вклю-
чены те кварталы, которые проголосовали «за». 
Вполне очевидно, что некоторых людей пугает 
неопределенность того, куда и как они переедут. А 
увидев реализованные проекты, где образовалась 
комфортная городская среда с современными 
домами, думаю, несомненно, эти люди отвергнут 
все свои сомнения и сами захотят переехать. 
Стоит отдельно отметить, что для работы над 
программой реновации будут приглашены лучшие 
архитектурные бюро города, которые точно по-
стараются сделать лучший проект, так как отбор 
для реализации будет проходить через конкурс-
ную процедуру.

Анна СЕРГЕЕВА.
Любовь КУЛЯБКО.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Приоритетным в программе реновации 
остается соблюдение всех прав москви-

чей. Мэр Москвы Сергей Семенович 
Собянин неоднократно напоминал, что 

без добровольного согласия жиль-
цов под ковш не пойдет ни один дом. 

Однако у горожан все равно остаются 
наболевшие вопросы: кого снесут пер-
вым, можно ли самому выбрать другой 

район проживания, как будут выглядеть 
новые кварталы? Об этом и другом «МК» 

поговорил с председателем Комитета 
по архитектуре и градостроительству 

города Москвы Юлианой Княжевской. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
2-4, 10 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 и 3 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у мна «Стоплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, 
у ТЦ «ТукТук»
4 и 5 мая с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корп. 403 А,  
у мна «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у мна «Пятерочка»
6 и 7 мая с 10.00 до 16.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у мна «Перекресток»
м. «Проспект Вернадского», прт Вернадского, д. 14, 
у к/т «Звездный»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 А,  
у к/т «Энтузиаст»
8 мая с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2 
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 А, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
10 и 11 мая с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское ш., д. 42, к. 1, у мна «Пятерочка»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой Континент»

12 мая с 8.00 до 20.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый прт, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
13 мая с 10.00 до 16.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Перово», Зеленый прт, д. 20, напротив управы, 
на автостоянке 
р-н Солнцево, Солнцевский прт, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
15 и 16 мая с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рна «Макдоналдс»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бр, д. 12
17 и 18 мая с 8.00 до 20.00 
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино»,  
Строгинский бр, д. 9, у мна «Авто 49»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1

ПОДПИСКА 9 МАЯ КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
МОСКВА
9 мая с 9.00 до 16.00
м. «Коломенская», выход к кинотеатру «Орбита»
ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ
9 мая с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, в центральном парке культуры и отдыха
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, на Советской площади
НОГИНСК, ул. 3го Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ХИМКИ, перед ДК «Родина»,  
Ленинский проспект, д. 2а
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Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

Глава Москомархитектуры 
рассказала о деталях 
программы реновации

«НАД НОВЫМИ КВАРТАЛАМИ 
БУДУТ РАБОТАТЬ ЛУЧШИЕ 

АРХИТЕКТОРЫ ГОРОДА»
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— Сергей, я понимаю, если бы ты был 
выходцем из РАМТа или ТЮЗа — тогда по-
нятен твой посыл. Но ты — из «Табакерки», 
где не было и нет детского репертуара. 
Теперь руководишь Губернским. Почему 
так озабочен детской темой?

— Мой Губернский детской темой занима-
ется уже четыре года, и в отличие от взрослых 
драматических театров, где один-два спек-
такля для детей, у меня — десять. А я-то как 
раз считаю, что для драматического крайне 
важно иметь детский репертуар. То есть тогда 
идет круговорот зрителя в театре: если детские 
спектакли качественные, то есть надежда, что, 
повзрослев, зритель от тебя не уйдет.

Потом, четыре года я на разных уровнях, в 
том числе и в Министерстве культуры, повто-
ряю: «Дайте возможность театрам, имеющим 
замечательный детский репертуар, ездить по 
России». Вот у себя я выпустил «Остров со-
кровищ» — спектакль окупается, в Москве 
полный зал, а в регионах, увы… Прокатчики 
начинают считать — с детскими спектаклями 
выходят в минус. Они попытались повысить 
цены на билеты — не прошло: в регионах кре-
дитоспособность низкая. В Губернском у меня 
на «Маленького принца» или «Остров сокровищ» 
билеты доходят до 2 тысяч, 2300 — потолок, а в 
регионе потолок — 500 рублей, но лучше 300, 
тогда гарантия, что купят. Так что прокатчикам 
детские спектакли невыгодны совсем.

Раньше я сам за счет своих друзей привоз-
ил в регионы детские спектакли (программа 
«Губернский — детям»). Но это мои личные связи 
и договоренности, а тут необходима государ-
ственная поддержка, чтобы детские спектакли 
ездили по стране в рамках «Больших гастролей». 
Я много езжу, интересуюсь у местной власти, у 
зрителей: «Как с детской программой?» — «Не 
очень, — говорят, — оставляет желать лучшего». 
И это в городах-миллионниках! Что говорить 
о малых?

Спрашиваешь, почему я занялся детским 
театром. Олег Ефремов вышел из РАМТа, и во-
обще когда знаешь, какого высочайшего уровня 
артисты работали для детей, то понимаешь, что 
детский театр — это очень серьезно. Театр — 
это та область, в которой мы пока еще сильны. 
В кино — нет, уже проиграли.

— Из чего конкретно будет состоять про-
ект «Театр — детям»? Хороший проект — не 
пойму, в чем тебя обвиняют. 

— Это партийный проект, на него выде-
ляется 300 миллионов рублей. Деньги пойдут 
на поддержку областных ТЮЗов и кукольных 
театров (у нас их 200 по стране), а также на 
гастрольную деятельность театров с детскими 
постановками. Это самое важное. Но ко всему 
прочему на форуме я сказал, что можно было бы 
создать большой мультижанровый фестиваль. 
А кто-то из театральных деятелей решил, что 
я покушаюсь на уже существующие детские 
фестивали, которых у нас более 28, и особенно 
на фестиваль «Арлекин». Дай бог, чтобы детских 
фестивалей у нас было еще больше. Раз в сто 
больше, тогда и внимания к детскому театру 
станет больше.

— «Арлекин» существует 14 лет и даже 
считается национальной театральной пре-
мией в области детского театра. 

— Если выйти на улицу и спросить, какую 
кинопремию люди знают, ответят: «Ника», «Зо-
лотой орел». А в театре, естественно, «Золотая 

маска». Это бренды. На форуме же я просто 
сказал о мультикультурном фестивале — с цир-
ком, театральными постановками, ледовыми 
шоу, живописью, музыкой, равно как и детским 
творчеством. Это моя мечта — устроить такой 
детский форум. Ну почему в Москве не собрать 
все лучшее, что есть в стране, чтобы об этом 
знали все и чтобы это освещалось в СМИ на 
уровне «Золотой маски». Вот о чем я говорил, 
при этом никоим образом не ущемляя нацио-
нальных премий, фестивалей. По идее, надо 
только порадоваться, что теперь внимания к 
детскому театру станет больше, но почему-то 
кто-то вдруг решил, что эти 300 миллионов, 
которые я пробил для поддержки областных 
ТЮЗов и гастролей, забираю для своего фе-
стиваля, который сам себе же и придумал. Вот 
в чем гнусность ситуации, которая на самом 
деле яйца выеденного не стоит.

— Этот детский форум может состоять-
ся на базе Губернского театра?

— Я этого не говорил, но готов предоста-
вить свою площадку для театральных постано-
вок. И мне обидно, что председатель СТД Сан 
Саныч Калягин, не разобравшись в вопросе, 
зачем-то выступил в поддержку этой детской 
нацпремии. На самом деле никого защищать 
не надо, никто ни на кого не нападает. Мне 
даже жалко, что председателя таким обра-
зом подставляют. Вот чем наше театральное 
сообщество иногда грешит — внутренними 
разборками и суждениями по себе. Вроде ста-
раешься делать что-то для других, а на тебя же 
потом всю грязь выливают. Извините, к этому 
я не причастен. Я действительно старался, 
бился за эту тему четыре года и вижу, как это 
сложно даже для взрослых театров. Спасибо 
Евгению Витальевичу Миронову, что он пробил 
программу поддержки театров малых городов 
России. Но детские театры требуют отдельной 
поддержки. 

— Если известна уже цифра — 300 мил-
лионов, — значит, этот вопрос обсуждался 
с тобой до форума?

— Да, об этом на самом деле со мной про-
говаривалось, но цифра возникла только на фо-
руме. Премьер подтвердил, что поддерживает 
проект и выделяет 300 миллионов в этом году. 
Что будет в следующем — не знаю. 

— Насколько тебе известно техническое 
состояние детских театров в стране? 

— Я мониторю, когда приезжаю в регион 
со своими спектаклями: интересуюсь в театрах 
у специалистов, общаюсь с людьми. Техниче-
ское оснащение в некоторых ТЮЗах — ниже 
плинтуса.

— Уже известно, каков будет механизм 
распределения средств, каким театрам 
дадут в первую очередь, а какие подождут? 
И самое главное — как это проконтролиро-
вать? А то получится, что ездить на гастро-
ли будет один Губернский или еще какой-
нибудь столичный театр со связями.

— Давайте доверим это Минкульту. Есть 
люди, которым в этом смысле доверяешь, 
тому же Александру Владимировичу Журав-
скому (замминистра культуры РФ. — М.Р.). 
Но любое распределение должно делаться 
по-честному.

— Есть политический нюанс: если бы не 
выборы, то неизвестно, началась бы новая 
жизнь детского театра в стране. 

— Давайте мы все-таки с оптимизмом 
будем смотреть в будущее. Деньги выделят, 
поддержка есть. Я говорю: «Господа, давайте 
объединяться!» Если мы будем разрознены, 
будем трястись над своими фестивалями, думая 
при этом: «Это он — себе, а оказывается, для 
других, но я все равно в это не верю, потому что у 
нас все такие», ничего хорошего не будет. Хватит 
плавать по-собачьи. Мы все находимся в одной 
лодке, несмотря на разность вкусов и пристра-
стий. И если будем продолжать что-то делить, 
то в результате все вместе и проиграем. 

Марина РАЙКИНА.
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БЕЗРУКОВ ОЗАБОЧЕН 
ДЕТСКИМ ВОПРОСОМ

После выступления Сергея Безрукова 
на культурном форуме в Омске (про-
водила «Единая Россия») театральный 
мир опять потряхивает. На этот раз не-
спокойно в детском театре: Безруков, 
обнародовав проект «Театр — детям», 
как будто покушается на 300 миллио-
нов рублей, обещанных всем ТЮЗам 
и кукольным театрам страны. За разъ-
яснением ситуации «МК» обратился к 
самому артисту и худруку Губернского 
театра.

Популярный артист об обвинениях в свой 
адрес: «Театральное сообщество иногда грешит 
внутренними разборками и суждениями по себе»



Прогноз трехкратного короля «больших 
призов» Льюиса Хэмилтона сбывается 
даже раньше времени: его новый напар‑
ник, на сей раз финн Валттери Боттас, 
спокойный и приятный в общении, ста‑
новится конкурентом в борьбе за титул. 
Что до Mercedes, то российский этап 
первой «Формулы» на трассе в Олимпий‑
ском парке Адлера немецкая заводская 
команда не отдает никому с самой первой 
гонки. И это несмотря на растущее как на 
дрожжах давление Ferrari. 
Освещавшие зимние Олимпийские игры‑2014 

журналисты никогда не смогут смириться с мыс‑
лью, что пока, до старта чемпионата мира по фут‑
болу, по этим привычным путям‑дорогам теперь 
ездят самые быстрые машины на планете, объ‑
екты при этом пустуют. Но бог с ней, с лирикой. 
Теперь, в четвертый раз в истории, Гран‑при выбил 
себе самое, пожалуй, престижное время — весну. 
Чуть раньше Монако. А Монако в автоспорте это 
почти религия. 

Только вот всем довольных даже в комфорт‑
ном мире королевы автоспорта не бывает. За три 
дня до открытия шторм снес добрый кусочек на‑
бережной Олимпийского парка. Волнами вымыло 
грунт, и бетонное основание значительно просело. 
Пресечь попытки сфотографировать послед‑
ствия природного катаклизма со стороны людей 
в форме не было. Зону обнесли красно‑белыми 
лентами (не намек на московский «Спартак» или 
Ferrari, конечно). Через сутки в Большой Сочи 
резко пришло лето. Механики злятся: теперь уже 
слишком тепло. Интересно, как они работают 
в Бахрейне (стабильная жара и сухость) или в 
Малайзии (влажность зашкаливает, все время 
ливни и грозы)? 

А родному этапу «Ф‑1» везет необычайно: 
именно здесь в 2014 году победа дала британцу 
Хэмилтону огромное преимущество над конкурен‑
тами. Пилот получил шанс завершить тот год без 
нервов и в итоге стать лучшим. Сейчас — интрига, 
о которой никто и мечтать не мог! Своим успехом 
Валттери Боттас вмешался в заранее расписан‑
ный экспертами сценарий борьбы за титул между 
4‑кратным чемпионом Себастианом Феттелем 
и 3‑кратным Льюисом Хэмилтоном. Борьба обо‑
стряется — именно после Сочи!

Валттери пришел в команду на место Нико 
Росберга. (Как вы знаете, действующий король 
распрощался с «Формулой‑1».) Ранее уже заявил 
о себе как молодой и амбициозный лидер Williams. 
В немецкой заводской команде он со статусом 
второго, как это показалось, мириться не намерен, 
хотя он совсем не похож на старшего товарища и 
конкурента Кими Райккёнена. Чемпион в старом 
добром McLaren интроверт классический, но при 
этом не избегает срывов. Коктейльчик еще тот! 

«Я ориентировался больше на Мику Хакки‑
нена, когда сам в силу возраста еще не ездил, — 
улыбается Валттери. — Не говорю слова «кумир», 
у нас так не принято, но мой соотечественник мне 
помог, и я во многом его путь повторил».

Мика, чудом оставшийся в живых на заре 
сезона‑1994, затем выиграл два титула на пороге 
нового тысячелетия и попрощался с «Форму‑
лой». Точно так же сделал Нико Росберг, немецкий 

пилот с финско‑шведскими корнями. Навсегда или 
нет — вопрос открытый. А пока у нас в чемпионате 
интрига возродилась. 

Мы с Валттери общались в четверг, когда 
команда Mercedes любезно открыла двери пад‑
дока для корреспондента «МК». Чемпионат только 
набирает ход: четыре гонки и две победы на Ferrari 
и на Mercedes. Последние не отдали конкурентам 
возможности продолжить успех на «Сочи Автодро‑
ме». Год будет неимоверно трудным: ограничения 
в использовании моторов, машины стали шире, 
колеса — толще. «Золотое сечение» — игра в 
пользу безопасности и зрелищности одновре‑
менно — главная цель устроителей «большого 
цирка». Это не зря. Дань памяти всем погибшим 
ради зрелища, а сейчас особенно — австрийцу 
Роланду Ратценбергеру (30 апреля 1994 года) и 
Айртону Сенне да Силве (1 мая 1994 года). 

ЛЬЮИС ХЭМИЛТОН:  
«Я не ворчун, а пилот старой формации»

Но вернемся к Льюису 
Хэмилтону, предстоя‑
щий разговор с которым 
и радовал, и пугал одно‑
временно. Пилот высту‑
пает неизменно под но‑
мером 44 (даже в статусе 
чемпиона, получив право 
на почетную «единичку», 
он отказался от нее). Уже 
вызов. За 11 сезонов у 
британца сложился образ 
непростого и постоянно 
ставящего собеседнику 

жесткие рамки, но манера езды и налет скандаль‑
ности и неуживчивости в командах даже заинтри‑
говали. На деле же это оказался общительный 

парень с восхитительно крепким рукопожатием 
и огромным опытом. Вспоминаю ребят из баскет‑
больной НБА: Хэм не проигрывает им! Рискнем 
спросить про Боттаса.

— Мы начали наши рабочие и партнерские 
отношения с чистого листа. Это новая кровь для 
команды и глоток свежего воздуха для меня. У него 
есть талант, и этап назад Валттери выиграл поул‑
позишн. Мы, конечно, в какой‑то момент придем 
ко внутренней конкуренции, но у нас сейчас все 
нормально. 

— Вам интереснее конкурировать с 
пилотом из чужой команды, как сейчас, 
или со своим партнером, как в недавнем 
сезоне‑2016?

— Но это совершенно разные вещи, иной 
подход и эмоции. У себя внутри коллектива мы 
все‑таки знаем друг о друге больше. А я искрен‑
не обожаю свой вид спорта и, ставя себя порой 
на место болельщика, люблю, когда не просто 
два часа машинки ездят по кругу. Я хочу борьбу, 
обгоны, интригу, дождь...

— Вы первый чемпион Сочи. Все устраи‑
вает здесь или же можно что‑то поменять?

— Трасса на плоскости. Ровная, как блюдце. 
А я люблю рельеф, спуски и подъемы. Я, если 
честно, из той, старой, «олдскульной» формации. 
(Не зря на вечеринке Льюис абсолютно точно 
дважды процитировал Айртона Сенну. — Д.Л.). Ну 
что может сравниться с легендарной последней 
«шиканой» на японской «Сузуке», где легенды 
теряли титулы, плакали в голос, хотели побить 
друг друга?! Это как раньше архитекторы домов 
больше души в свои проекты вкладывали. Может 
быть, кто знает, когда завершу карьеру, спроек‑
тирую сам трассу. Такую, которую вижу для себя 
и пилотов моего стиля. 

 Дмитрий ЛЮБИМОВ, Адлер — Москва.

После матча ЦСКА — «Спартак» на «ВЭБ‑
Арене», который еще до стартового свист‑
ка успели окрестить дерби всея Руси, даже 
самые антиспартаковски настроенные 
персонажи не сочли зазорным поздра‑
вить красно‑белых с грядущим титулом, 
который теперь уже, простите, так же не‑
избежен, как армейский дембель. Своего 
команда Массимо Карреры уже точно не 
упустит, ведь в оставшихся 4 турах необ‑
ходимо и достаточно набрать всего 4 очка, 
и они даже при стопроцентном показателе 
«Зенита» оставят москвичей вне зоны до‑
ступа для преследователя. 
Впереди у «Спартака» домашний матч с, увы, 

безнадежной «Томью», выезд в Тулу к прощаю‑
щемуся с премьер‑лигой «Арсеналу», встреча на 
«Открытие Арене» с «Тереком». Так что тульский 
мэр, за которого мы так беспокоились в последние 
недели, похоже, может спать спокойно — оформить 
долгожданный титул красно‑белые должны на‑
много раньше дня, на который запланирован матч 
«Арсенал» — «Спартак» (скорее всего, это случится 
в 28‑м туре в Перми). 

«Спартак» выиграл в дерби заслуженно и по‑
чемпионски: с нервом, в борьбе, но с чувством 
собственного достоинства и превосходства, одер‑
жав вторую победу в сезоне над принципиальным 
соперником и основным конкурентом, чего, если не 
изменяет память, в нынешнем тысячелетии еще не 
случалось. Красно‑белым и до победы над ЦСКА 
пытались примерить корону, но теперь уже точно 
можно оценить, по Сеньке ли шапка, не особо бо‑
ясь спугнуть госпожу удачу. «МК» выделил основ‑
ные спартаковские козыри, которые так удачно 
разыгрывала команда на турнирной дистанции. 
Если математически, то объяснения лидерства 
«Спартака» лежат на поверхности: красно‑белые 
обыграли всех основных конкурентов и одержали 

больше побед на турнирной дистанции. Но благо‑
даря чему это стало возможно?
ЧЕМПИОНСКИЙ КАРРЕРА

Напомним, что «Спартак» пошел на замену 
главного тренера уже после первого тура чем‑
пионата — на смену Дмитрию Аленичеву был при‑
зван его помощник Массимо Каррера. Кто бы мог 
тогда подумать, что это спорное решение станет 
определяющим на чемпионском пути. У итальянца 
складывалось сразу — в 6 первых матчах случилась 
лишь одна очковая потеря (ничья 1:1 в Казани), но в 
первой части сезона, в том числе и в спартаковской 
среде, в моде были разговоры об аленичевском 
багаже и наследии, на которых едет таинственный 
синьоре Каррера. Этому были посвящены десятки 
аналитических материалов, сотни и тысячи выска‑
зываний экспертов всех мастей.

Истинный воспитанник туринской тренерской 
школы Каррера пытался и пытается сделать из 
«Спартака» ни много ни мало «Ювентус». Та же 
тактическая вышколенность, строгость и консер‑
ватизм в используемых схемах. Единственная до‑
пускаемая тренером импровизация на поле, если 
отбросить «пяточки» и простенькие забегания и 
скрещивания, — исключительно персональная, 
никакой командной вольности. Как, собственно, 
и в «Ювентусе». Можешь обыграть один в один — 
дерзай, но обрезать ты имеешь право только самого 
себя, но никак не всю команду.

И с первых же матчей под руководством Кар‑
реры было сложно не заметить, с каким остервене‑
нием вгрызаются в мячи его игроки, каким колючим 
и неуступчивым сразу постарался стать «Спартак». 
И данному курсу итальянский специалист не из‑
менил ни разу. 

Пожалуй, единственной аленичевской констан‑
той в нынешнем «Спартаке» можно назвать лишь 
Квинси Промеса, который выступал бесспорным 

игровым лидером команды как при Дмитрии Ана‑
тольевиче, так и при Каррере. Артем Ребров в ко‑
манде, но уже без капитанской повязки. Дмитрий 
Комбаров, нещадно критикуемый последние пару 
сезонов, при Каррере вновь расцвел и опять явля‑
ется главным претендентом в сборной на позицию 
левого атакующего защитника. Похожая ситуация 
и с Денисом Глушаковым, у которого открытие вто‑
рого дыхания совпало с капитанским назначени‑
ем. В центре обороны при прежнем тренерском 
штабе не было ни Сердара Таски, ни тем более 
Георгия Джикия… Нечто подобное можно сказать 
практически по любому игроку нынешней основы 
красно‑белых. 
ЧЕМПИОНСКИЙ ЗОБНИН

Несомненным игровым лидером «Спартака» 
является Квинси Промесс. Голландец лучший не 
только в команде, но и в лиге по системе «гол+пас», 
и именно он обычно выступает в роли источника 
той персональной импровизации, о которой уже 
говорилось. Но главным героем всего сезона в 
«Спартаке» стоит называть все же не легионера. 
И не Артема Реброва, спасавшего ворота в по‑
рой безнадежных ситуациях, и даже не Дениса 
Глушакова, который, как теперь известно, для 
соперников что похороны. Самым ценным фут‑
болистом «Спартака», на мой взгляд, стал Ро‑
ман Зобнин. Дело в первую очередь даже не во 
впечатляющей универсальности полузащитника, 
успевшего поиграть в текущем сезоне уже на всех 
позициях, за исключением разве что вратарской 
и центрального нападающего. Дело в его мотор‑
ности и жажде борьбы. По сути, именно Зобнин 
явился для Карреры лучшей иллюстрацией тре‑
бований итальянца к игрокам. Идеи, за принятие 
и понимание которых тренер благодарил игроков 
после победы над ЦСКА на пресс‑конференции, 
прижились на щедро удобренной Романом почве. 
Какая для Зобнина оптимальная позиция на поле? 
Скорее всего, игрок и сам не сможет с абсолютной 
уверенностью ответить на этот вопрос. Нужен 
в защите — Зобнин выключает из игры самого 
опасного флангового защитника РФПЛ Фернан‑
деса. Нужно помочь атаке — 15 секунд спустя 
после единоборства с Марио у штрафной Реброва 
Роман уже на правом фланге собственной атаки 
врывается в штрафную. Почти нет сомнений, что 
рано или поздно Каррера вернется в родную Ита‑
лию и возглавит там солидный клуб. И можно не 
сомневаться, что если Массимо решит пригласить 
к себе кого‑то из россиян, то этим игроком точно 
станет Зобнин, которого уже сегодня совсем не 
сложно представить в составе практически любого 
европейского топ‑клуба. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

СОБЫТИЕ 
УИК-ЭНДА

СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
РЕПОРТАЖ

— Ой, оказывается, можно быть пьяной 
и без вина! 
— Еще водочки?

Идут поминки, посреди поминающих очу‑
хивается пьяный мужик и говорит:
— Включите телевизор! Там 1/4 финала 
идет!
— Ты что!!! Федор умер!
Мужик выпивает, не чокаясь, стакан и 
отрубается.
Через некоторое время история повторя‑
ется. Мужик опять выпивает и в сон.
В третий раз мужик открывает глаза и сно‑
ва требует включить телевизор, публика 
уже шипя повторяет ответ про усопшего 
Федора, на что мужик заявляет:

— Я не понял! Тут что, кроме Феди, никто 
телик включить не может?!

Если ты пришел с работы уставший — от‑
крой бутылочку вина, набери ванну с пеной 
и иди спать. 
Дальше я сама.

— Ты же собиралась худеть? 
— Я ем салатик! 
— Ты смешала мясо, колбасу, картошку, грибы 
и майонез! 
— Я. Ем. Салатик.

Скоро тех, кто аккуратно платит за квартиру, 
будут навещать налоговики и интересовать‑
ся: «А откуда у вас деньги?».

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня в Москве температура ночью 11…13°, днем 
20…22°. Переменная облачность; ночью места‑
ми небольшой кратковременный дождь; днем 
местами небольшой кратковременный дождь, 
гроза, ветер юго‑восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.42, заход Солнца — 20.10, 
долгота дня — 15.27. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не‑
большие геомагнитные возмущения.

ДАТсКий уГОлОК
День независимости Израиля.
День памяти бла женной Матроны 
Московской.
1902 г. — во Франции на экраны вышел пер‑
вый в мире научно‑фантастический фильм 

«Путешествие на Луну».
1945 г. — советские войска полностью овладели 
столицей Германии Берлином.
2014 г. — трагедия в Одессе.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Валерий Гергиев (1953), дирижер, худрук 
Мариинки
Михаил Жигалов (1942), актер театра и кино, 
заслуженный артист РФ
Леонид Каневский (1939), актер театра и кино, 
телеведущий, заслуженный артист РФ
Алексей Коренев (1927–1995), кинорежиссер 
(«Большая перемена»)
Жак Рогге (1942), президент МОК (2001–2013)
Виктор Станицын (1897–1976), актер МХАТа, 
режиссер, народный артист СССР
Юсиф Эйвазов (1977), оперный певец (драма‑
тический тенор)
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НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

■ Сроки весенней охоты в России.
■ Точка зрения: как воспитать правильного 
охотника?
■ Стрелковые соревнования в преддверии 
открытия охотничьего сезона.
■ Штрафной патрон. Охоты военных лет.
■ Наследство войны: олени «нашли» место 
забытого сражения.
■ Закон об охоте — разворот над Атлантикой?

НЕ ПРОПусТи!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№15–16 (26 апреля — 16 мая) 2017 г.
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ВАЛТТЕРИ, НАСТАЛО ТВОЕ ВРЕМЯ
Неожиданная победа в «Формуле‑1» финского пилота,  
или Как это было в Сочи

ЧЕМПИОНСКИЕ НАБРОСКИ «СПАРТАКА»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОЛНОСТЬЮ   
на сайте 

Редко лидеры государств награждают 
победителей национальных Гран‑при.

Приезд Владимира Путина  
позволяет надеяться,  

что наш этап будет проходить  
еще немало лет.

Почему красно‑белые футболисты заслужили титул
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962 минуты составляет сухая 
серия голкипера «Росто‑
ва» Никиты Медведева 
в Российской футбольной 

премьер‑лиге. Достичь этого успеха помогла по‑
беда с минимальным счетом в 26‑м туре одер‑
жанная ростовчанами над пермским «Амкаром» 
(1:0). На 78‑й минуте матча было перекрыто 
достижение предыдущего рекордсмена — Рус‑
лана Нигматулина, составлявшее 939 минут и 
установленное на рубеже тысячелетий. 

В последний раз распечатать ворота Мед‑
ведева соперникам в премьер‑лиге доводилось 
еще в ноябре предыдущего года, когда екате‑
ринбуржец Чисамба Лунгу забил единственный 
и победный мяч в матче «Урал» — «Ростов».

САМЫЕ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫЕ СЕРИИ 
ГОЛКИПЕРОВ БЕЗ ПРОПУЩЕННЫХ МЯЧЕЙ В 

ЧЕМПИОНАТАХ СТРАНЫ
Никита Медведев («Ростов», 
2016/2017) — 952 минуты
Руслан Нигматулин («Локомотив», 
1999/2000) — 939
Максим Левицкий («Черноморец», 2000) — 809
Сослан Джанаев («Ростов», 2015/2016) — 776
Владимир Пчельников («Торпедо», 1995) — 767
Игорь Акинфеев (ЦСКА, 2016/2017) — 764
Александр Филимонов («Спартак», 1998) — 720
Сергей Овчинников («Локомотив», 2005) — 690
Маринато Гилерме («Локомотив», 2011) — 663
Сергей Рыжиков («Рубин», 2009/2010) — 655

ЦИФРА ТУРА
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